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Guadalajara: capital de Latinoamérica 
y de la Unión Europea

Juan Real Ledezma

L 
a ciudad de Guadalajara, sede histórica 
de nuestra Universidad, tras ser 
postergada desde 1991, año de la Primera 

Cumbre Iberoamericana, vuelve a albergar 
importantes reuniones internacionales: la 
Reunión Interparlamentaria México-Estados 
Unidos de América, la III Cumbre América 
Latina y el Caribe y la Unión Europea, y el 
XLVIII Congreso Eucarístico Internacional.
 Puesto que el 28 y 29 de mayo nuestra 
ciudad será proyectada en el ámbito 
mundial, considero que es la oportunidad 
para reflexionar en torno a ésta y a quienes 
la habitamos.
 En 1991 vivimos la Primera Cumbre 
Iberoamericana con verdadero orgullo y 
entusiasmo, con la presencia del rey Juan 
Carlos I, de los presidentes Carlos Salinas 
–en su apogeo del poder–, Felipe González, 
Violeta Barrios, viuda de Chamorro, Mario 
Soares, Fidel Castro, Joaquín Balaguer, 
Alberto Fujimori, Fernando Collor de Mello, 
entre otros.
 La mejor pieza oratoria de la Cumbre la 
pronunció el anciano e invidente presidente 
dominicano, quien así hablo de Guadalajara: 
“Esta ciudad sobresale no solo por su 
posición geográfica privilegiada llena de 
aires finos y alegres nubes, sino también por 
el garbo y la belleza de sus mujeres, por sus 
obras arquitectónicas, entre las que destaca 
imponente su catedral, y sobre todo por el 
carácter erguido que advertimos en Jalisco, la 
canción que hemos oído y aludido mil veces 
en la voz inmortal de ese astro de la canción 
mexicana que se llamó Jorge Negrete”1.
 Los tapatíos correspondieron a los elogios 
a su ciudad y acompañaron en sus recorridos 
a los jefes de los estados hermanos, del 
Instituto Cabañas al Teatro Degollado y de 
ahí al Palacio de Gobierno.
 Luego vino el 450 aniversario de la 
fundación de la ciudad –celebrado en febrero 
de 1992–. De nuevo los tapatíos se volcaron 
a las calles y plazas, pero había una enorme 
distancia con quienes los gobernaban. 
 Carlos Salinas no asistió, pero envió a 
su secretario de Educación, Ernesto Zedillo. 
Decían que había grandes diferencias entre 
el gobernador Guillermo Cosío y el alcalde 
Gabriel Covarrubias.
 La noche del 14 de febrero se reunió 
una multitud en la hasta entonces Plaza 
de los Laureles, y a partir de ese día Plaza 
Guadalajara; algunos bailables vernáculos, 
las palabras del alcalde un tanto emotivas, 
el gobernador ausente, las campanas 

catedralicias sin repicar, unos cuantos 
juegos artificiales iluminaron el cielo tapatío 
y la gente regresó decepcionada a sus casas; 
pareciera que ya presagiaba la tragedia del 
22 de abril, en que la ciudad sufrió una 
kilométrica y dolorosa herida, a partir de 
San Sebastián de Analco, uno de sus barrios 
más tradicionales.
 Protestas, renuncias de gobernantes 
y reacomodos de poder; aún no nos 
recuperábamos, cuando en el aeropuerto 
“Miguel Hidalgo” es acribillado el cardenal 
arzobispo de la ciudad, Juan Jesús Posadas y 
seis personas más; todo quedó en interinatos: 
gobernador Carlos Rivera, alcalde Mora 
López, administrador del Arzobispado, José 
Guadalupe Rábago.
 La ciudadanía cobraría los agravios en 
las urnas, echaría del poder al PRI en febrero 
de 1995; se espera mucho del PAN, cuando 
menos honradez, pero han pasado nueve 
años y la ciudad está más contaminada, 
más grafiteada, más sucia, más insegura, 
más destruida, más inhumana, con menos 
recursos naturales y más población.
 Por donde se le busque: ¿cuál de los 
políticos jaliscienses tiene hoy siquiera una 
mediana estatura de estadista, que vea 
auténticamente por los intereses colectivos, 
y no por los partidistas y los personales? 
 Tenemos un gobierno estatal OPaco; 
una administración municipal apocada 
por los intereses de tiangueros, camioneros 

y fraccionadores, que ante la Cumbre 
Latinoamérica-Europa, solo ha maquillado 
lo que queda del centro histórico.
 Los que hoy ejercen algún cargo de 
servicio público jerárquico, por soberbios 
no alcanzan a percibir que la ciudadanía 
harta de tanta ineficacia y corrupción, nueva 
y lastimosamente se apresta a cobrarles las 
facturas con intereses, porque aún no logran 
envilecerla. Esperen un poco y verán.
 Los tapatíos querrán conocer al presidente 
español José Luis Rodríguez Zapatero, la 
nación europea que más nos ha influido; 
al premier de Irlanda, Berthie Ahern, el 
país que nos brindó a su Batallón de San 
Patricio, para enfrentar la cruel invasión 
norteamericana; al presidente de la Comisión 
Europea, el italiano Romano Prodi; al 
canciller alemán Gerhard Schröeder; al 
presidente francés Jacques Chirac y por 
supuesto a los mandatarios de las naciones 
hermanas iberoamericanas.
 “Guadalajara es el primer paso de una 
larga andadura...”, expresó el rey de España 
en 1991. Así esperamos que las próximas 
reuniones internacionales hagan renacer el 
orgullo herido y perdido de los tapatíos, para 
que recuperemos los liderazgos empresarial, 
cultural y aún deportivo en el occidente de 
México.

1 “Primera Cumbre Iberoaméricana. Guadalajara, México, 

1991, FCE/Col. Popular núm. 467, p. 84.

La niña de mis ojos II



3

Correos electrónicos: cristyf@redudg.udg.mx / 
jluis@redudg.udg.mx
Oficina de Comunicación social, Juárez 976, piso 6.
Edificio administrativo de la Universidad de 
Guadalajara 

LAS SENTENCIAS 
VENDIDAS, ¿QUIÉN LAS 
COMPRÓ?

Como cada aniversario de la muerte del car-
denal Posadas Ocampo, vuelven a ser noticia 
de primera plana los hechos ocurridos hace 
ya más de 10 años, fenómeno propiciado por 
las autoridades, al hacer coincidir las senten-
cias dictadas en este mes contra los presuntos 
responsables de tal crimen, a quienes, en pri-
mera instancia, les aplicaron la pena máxima 
en nuestro estado.
 La declaración cardenalicia acerca de las 
sentencias vendidas, en verdad despiertan 
dudas sobre si se trata de una confusión o com-
plot en contra del poder judicial del estado.
 La hipótesis de dicha declaración acer-
ca de la venta de sentencias, nos orilla a 
establecer dos premisas:
1)  Que los compradores de las sentencias 

pueden ser los reos, pero a simple 
vista resulta falsa, porque la jueza les 
impuso la pena máxima de 40 años 
de prisión, puesto que en Jalisco no 
existe la pena de muerte. Por lo tanto, 
en nada les redituaría la inversión.

2)  Que la compradora de sentencias fuera 
la propia sociedad, que al sentirse agra-
viada, a través del Ministerio Público, lo 
hizo para resarcir el daño causado por 
la aplicación de la pena máxima a los 
reos, lo que tampoco tiene justificación 
lógica.

 Entonces uno pregunta: ¿a quién con-
vendría la compra de sentencias, en el caso 
de que las mismas estuvieran a disposición 
en el mercado?
Epigrama:
Pues así ocurren los hechos,/ el cardenal 
inconforme/ con la sentencia vendida,/ 
sin conocer de derecho,/ ha expresado su 
opinión./ Ahora falta que la jueza,/ con 
infinito despecho,/ en respuesta comedi-
da,/ le decrete excomunión./❖

David Aréchiga Landeros,
profesor investigador del CUCSH.

¡HOLA EUROPA! 
MÁS ALLÁ DEL ESTE

La Unión Europea desde este 1 de 
mayo avanzó a 25 países en total. Para 
2020 agrupará a 28. Esto dice que la 
EU frenará su crecimiento por un buen 
tiempo, lo que no implica a su poder 
político y económico, que aumenta cada 
vez más.
 Si bien los tristes países de Europa 
del este no son tan importantes, sí le 
pegan duro a la economía rusa, que 
depende del comercio con estos, ya que 

ahora tratarán todos los temas comerciales 
en Bruselas.
 Hay un ganador en todo esto: el casi 
siempre oportuno México. Este país 
del norte de América firmó un tratado 
comercial con la Unión Europea desde 
2000, con tan solo 15 países, pero este mes 
el presidente Vicente Fox recibirá uno de 
sus mejores logros del año: la firma de un 
acuerdo de libre comercio con 10 países 
más.
 Esto sí que es un acierto. Ya sabíamos 
que esto iba a pasar algún día.  Eso 
mismo esperamos que suceda con los 
malqueridos países que no han entrado 
a negociar su participación en la Unión 
Europea. 
 Todos son bienvenidos en México, pero 
¿todos serán bienvenidos en Europa?
 L a  r e s p u e s t a ,  m á s  q u e  c l a r a 
es contundente: Alemania y Francia 
no dejarán que su poder de decisión 
disminuya por el ingreso de nuevos 
miembros sin un nivel económico como 
el de ellos. 
 I s r a e l  y  M a r r u e c o s  i n t e n t a r á n 
adherirse, pero solo conseguirán ingresar 
a las conversaciones, puesto que dichos 
países se negarán a adoptar las medidas 
económicas y de seguridad comunitaria 
que existen actualmente y que en el futuro 
serán más estrictas.

Manuel Huacuja González,
negocios internacionales, CUCEA.

ESPACIO VANGUARDIA

¿Qué es Espacio vanguardia? Es un 
proyecto realizado en el marco de las 
actividades denominadas Espacio 2004, 
organizado por Televisa, en Monterrey, 
Nuevo León, del 3 al 8 de mayo. 
 Dicho  proyecto ,  además  de  las 
actividades a las que asisten estudiantes 
del país, trata de lograr una vinculación 
efectiva entre universidad, industria 
y gobierno, en la que 250 jóvenes del 
país tienen la oportunidad de conocer, 
aprender e intercambiar puntos de vista 
acerca del funcionamiento del mundo 
empresarial y de las instituciones públicas 
y privadas.
 También fomenta la participación 
activa, crítica y propositiva de los jóvenes 
sobre los desafíos que presenta la agenda 
nacional, para reducir la distancia entre 
la generación y la aplicación práctica 
del conocimiento, a la vez que apoya la 
incorporación del estudiante a la vida 
productiva.
 Para la realización de este evento, 
invitan a las 25 mejores universidades del 

país (dentro de éstas a la Universidad de 
Guadalajara), para que de manera interna 
efectúen un proceso de selección de los 10 
mejores estudiantes para que representen 
a su universidad. 
 Sin duda, cada uno de los integrantes 
de la selección que representó a la 
UdeG (entre los cuales me cuento), de 
acuerdo a su trayectoria académica, se 
desempeñaron de manera satisfactoria en 
las actividades realizadas. 
 (No está de más destacar la participación 
de Ernesto Yukineri Azano Becerra, del 
CUAAD, quien con su carácter sencillo, 
amable y atento se abrió paso en ese 
foro de ideas, preguntando, opinando y 
cantando –y muy bien–.
 El nombre de Yuki quedó grabado en la 
mente de los 250 estudiantes, así como de 
los maestros, empresarios, organizadores 
y demás personajes que asistieron a 
Espacio vanguardia. 
 Mi más sincera admiración y respeto 
para ti, Yuki). 
 Vuelvo a Espacio vanguardia. Este 
constituye un acercamiento más “íntimo” 
con las diferentes personalidades que se 
dieron cita al mismo, es decir, más que 
la simple asistencia a la conferencia del 
Premio Nóbel Mario Molina, Espacio 
vanguardia permitió a los estudiantes 
compartir opiniones con él a la hora de 
la comida o bien comer al lado de Jorge 
Vergara y ser invitado a conocer las 
instalaciones del club Guadalajara.
 Algo que escuché en la conferencia 
de Pablo Belly (aunque ya lo había 
oído del  maestro del  CUCEA, Juan 
Manuel Rodríguez Alfaro), fue que entre 
dos personas pueden intercambiar una 
moneda (de a peso, por ejemplo), sin 
embargo, con ese intercambio ni uno se 
hizo más rico ni el otro más pobre. Pero si 
uno de ellos comparte su idea con el otro, 
ésta es enriquecida, lo que nos da una 
riqueza no material, sino de conocimiento, 
de crecimiento como seres humanos, como 
profesionales.
 En general cada una de las actividades 
re a l i z a d a s  d u r a n t e  l a  e s t a n c i a  e n 
Monterrey, fueron enriquecedoras; sin 
embargo, más enriquecedora resultó la 
interacción con estudiantes de diversas 
carreras, de todas partes de la república, 
de universidades tanto públicas como 
privadas. 
 Este hecho es fundamental para darnos 
cuenta qué tan bien, y porqué no decirlo, 
qué tan mal se hacen las cosas en la UdeG; 
de la realidad a la que se enfrentan los 
estudiantes de la región norte del país, 
en contraste con la de quienes viven en la 
región sur, en la occidente y de la región 
centro, por mencionar algunas.

 El equipo en que tuve la oportunidad 
de participar era bastante complejo, 
multidisciplinario, amplio en cultura, 
r ico en conocimientos.  Somos 19 
personas: estudiantes, maestros y 
asociados de empresas que compartimos 
no una, ni dos, sino cientos de ideas; 
ideas que quedaron grabadas en 
cada uno de nosotros, con el sello 
personal del amigo Roberto, del D. F.; 
de Rubén, de Guanajuato; de Alberto, 
de Monterrey... ideas que obedecen a 
distintas realidades, diferentes posturas 
ideológicas, pero todas hacia un mismo 
fin: construir un México más equitativo, 
un México para todos.

Francisco Antonio Gama Tejeda, 
estudiante de recursos humanos, 

CUCEA.

LA GRILLA, ¿UNA 
PIEDRITA EN EL 
TRABAJO?

La grilla puede ser definida como la 
violencia sicológica que algunos ejercen 
en el área laboral, con situaciones de 
desprestigio y poca simpatía.
 Es una práctica cotidiana en la que 
toda perversidad es ocultada, la que deja 
una estela de rencor, venganzas y genera 
crecientes sentimientos de desconfianza 
y recelo. 
 Este comportamiento, en mayor o 
menor grado, tienen los integrantes 
de toda organización con relación 
a sus compañeros: es la lucha por 
sobresalir sin importar que para ello 
sean atropellados los demás: los de 
arriba a los de abajo.
 Estas actitudes afectan al todo, aíslan, 
estorban, inmovilizan. 
 La verdad, si bien sus caras son 
amigables, no inspiran sueños bonitos, 
porque no sabemos si se nos acercan para 
acariciar o patear.
 ¿Cómo sobrevivir a la grilla? No 
hay recetas. El director de una empresa 
o institución debe tener habilidad para 
cortar lo no sano, sin coartar aquello que 
dé vida a la fluidez de la comunicación, 
de abajo hacia arriba, para provocar 
una actitud retroalimentadora en 
todos los altos niveles de la estructura 
organizativa.
 No se trata de hacerlos callar, sino 
de mantenerlos dentro del ámbito de los 
valores con que la institución busca sus 
objetivos y propósitos.

Alberto Zúñiga
Texto editado.
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Mariana González
marianaglez66@hotmail.com

E 
l sistema de justicia mexicano 
propicia la exclusión de 
ciertos sectores de la sociedad, 

pues la legislación es débil y tiene 

El filósofo Luis Villoro subrayó que 
la escasa tolerancia a los grupos 
minoritarios provoca que en la sociedad 
existan todo tipo de injusticias.

El sistema jurídico en México propicia 
la exclusión

lagunas legales, señaló el doctor en 
filosofía Luis Villoro, en su visita a la 
Universidad de Guadalajara.
 “Este sistema no considera los 
derechos de los indígenas o los 
homosexuales, pues está lleno de 
lagunas e imperfecciones, por lo 

erradicar la intolerancia contra los 
grupos minoritarios?
–Por supuesto que no es suficiente 
el reconocimiento de las diferencias. 
Este no debe estar solo en el papel, 
sino que supone un cambio de 
actitud más profundo dentro de la 
sociedad contemporánea.
 “La tolerancia es el recono-
cimiento de que existen valores 
diferentes entre un sujeto y otro. 
Implica que todos puedan coexistir 
en una sociedad solidaria, más allá 
del concepto liberal de una socie-
dad de individuos con derechos 
iguales y homogéneos”.
 El expresidente de la Asociación 
filosófica de México, dijo que vivir 
en una comunidad incluyente 
significa que puedan convivir 
en ella incluso concepciones y 
políticas de izquierda y derecha.

 “Esta premisa ha dado como 
origen teorías como la marxista. Creo 
que el problema es la práctica social”.
–¿Puede lograrse en México un 
cambio de esta naturaleza?
–No lo sé, pero eso no ocurre ahora 
en la sociedad mexicana. Tal idea 
está lejos de la realidad en la que 
vivimos inmersos los mexicanos, a 
pesar de que el gobierno actual se 
defina como democrático.
 “La sociedad real está fundada 
en la competencia y la rivalidad 
de los intereses particulares. Por 
lo tanto hay que romper con ella 
y pasar a un estado en el que sea 
privilegiada la pluralidad social. 
 “Creo que eso supondría el paso 
a otro tipo de sociedad, que unos la 
pueden llamar socialista. No sé si 
este pueda ser el término indicado. 
Yo la podría definir como plural”.

que este orden jurídico debe quedar 
sujeto a muchas reformas”.
 En entrevista con Gaceta 
Universitaria, el pensador de origen 
español subrayó que la escasa 
tolerancia a los grupos minoritarios 
propicia que en la sociedad existan 
todo tipo de injusticias.
 El académico de la UNAM 
aseveró que la efectiva impartición 
de la justicia tendría que obedecer 
a la idea de favorecer el respeto a 
las diferencias que coexisten en el 
país e incluir normas que tomen en 
cuenta las diversas cosmovisiones 
y etnias en nuestra sociedad.
 “La ley tiene que ser incluyente. 
Por e jemplo,  no existe  una 
legislación que garantice los 
derechos de las mujeres frente 
a los varones o los derechos de 
los homosexuales. Todas estas 
diferencias deben ser objeto de 
una nueva legislación que busque 
como fin último la eliminación de 
esta segregación”.
 El profesor emérito del Instituto 
de investigaciones filosóficas dictó 
una conferencia en el marco del 
Coloquio-homenaje al pensador 
español Adolfo Sánchez Vázquez, 
quien recibirá el próximo 10 de 
junio el doctorado honoris causa por 
parte de la UdeG.
 En ésta enfatizó que mientras 
haya rechazo a las minorías no 
puede existir justicia, pues ambos 
conceptos son opuestos entre sí.
–¿Nos hacen falta leyes para Pensador español Adoldo Sánchez Vázquez, el homenajeado

Doctor en filosofía Luis Villoro
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Víctor González

El abandono del planteamiento filosófico 
del artículo tercero constitucional por parte 
del sistema de educación en México ha 
provocado la privatización de la enseñanza 
pública, así como una polarizada calidad 
del proceso educativo, fenómeno que 
hecha por tierra la cobertura y equidad 
expresada en la palabra, pero negada en 
los hechos.
 Estos y otros datos contiene el volumen La 
exclusión de la esperanza, un sistema educativo 
desertor, de Lourdes Bueno, especialista 
en temas de investigación educativa y 
social, que fue presentado en la sala Lola 
Álvarez Bravo, del edificio de Rectoría, de 
la Universidad de Guadalajara.

 La ceremonia estuvo a cargo del Rector 
general de la Universidad, licenciado 
José Trinidad Padilla López, quien en 
compañía de diversas personalidades de 
la vida académica de Jalisco, comentó que 
el texto es un estudio valioso, ya que “por 
medio de enfoques interesantes, trata la 
equidad en la enseñanza y el fracaso de 
un sistema que echa la culpa de esto a 
su supuesto beneficiario: el estudiante, a 
quien denomina desertor”.
 En su participación, el doctor Misael 
Gradilla Damy, doctor en sociología y 
exvicerrector de esta casa de estudios, 
señaló que la autora indaga los orígenes 
y significados de la globalización y 
el neoliberalismo, para enmarcar las 
tendencias dominantes en política social 

y educativa, tendencias que han sido 
transmitidas a estos rubros por conducto 
de las recomendaciones de organismos 
financieros internacionales.
 “Los  e fec tos  de  ta les  pol í t i cas , 
reconocidos incluso por algunos de 
quienes sugirieron dichas directrices, son 
más preocupantes en el ámbito educativo, 
pues están debilitando el mecanismo de la 
igualación democrática de oportunidades, 
o sea, la educación pública”.
 El doctor Luis Llorens Baez, exrector 
de la Universidad Autónoma de Baja 
California y exsubsecretario de educación 
superior e investigación científica, de la 
Secretaría de Educación Pública, aseveró 
que el problema educativo es serio, por más 
que el Estado tienda a dar buenas noticias 

mediante un armado de interpretaciones 
conclusivas alegres. 
 Si las explicaciones del gobierno no 
son acatadas al pie de la letra y comienzan 
a analizar cifras con un contraste y amarre 
de números y antecedentes, el resultado 
será diferente al declarado de manera 
oficial.
 De acuerdo con la autora, lo que 
debería  ser  un proyecto  educat ivo 
nacional que atienda a toda la población, 
deriva en un mecanismo que deja cada 
vez a más personas fuera de la enseñanza 
institucionalizada, situación encubierta 
por aquello que la oficialidad llama 
deserción, primera forma de exclusión 
social hacia los grupos vulnerables y 
marginados.

La privatización de la enseñanza pública
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La morfina sí, 
pero no para todos

Salud Sociedad Ecología Ciencia y 
tecnología

Hasta el 31 de diciembre de 2003 no 
había sanciones para los que planeaban 
y construían carreteras con defectos. Sin 
embargo, al entrar en vigor la Ley de 
responsabilidades del patrimonio, pueden 
ser castigadas las constructoras en caso de 
accidentes o pérdidas humanas atribuibles 
a defectos de construcción de las vías de 
comunicación terrestre. 

Casi 300 millones de metros cúbicos de agua 
que caen en el temporal de lluvias, pueden 
utilizarse en algún porcentaje, indican 
expertos del CUAAD, quienes trabajan 
un proyecto apoyado por autoridades 
universitarias para aprovechar el líquido.

Continúan los Viernes de ciencia en el 
Instituto de Astronomía y Meteorología, 
del CUCEI, los que ofrecen al público 
diversos temas de interés. El próximo 
tema a tratar (viernes 28 de mayo, 
19:00 horas), es acerca del inicio de la 
temporada ciclónica. El doctor Ángel 
Meulenert, director del instituto, será 
quien lo desarrolle.

La morfina sí, 
pero no para todos

México ocupa uno de los últimos 
lugares en el mundo en cuanto a 
la calidad de alivio del dolor de 
los pacientes, de acuerdo con la 
Organización Mundial de la Salud. Esto 
a pesar de que desde 1988 es posible 
adquirir de forma legal morfina y otros 
narcóticos para disminuir dolores 
intensos y crónicos provocados por el 
cáncer, arteroesclerosis, pancreatitis o 
quemaduras de primer grado.
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Alejandra Tello/ 
Edición Gaceta Universitaria

De enero a mayo de 2004 han sido registrados 
64 casos de sarampión en cinco entidades 
de la república. Aunque en Jalisco no 
hay ninguno en los últimos 10 años, los 
promotores de salud en el estado no bajan 
la guardia, informó el secretario de Salud 
en Jalisco, doctor Alfonso Petersen Farah, 
al participar en el foro ¿Qué sucede con el 
sarampión en México y en Jalisco?, el pasado 
18 de mayo, en el auditorio doctor Roberto 
Mendiola Orta, del Centro Universitario de 
Ciencias de la Salud (CUCS).
 Aunque el sarampión no constituye una 
emergencia epidemiológica, sí representa 
una amenaza ante la cual es necesario estar 
prevenidos, enfatizó el doctor Héctor Raúl 
Pérez Gómez, jefe del servicio de infectología 
del Hospital Civil “Fray Antonio Alcalde”.
 El sarampión constituye una de las 
enfermedades más contagiosas, porque 
se transmite por las vías respiratorias. 
En 30 por ciento de los casos pueden 
presentarse complicaciones leves, y en 10 
por ciento requieren de hospitalización. La 
complicación más frecuente entre los adultos 
es la encefalitis.
 Explicó que la población en riesgo 
por el actual brote de sarampión está 
entre los 13 y 40 años, por lo que aun si 

fueron vacunados cuando eran niños, 
deben recibir una segunda dosis, excepto 
si ya padecieron la enfermedad, porque 
la vacuna aplicada a las generaciones 
comprendidas entre estas edades tenía 
un defecto inmunológico.
 En el foro fue criticado el hecho de que 
médicos privados hagan negocio al vender el 
reactivo hasta en 700 pesos, cuando el costo 
real es de 25 pesos. Esta vacuna es aplicada 
gratuitamente en las instituciones públicas. 
 La asistencia de las personas con los 

médicos privados para aplicarse la vacuna, 
se debe a que algunas unidades del sector 
salud informan por medio de carteles que 
no hay reactivos. Al respecto Petersen Farah 
negó que exista desabasto en el caso de la 
dotación para niños, y respecto a la dotación 
para adultos, ya tienen una remesa de un 
millón de dosis.
 “En algunas unidades de salud se ha 
superado la demanda esperada de la vacuna. 
En ocasiones la distribución del biológico 
y las exigencias de mantenerlo a baja 

temperatura para su conservación motivan 
la carencia”. 
 El secretario de salud informó, además, 
que las autoridades sanitarias no pueden 
actuar en contra de los consultorios privados 
que ofrecen la vacuna a precio excesivo, 
debido a la ley de la oferta y la demanda.
 En el foro fue anunciado que la Secretaría 
de Salud y la Universidad de Guadalajara 
elaborarán un documento breve sobre la 
enfermedad y cómo prevenirla, indicó 
el rector del CUCS, doctor Raúl Vargas 
López.
 En entrevista posterior, la maestra Adriana 
Cuéllar Espinoza, jefa del Departamento de 
Enfermería para la Atención, Desarrollo 
y Preservación de la Salud Comunitaria, 
señaló que el CUCS es el campus con mayor 
riesgo, por el contacto de los alumnos con 
enfermos.
 En la campaña realizada en octubre, 
en este centro fueron vacunadas tres mil 
500 personas, entre alumnos, maestros y 
personal administrativo. 
 Del 19 al 21 de mayo fueron aplicadas 
cinco mil dosis a estudiantes de nuevo 
ingreso a esta casa de estudios y a quienes 
no la recibieron el año pasado.
 Los módulos de vacunación estuvieron 
en varios puntos del CUCS, así como en el 
edificio Administrativo de la Universidad de 
Guadalajara.

Jalisco continúa invicto ante la epidemia  de sarampión

Las instituciones públicas de salud aplican la vacuna gratuitamente
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Morfina sí, pero no para todos
Margarita Alegría
magoa@redudg.udg.mx

M 
éxico ocupa uno de los 
últimos lugares en el mundo 
en cuanto a la calidad de 

alivio del dolor de los pacientes, 
de acuerdo con la Organización 
Mundial de la Salud. Esto a pesar de 
que desde 1988 es posible adquirir 
de forma legal morfina y otros 
narcóticos para disminuir dolores 
intensos y crónicos provocados por el 
cáncer, arteroesclerosis, pancreatitis 
o quemaduras de primer grado.
 El problema es que no hay 
suficiente cantidad de estos 
productos en el país y son pocas 
las farmacias autorizadas para 
expedir tales paliativos, cuya venta 
requiere receta médica con código 
de barras y hecha por un doctor 
autorizado y supervisado por la 
Secretaría de Salud. 
 Dos ejemplos: en la zona 

metropolitana de Guadalajara 
solo dos sucursales de la cadena 
ABC y otras dos de las Farmacias 
de similares los expenden. Los 
habitantes de Puerto Vallarta 
y otras ciudades medias de la 
entidad, tienen que viajar hasta 
la capital para comprar morfina, 
porque no pueden conseguir ahí 
ningún tipo de narcótico.
 El doctor Óscar Sierra Álvarez, 
jefe de la Clínica del dolor, del 
Hospital civil “Fray Antonio 
Alcalde”, espera que esta situación 
mejore con la aprobación de la 
iniciativa de ley que las comisiones 
de salud de la Cámara de Diputados 
y del Senado de la República 
propusieron para garantizar dicho 
suministro.
 Esta ley considera, ente otras 
cuestiones, que para suministrarlos 
deben ser resguardados en cajas 
fuertes y en locales seguros. Los 
médicos tendrán que pasar por un 

examen sicológico que avale que 
no son candidatos a convertirse 
en adictos, además de recibir la 
autorización de la Secretaría de Salud 
para poder recetar el medicamento 
en recetas con códigos de barras.
 “ L o s  l e g i s l a d o re s  e s t á n 
conscientes de que el dolor crónico 
es un problema de salud pública. 
Representa una de las causas 
más frecuentes de incapacidad 
laboral. Nosotros los médicos 
estamos acostumbrados a ver que 
en la consulta general de cualquier 
hospital, el 98 por ciento de los 
pacientes que llegan tiene dolor”. 
 Mientras sea de baja intensidad 
puede ser tratado con cualquier 
analgésico, aunque provoque 
a l t e rac iones  en  e l  apara to 
gastrointestinal. Sin embargo, hay 
dolores tan intensos que precisan 
la aplicación de narcóticos.
 Lo que pelean los diputados es 
que exista una reglamentación oficial 

para la administración, prescripción 
y adquisición de medicamentos 
potentes, para que los enfermos 
que sufren dolores intensos queden 
liberados de ese problema.
 Recordó que hasta antes de 
1988 estaba prohibida la venta de 
morfina en nuestro país, porque la 
DEA (agencia encargada del control 
de narcóticos de Estados Unidos) 
nos consideraba un país peligroso, 
incapaz de evitar que este producto 
llegará a manos de los adictos.
 El precio es otro factor a considerar. 
El doctor Gustavo Montejo, jefe de la 
Unidad de cuidados paleativos, 
del Hospital civil “Doctor Juan I. 
Menchaca”, explicó que esta clase de 
medicamentos son proporcionados 
al paciente mientras está internado, 
pero después, ya en su casa, tendrá 
que comprarlos. No tiene otra opción 
si desea vivir de una forma casi 
normal o cuando está en situación 
grave, morir dignamente.

 Una caja con 100 tabletas de 
morfina cuesta 340 pesos y puede 
servir para un mes. En comparación 
con los siete mil pesos que suele 
costar una quimioterapia para 
controlar el cáncer, su precio resulta 
bajo, pero aun así el medicamento 
es  inaccesible  para muchas 
personas.
 El doctor Montejo asegura 
que son varios los motivos por los 
cuales los médicos no prescriben 
narcóticos: 1) falta de educación 
para su manejo, 2) por recetar 
lo conocido, aunque sea menos 
potente, 3) no disponibilidad 
de conseguir la autorización de 
parte de la Secretaría de Salud, 4) 
igual acontece con los dueños de 
farmacias, 5) y por escasez de estos 
medicamentos.
 “El problema con estas propues-
tas de ley es que no aterrizan en una 
regulación. Dicen el qué, pero no el 
cómo, cuándo, quién”.
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La pobreza política de México 
ahora en Big brother
Juan Carrillo Armenta
juafracarrillo@hotmail.com

“ 
La política es un espectáculo mediático, por lo que no 
debe extrañarnos que algunos ‘políticos’ se conviertan 
en ‘estrellas’ de la televisión”, afirmó el doctor Francisco 

de Jesús Aceves González, investigador del Departamento 
de Estudios en Comunicación Social, de la Universidad de 
Guadalajara.
 Señala que la participación del diputado Jorge Kahwagi 
Ruiz en el reality show Big brother, “constituye un recurso 
para construir una imagen pública, gracias a la penetración 
de ese programa, que no tiene y nunca ha tenido”.
 “Algo que podemos apreciar con su ingreso a este 
espectáculo es la pobreza ideológica, política e individual 
de los sujetos que nos representan.
 “Me reía, al principio de la entrevista, porque nuestra 
clase dirigente resulta tan pobre y miserable, está tan 
devaluada y vituperada, que esto parece un recurso hasta 
cierto punto lógico, para ver si pueden tener notoriedad”.
 Lo sucedido con Kahwagi ocurre en casi todos los países 
democráticos, donde los representantes no tienen que cubrir 
requisitos específicos para ocupar esos cargos, además de que 
alcanzan altos escalones por medio de influencias y relaciones 
de amistad con personajes de la clase gobernante.
 “Kahwagi no tiene ideas ni formación política. Sus 
estrategias para lograr popularidad han sido claras: subir 
al ring y meterse al Big brother”.
—¿Esto podría afectar a su partido?

—Está tan desprestigiado el Verde Ecologista, que creo que 
hasta podría beneficiarlo.

NO PASA NADA

Aceves González no rasga sus vestiduras con este hecho, ni 
quiere estigmatizar lo sucedido, pues sabe que son recursos 
y estrategias comunes entre los políticos. “Más allá de lo 
anecdótico, no tendrá mayor trascendencia, tal como sucedió 
con ‘Pancho Cachondo’ al ser fotografiado mientras olía las 
tangas de una trasvesti en un table dance”.
 Agrega que estos personajes “deberían” conservar su 
vida privada y ser prudentes, aunque no exista nada escrito 
al respecto. “Sin embargo, tampoco debemos sacralizar a la 
política, porque esto sería peligroso”.
 “La inserción de un político en un espacio de esa naturaleza, 
está dada por las mismas condiciones y características de la 
mediatización de lo público. Es decir, desde un punto de vista 
de estrategia de comunicación, de posicionamiento de imagen, 
dicha actividad quedaría justificada fuera de los espacios 
políticos o culturales tradicionales.
 “Entramos a un terreno subjetivo: deberían involucrarse 
o no en ese tipo de actos. Kahwagi tendrá una visibilidad 
publicitaria que nunca ha tenido en la Cámara de Diputados, 
y eso puede ser válido.
 “Muchas veces no resulta conveniente emitir juicios 
de valor o juzgar qué es correcto desde un punto de vista 
político, pues cualquier tipo de sacralización termina por 
corromper las instituciones o convertirlas en autoritarias.

El diputado Kahwagi pretende construirse una imagen pública

 “Ahora todo es mediático, y lo mediático no solo abarca 
el espacio de la información y la noticia, sino también el 
entretenimiento y la política.
 “Creo que es peor la corrupción en lo oscuro, que la 
exhibición payasa de uno de sus personajes”.
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¿Por qué las carreteras están mal hechas?
Hasta el 31 de diciembre de 2003, no 

había sanciones para los que planeaban 
y construían las carreteras con defectos.

Aimeé Muñiz Machuca

La inexistencia de una ley que castigue 
a los constructores de carreteras, 
luego de accidentes en las mismas por 
su causa, es la razón de fondo de la 
falta de desarrollo de este sector.
 Antonio Villarruel Guerrero, 
p ro f e s o r  i n v e s t i g a d o r  d e l 
Departamento de Ingeniería 
Civil, del Centro Universitario 
de Ciencias Exactas e Ingenierías 
(CUCEI), explicó que hasta el 31 
de diciembre de 2003 entró en 
vigor la Ley de responsabilidades 
del patrimonio, que castigará a las 
constructoras en caso de accidentes 
o pérdidas humanas atribuibles a 
defectos de construcción.

 “Hasta el 31 de diciembre de 
2003 había una ley que establecía 
que todo acto público no debía 
ser sancionado, sino que solo 
recomendaba hacer extrañamientos. 
Yo como funcionario público, así 
murieran las personas o sufrieran 
daños, no tenía culpa. A partir del 
1 de enero de 2004 aparece una 
ley, tanto federal como estatal, 
llamada Ley de responsabilidades 
del patrimonio –del patrimonio de 
los particulares–, que sanciona los 
actos irregulares de la autoridad o 
de los concesionarios de ésta”.
 Con esta modalidad ahora es 
posible castigar a los responsables de 
accidentes que sufran los usuarios 
de las carreteras. Desde el daño a 

un parabrisas hasta la muerte del 
ocupante de un automóvil.
 El  profesor investigador, 
ingeniero civil desde hace 40 años, 
advirtió que fue la ausencia de esta 
ley la que dio origen a un desarrollo 
pobre en lo que a carreteras respecta, 
pues no había ninguna exigencia 
para que éstas fueran bien hechas 
o una penalidad en caso de que 
causaran daños a terceros.
 “¿Por qué las carreteras están 
mal hechas? Porque no había castigo 
al que se encargaba de planearlas, 
p ro y e c t a r l a s ,  c o n s t ru i r l a s , 
conservarlas y a la policía federal 
de caminos, que tiene a su cargo 
vigilarlas. Al no existir sanciones, 
pues ‘haga lo que haga no me van a 
castigar. La hago porque me manda 
un superior’. En cambio, a partir de 
enero, ante cualquier acto que dañe 
a un particular, éste puede reclamar 
indemnización por pérdida de vida 
o por daños civiles”.

 El poco desarrollo carretero no 
solo tiene que ver con la ausencia 
de proyección en esta área, sino 
también a la falta de vías en 
algunas poblaciones, que todavía 
hoy, en el siglo XXI, permanecen 
incomunicadas.
 Al decir de Villarruel Guerrero, 
también abogado, todo tiene que 
ver con la ley, pues no existen 
sanciones para el gobierno por no 
abrir caminos.
 “El fondo es legal. Si no te 
obligan, por qué lo vas a hacer. 
Cuando uno estudia leyes ve 
con claridad este asunto de las 
obligaciones.
 “Mientras que la ley federal 
proteja a sus servidores, ¿qué hace 
el ciudadano? Se aguanta. Somos 
un pueblo muy aguantador”.
 
ALGUNOS CASOS

Villarruel Guerrero afirmó que en 

Jalisco existen carreteras que resultan 
dañinas para los usuarios. Tal es el 
caso de la Tepatitlán-Arandas.
 “De Arandas a Capilla de 
Guadalupe hay un avance. Era 
de dos carriles, pero ahora la 
están convirtiendo en cuatro. No 
previeron vueltas izquierdas para 
ingresos a poblaciones, negocios, 
presas y ha ocasionado muertos 
y una gran cantidad de daños 
civiles”.
 Otro caso es la carretera 
Guadalajara-Puerto Vallarta, 
que una vez concluida no podrá 
satisfacer las necesidades de 
la población, pues en época de 
vacaciones (abril, junio, julio, agosto 
y diciembre) estará congestionada, 
porque será de dos carriles.
 “La demanda del tránsito 
directo por Jalisco, ya no por 
Nayarit, supera a lo que ofrecen 
estos carriles: un principio dice que 
toda carretera debe ser fluida”.
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Martha Eva Loera

E
l Centro Universitario de 
C i e n c i a s  E c o n ó m i c o 
Administrativas (CUCEA) 

participa en un proyecto para 
realizar en las hectáreas boscosas 
del ejido La primavera, un parque 
turístico con cabañas, restaurantes, 
tiendas, estacionamiento, servicios 
y atractivos naturales, construcción 
que representa para los ejidatarios 
una posibilidad de mejorar su nivel 
de vida.
 “ U n  b e n e f i c i o  s o c i a l  y 
económico consistiría en detener 
la migración hacia la ciudad y  
Estados Unidos, ya que será una 
fuente generadora de empleos 
para esa comunidad”, afirmó Pablo 
Chávez, profesor investigador del 
Departamento de Turismo, del 
CUCEA.
 Este ejido y demás comunidades 
q u e  e s t á n  a  s u  a l re d e d o r, 
experimentan una alta migración. 
“Existen más mujeres que hombres, 
como ocurre en poblaciones que 
exportan trabajadores a la vecina 
nación del norte”.
 La Universidad de Guadalajara 
tiene una relación directa con esa 
región. Hay un contrato aprobado 
por rectoría para concretar un 
proyecto de parque turístico en 
una zona de 60 hectáreas, en el que 
participan el CUCEA, el Centro 
Universitario de Arte, Arquitectura 
y Diseño (CUAAD) y el de Ciencias 
Biológicas  y Agropecuarias 
(CUCBA).
 E l  C U C E A r e a l i z a  l a s 
proyecciones de ingresos, para 
establecer los flujos de efectivo, 
de acuerdo con los costos de 
construcción en las diferentes 
áreas, además de elaborar estudios 
sobre turismo rural.
 El CUCBA brinda asesoría 
respecto al tipo de árboles que 
pueden plantar, de manera que no 
siembren especies con dificultades 
de adaptación en ese medio. 
“Algunos que tienen 15 años, 
solo han alcanzado un metro y 
medio de altura, porque no están 
adaptados a la zona. Los árboles 
serán útiles para crear humedad 
y propiciar lluvias, aspecto que, 
a su vez ayudaría a formar lagos 
atractivos para el turismo”, afirmó 
Pablo Chávez.
 El CUAAD indica el tipo de 
construcciones adecuadas para 
ese entorno y qué materiales de 
la región pueden emplear para las 
cabañas, tiendas y restaurantes.

Un parque turístico en 
el ejido la Primavera

Es un proyecto en el que participa la UdeG, en beneficio 
de las comunidades ejidales de la zona. Busca detener la 

migración hacia la ciudad y EU.

 “La intención consiste en 
armar un proyecto para que el 
hombre sea quien deba adaptarse 
al medio, con el objetivo de lograr 
su conservación”. 

ESTE AÑO 
ARRANCARÁN CON 
LA FACHADA

Las tiendas donde venderán 
artesanías utilizarán materia prima 
proveniente del bosque. 
 “La zona es alta proveedora 

de obsidiana, de manera que solo 
debemos encontrar la manera 
de desarrollar y evaluar cómo 
fomentar el surgimiento de talleres 
artesanales, para aprovechar esos 
insumos”.
 Ya trabajan en las rutas de 
andadores para caminata, de 
ciclismo y áreas de campamento.
 También erigirán un paso a 
desnivel para que los automovilistas 
entren a la Primavera, al fondo de 
la cual está el ejido del mismo 
nombre.

 Este año empezarán con la 
fachada ,  baños ,  lavaderos , 
normatividad para el manejo 
del parque y equipamiento de 
servicios.
 “Es importante que iniciemos 
por la entrada, para controlar el 
acceso desde ahora.
 “Todos los ejidatarios están a 
favor de la construcción de este 
parque, pues saldrán beneficiados 
desde el punto de vista económico 
y social, ya que habrá un flujo de 
dinero”.

Este proyecto será una fuente generadora de empleos
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 La comunidad ejidal estará 
a cargo de la administración. 
“Algunos ejidatarios tienen hijos 
que cursaron carreras profesionales, 
de manera que serán de mucha 
utilidad”.
 En una primera etapa, este 
proyecto iniciará con recursos 
propios, “pero después vamos a 
negociar con el ayuntamiento de 
Zapopan, para obtener algún tipo 
de financiamiento”. No descartó 
la posibilidad de que participen 
la Secretaría de Turismo y el 
Departamento de Turismo, entre 
otras instituciones.

EL PARQUE YA 
FUNCIONA

Aclaró que el  parque ya es 
visitado, aunque no cuente con 
todos los elementos incluidos 
en el proyecto. “Los ejidatarios 
cobran la entrada por el uso 
de  suelo ,  a lgo que permite 
pagar los servicios de limpieza. 
También existe un cuerpo de 
vigilancia”.
 Los fines de semana reciben a 
cuatro mil 500 personas que gustan 
de acudir al balneario Las tinajitas. 
“Al parque acuden cerca de 20 
mil personas los fines de semana, 
quienes pagan cada una entre 10 y 
20 pesos”.
 Esta parte del bosque cuenta 
con cavernas. “Los pobladores no 
han querido dar su ubicación, para 
proteger su patrimonio”.
 En esta área existen aguas 
termales, aunque están ubicadas 
en propiedad privada.  “Sin 
embargo, tenemos confianza 
de encontrar una veta de agua 
caliente, para dar un impacto 
positivo al parque”.
 Un problema que enfrentan 
los ejidatarios radica en que 
pasa un río contaminado por su 
territorio. “Hay una empresa a 
un lado del astillero de La venta, 
que es culpable de esto. Tan 
contaminado está el río, que los 
pajaritos mueren cuando beben 
de sus aguas”. 
 Han pedido a la Comisión 
N a c i o n a l  d e l  A g u a  q u e 
intervenga, “pero aun cuando 
saben que esa empresa daña al 
medio ambiente, las instituciones 
g u b e r n a m e n t a l e s  n o  h a n 
respondido”.
 E l  p a r q u e  d e l  e j i d o  l a 
Primavera, que recibe un turismo 
citadino, queda a 15 minutos del 
Periférico.
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Caduco sistema hidrosanitario de la ciudad
Expertos del 
CUAAD trabajan un 
proyecto apoyado 
por autoridades 
universitarias, para 
aprovechar el agua 
de temporal.

Laura Sepúlveda Velázquez
lgsepulveda@redudg.udg.mx

El principal problema en materia de 
aguas pluviales radica en que el sistema 
hidrosanitario de la ciudad no está 
diseñado para recibir ese caudal, a causa 
de que sus características corresponden a 
los requerimientos de hace 20 o 30 años, 
cuando fueron construidos.
 A consecuencia de un crecimiento 
desordenado de la mancha urbana, el 
agua que antes se filtraba ahora corre por 
las calles.
 El especialista en la materia, del Centro 
Universitario de Arte, Arquitectura y 
Diseño, Arturo Gleason Espíndola, indicó 
que dichas estructuras fueron calculadas 
para una permeabilidad menor, por lo que 
al crecer la ciudad, el asfalto impide que 
el agua se filtre y vaya a dar a los drenajes 
sin aprovecharla.
 “No tenemos capacidad hidrosanitaria. 
Además, contamos con un sistema 

combinado, pues no existe la infraestructura 
que nos pueda separar las aguas, lo que 
complica su tratamiento y canalización 
hacia puntos estratégicos para poderla 
aprovechar”.
 E l  e s p e c i a l i s t a  re p re s e n t ó  a  l a 
Universidad de Guadalajara y a México 
en el  Congreso mundial de jóvenes 
investigadores del agua, que organizó la 
Asociación Internacional del Agua, en la 
Universidad de Wageningen, de Holanda, 
celebrado en días pasados, donde presentó 
la ponencia “Gestión pública del agua en 
la zona metropolitana de Guadalajara: 
problemas y soluciones”.
 “A nivel de gestión a nuestras autoridades 
no les cae el veinte que de los 300 millones 
de metros cúbicos que caen en el temporal, 
puede aprovecharse algún porcentaje. No 
digo que aprovechemos toda esa agua, pero 
sí debe existir una cultura de quienes llevan 
las políticas públicas de empezar a ver esos 
sistemas”.
 Explicó que el aprovechamiento de 
aguas pluviales es posible en puntos 
estratégicos mediante la creación de 
pozos de infiltración, vialidades filtrantes, 
pequeñas lagunas o estanques para riego o 
a través de medidas de uso sustentable para 
utilizar el agua cuando cae de los techos 
hacia las calles.
 “Hay un sin fin de ideas que vamos a 
plantear al finalizar el año mediante un 
manual. Presentaremos algunas estrategias 
y para una segunda etapa, el año que entra, 
buscaremos que la Universidad nos apoye 
para proponer estructuras y modalidades de 

aprovechamiento de agua pluvial para la 
zona conurbada.
 El proyecto, dijo, es una iniciativa del 
Departamento de Técnicas y Construcción, 
del CUAAD, que dirige Marta Sánchez 
Romo.
 Luego indicó: “El porcentaje que podría 
utilizarse, hablando conservadoramente, 
es de un cinco por ciento, no para consumo 
humano, sino para otros usos, ya que hay 
algunos malos ejemplos de cómo algunos 
municipios usan agua potable para 
riego”.
 Explicó que es difícil cambiar el 
sistema hidrosanitario, pero se pueden 
hacer propuestas de acuerdo a la realidad, 
a lo que ya tenemos y a las características 
del suelo.
 “Es necesario estudiar todo eso para 
de ahí partir y proponer una tecnología 
propia, soluciones fáciles y a bajo costo, 
que es una premisa de la investigación.
 “Sabemos que nuestro país no está 
para invertir en grandes obras. No 
tenemos la disponibilidad de recursos 
como antes. A eso aunamos la falta 
de una buena gestión de recursos en 
cuestiones de operación, administración 
y cobro”.
 Señaló que instancias como la Cumbre 
mundial del medio ambiente están 
impulsando a los países a que aprovechen 
al máximo sus recursos hidráulicos.
 Casi todos los países de Europa 
aprovechan sus aguas pluviales, mientras 
que en los latinoamericanos esto es un 
romanticismo puro. ❖

Largas a la conservación del bosque de maple

Luis Eduardo Carrillo
luiseduardocarrillo@yahoo.com.mx

A 
proximadamente 21 por ciento de las 
especies listadas en la Norma oficial 
mexicana, del  bosque de maple 

denominado Ojo de agua del cuervo, están 
amenazadas o en peligro de extinción, y las 
autoridades correspondientes no muestran 
interés para protegerlo.
 El investigador del Instituto de Botánica, 
del Centro Universitario de Ciencias 
Biológicas y Agropecuarias (CUCBA), 
Antonio Vázquez García, comentó que los 
gobiernos estatal y federal han desatendido 
la posibilidad de decretar como área natural 
protegida (ANP) a este bosque ubicado a 37 
kilómetros al sur de Talpa, Jalisco.
 “Las autoridades han pospuesto ese 
decreto desde hace muchos años. No han 
dedicado suficiente tiempo para gestionar 
con los pobladores y propietarios sobre 
la conservación y aprovechamiento de la 
zona”.
 Jalisco tiene el tres por ciento de áreas 
protegidas, pocas en comparación con el 
Distrito Federal, que posee un 28 por ciento 
de ANP.
 No obstante el descubrimiento del 
maple (publicado en el boletín del Instituto 
de Botánica, de la UdeG, 1998-2000) y de 
reportar una gran riqueza biológica en 
la zona, las autoridades no otorgan más 
apoyos financieros para continuar los 
estudios a fin de establecer propuestas 
concretas.
 “Los especialistas carecemos de recursos 
para seguir con investigaciones y el gobierno 
es incapaz de efectuar propuestas de 
conservación y negociar con los dueños 
para indemnizarlos, como lo hicieron con 
Arcediano, o para establecer alternativas 
productivas que beneficien a los pobladores 
y propietarios.
 “Todas  las  condic iones  para  la 
conservación son las adecuadas. La población 

El bosque Ojo de agua 
del cuervo, zona natural 
más rica en flora y 
fauna que Manantlán, 
es el único lugar en 
México que tiene 
mayores esperanzas 
de regeneración y 
conservación.

está abierta a negociar. Diversas instancias de 
la UdeG, entre éstas el CUCBA y el CUCSH y 
sus investigadores estamos listos. Solo falta 
la decisión de las autoridades. No queremos 
politizar esta situación, pero ya estamos 
haciendo nuestra parte”.
 La propuesta de la UdeG es crear 
una ANP, una estación y una o varias 
unidades de manejo ambiental, con una 
extensión adecuada para conservar las 
especies.
 De acuerdo a estudios de la UdeG sobre 
flora, fauna y dinámica poblacional, esta 
zona tiene valor científico. Además, su 
conservación asegura beneficios, económicos 
y ambientales. Es posible reorientar la 
actividad productiva y garantizar la 
conservación de los recursos naturales: uso 

del agua, germoplasma de plantas, así como 
rescatar elementos de recreación, cultura e 
identidad.
 El académico e investigador del CUCBA 
comentó que el bosque de maple o arce “es el 
más maduro que tenemos en el occidente de 
México. Es una reliquia que ha vivido más 
de 16 mil años”.
 En este bosque, dominado por arces, 
hay especies como la Magnolia pacífica o 
helechos arborescentes. Cuenta con árboles 
raros y amenazados: matudaea trinervia, 
podocarpo, así como hongos, oyamel y 
encinos nuevos para la ciencia. Está presente 
el encino borneo, con la bellota más grande 
de México.
 Los árboles de maple, característicos 
de los bosques de Canadá, que hace miles 

de años llegaron a México a causa de las 
glaciaciones, aún es posible encontrarlos 
en pequeñas y escondidas áreas del 
territorio nacional, como en Tamaulipas 
o Chiapas.
 “Sin embargo, al sur del trópico de cáncer 
no hay ningún bosque de maple con mayor 
probabilidad de regenerarse y conservarse, 
pues tiene plántulas y arbolillos de todas las 
edades, mientras que en las otras ciudades o 
en Guatemala no.
 “Por tanto, en Jalisco hay un refugio de 
especies que constituyen el bosque mesófilo 
más rico en composición de géneros y 
especies en el occidente de México”.
 El especialista en botánica del CUCBA 
concluyó que el remanente del bosque 
mesófilo es más rico que el de Manantlán.
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El IAM continúa con Viernes de ciencia
La próxima conferencia será sobre el Inicio de la 

temporada ciclónica.

Aimeé Muñiz Machuca

El Instituto de Astronomía y Meteorología, 
de la Universidad de Guadalajara, continúa 
con los Viernes de ciencia, en los que ofrece 
al público diversos temas de interés en torno 
a sus áreas de estudio.
 El director del IAM, Ángel Meulenert, 
indicó que el interés de las personas por 
estas charlas los viernes últimos de mes, ha 
aumentado, de tal suerte que en ocasiones 
la sala de conferencias está al máximo de su 
capacidad.
 El próximo tema a tratar (viernes 28 de 
mayo), es el Inicio de la temporada ciclónica, 
y será precisamente Meulenert quien, en 
punto de las 19:00 horas, lo desarrollará.
 Esta temporada iniciará el 15, aunque 
“esto no quiere decir que la naturaleza tenga 
una fecha precisa y que justamente el 15 
comiencen los ciclones, sino que más bien 
es una aproximación que hemos hecho”.

 Agregó que el tema será planteado 
de manera general, para que el público lo 
entienda y tome las medidas de precaución 
necesarias en caso de verse ante un ciclón.
 “En el Pacífico la temporada es del 15 de 
mayo al 30 de noviembre, aunque todavía 
no hay condiciones para que se forme un 
ciclón. En la conferencia lo que vamos a tratar 
sonlos tipos de ciclón, el daño que causan, 
sus categorías y medidas de prevención”.
 Otros temas que abordarán en Viernes de 
ciencia, son: Cosmovisión, a cargo de Alicia 
Arias Aguilar, el 25 de junio; el 30 de julio el 
tema será Tormentas eléctricas, a cargo de 
Rubén Bautista Navarro.
 El 27 agosto, Jaime Alcalá Gutiérrez 
desarrollará el tema Sequía de medio verano 
(canícula) en Jalisco; el 24 de septiembre, La 
evolución de las estrellas será la conferencia 
que impartirá John Peter Phillips; Meteorología 
y contaminación del aire, seguirá el 29 de 
octubre, con Víctor Manuel Cornejo López.

 Meulenert regresará el 26 de noviembre, 
con el Fin de la temporada ciclónica, y 
el cierre del año estará a cargo de Rubén 
Aguirre Salas, quien presentará un panorama 
de los Fenómenos astronómicos de 2005.

 Como ya es tradición, en caso de que 
las condiciones climáticas lo permitan, 
al término de las conferencias habrá 
oportunidad de mirar al cielo con los 
microscopios del IAM.❖

En el pacífico la temporada de ciclones es del 15 de mayo al 30 de noviembre
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Ciencia y tecnología

Víctor González

T
ecnología de punta, actualización diaria de software 
y un equipo profesional que monitorea de forma 
constante el flujo de información, son las armas 

con las que la Coordinación general de sistemas de 
información previene la entrada de virus informáticos 
a las redes de cómputo que maneja la Universidad de 
Guadalajara.
 Con alrededor de 3 mil computadoras que trabajan 
y transfieren información todo el día en el edificio 
Administrativo de la Universidad y el acceso de miles 
de usuarios externos a los servidores de internet, es 
necesario contar con la más avanzada estrategia de 
prevención y atención en casos de contingencia por la 
entrada de programas dedicados a vulnerar los sistemas 
de cómputo de todo el mundo. 

Control de virus informáticos 
En las redes de cómputo que 
maneja la UdeG, funciona las 24 
horas del día un agente antivirus 
que analiza todos los correos 
electrónicos que llegan a la red.

 Para ello funciona las 24 horas del día un agente 
antivirus que analiza todos los correos electrónicos que 
llegan a la red, mismo que sirve de filtro para buscar 
extensiones en archivos adjuntos. 
 Esto lo explicó Guillermo Barrientos, encargado de 
soporte a un servidor dedicado a la administración de correo 
en la Coordinación de sistemas computacionales.
 “Revisamos informes globales sobre qué nuevos virus 
han salido y cómo pueden identificarse. De esta manera 
actualizamos todos los días el agente para que sepa 
bien qué buscar. Cuando el agente encuentra un archivo 
sospechoso, lo limpia o en su caso rechaza el correo y avisa 
al usuario del archivo adjunto al que no se le permitió el 
paso por razones de seguridad”.
 Agregó que un servidor de antivirus se actualiza a 
diario y los equipos personales dos veces a la semana. 
Cuando hay una contingencia de un virus mass mailer (que 
se multiplica por correo masivamente), la actualización 
sale al día siguiente y los equipos la reciben de manera 
automática. 
 Existe comunicación con todos los responsables de 
redes de cada dependencia y centro universitario para 
que revisen que dicha actualización sea efectiva.
 “Los nuevos virus por lo normal no son destructivos 
de información, sino que provocan un aumento de tráfico 
en las redes. Lo más grave que nos puede pasar es que por 
el aumento de tráfico se caiga el servidor, lo que dejaría 

a todos nuestros usuarios sin servicio de correo por un 
lapso de tiempo”.
 Siempre existe una posibilidad de que llegue un virus 
nuevo, desconocido hasta por los servicios mundiales 
antivirus. Para ello los programas tienen módulos para 
tomar los patrones de virus nuevos, aunque aún no 
exista la vacuna necesaria, para en ese caso ponerlo en 
cuarentena y esperar la solución.
 Ismael Ledesma, de la Unidad de telecomunicaciones, 
explicó que cuando esto sucede, alguno de los servicios 
antivirus especializados con los que la Universidad tiene 
contrato produce la vacuna y una hora después es puesta 
a disposición de todos los responsables de redes.
 “Lo peor que nos ha pasado es que una máquina se 
infectó por un virus que llegó probablemente por un 
disco extraíble que utilizó un usuario y esa computadora 
inundó la red de tráfico hasta que la colapsó. De cualquier 
forma, es solo una sección de la red la que sufre estos 
estragos, ya que no puede pasar a otro servidor”.
 La recomendación es que todos los usuarios tengan 
activo un antivirus en su computadora y que éste sea 
actualizado dos veces por semana. Además, nunca se 
debe abrir un archivo adjunto que no hayan solicitado, 
aún cuando éste parezca venir de la dirección de un 
amigo. Esa es la manera en que se propagan los virus, 
enviándose a toda la libreta de direcciones de la máquina 
infectada.❖
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Departamento de Ingeniería de Proyectos, CUCEI
Este departamento tiene como objetivo impartir enseñanza en el 
campo de la ingeniería. Ofrece la carrera en técnico superior en 
inyección de plásticos, la maestría y doctorado en ingeniería de 
proyectos, y esperan arrancar en el calendario 2005 A, si la autorizan, 
la licenciatura en ingeniería de proyectos.
 Tiene siete líneas de investigación, entre ellas, estudios y 

proyectos ambientales, sistemas de manufacturas, nuevos 
materiales, administración de la tecnología.
 Proporciona asesoría a quien lo requiera, como es la enseñanza 
en las diferentes áreas de la ingeniería, prestación de servicios 
tecnológicos, tanto al aparato productivo como a la sociedad en 
general, y desarrollo de empresas de base tecnológica.
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Estudiantes

Raymundo René Hurtado Buendía*

L
a Organización de Naciones Unidas 
(ONU) nació con el propósito de 
unificar criterios y orientar una 

política internacional basada en el respeto, 
la tolerancia y el apego a las leyes o 
tratados internacionales que de ésta 
emanaran.
 Podemos encontrar sus antecedentes 
al final de la Primera guerra mundial, 
con la llamada Sociedad de naciones, que 
fungía como conciliadora de las fuerzas 
armadas y pacificadora de los estados 
que buscaban invadir y apropiarse más 
territorios. 
 Pero nadie respetó dicho organismo, y 
más bien hubo un sinfín de movimientos 
guerrilleros, ya que los países buscaban 
expandir su poder y adquirir mayor fuerza 
militar. Menciono, por ejemplo, el caso de los 
alemanes, ávidos de poder y con una misión 
especial: eliminar a los “seres inferiores”. 
Gracias a ellos surgió la Segunda guerra 
mundial.
 Después de este conflicto surge la ONU 
con el mismo fin que la organización anterior, 
pero los primeros documentos, que apuntan a 
la intención de crear una nueva organización 
internacional, son declaraciones vagas en 
cuanto a los medios para asegurar un orden 
internacional.
 Este fue el caso de la Carta del Atlántico 
(14 de agosto de 1941) y de la Declaración de 
las Naciones Unidas (1 de enero de 1942), que 
preveían el establecimiento de un sistema de 
seguridad más amplio y permanente.
 El 30 de octubre de 1943, Gran Bretaña, 
la Unión Soviética y Estados Unidos 
firmarían la Declaración de Moscú, 
documento que también suscribió China, y 
que proclamaba la necesidad de establecer 
una organización internacional para el 
mantenimiento de la paz y la seguridad 
en el mundo.
 Pero, ¿qué ha hecho esa organización 
para elaborar tratados, hacer que los 
respeten y someter a la consideración, 
tanto de la Asamblea general como del 
Consejo de seguridad, los conflictos entre 
los estados?
 Pareciera que más bien está para tapar 
las incoherencias del país del norte, nación 
que efectuó una guerra con el supuesto 
fundamento de buscar armas de destrucción 
masiva. 
 Esto es algo que todavía no acabo 
de entender, y que me resulta peor, si 
consideramos que aún no sabemos nada 

La ONU, dos metros 
bajo tierra

Ricardo Villanueva Lomelí*

Los próximos 27, 28 y 29 de mayo, la 
Federación de Estudiantes Universitarios 
real izará  su V Congreso general . 
Para nosotros representa uno de los 
acontecimientos más importantes de 
nuestro periodo, pues en el mismo 
decidiremos una serie de temas y reformas 
estatutarias que tendrán impacto en la vida 
de nuestra organización y en la lucha por 
mejorar las condiciones de estudio de los 
universitarios.
 La presidencia de la FEU tiene un 
particular interés en que de este congreso la 
organización y todas sus corrientes salgan 
fortalecidas y con un espíritu de unidad que 
nos permitan enfrentar con responsabilidad 
y madurez los retos que nos esperan de cara 
a un nuevo proceso electoral para renovar 
el comité ejecutivo de la FEU y frente a los 
desafíos de la Universidad pública en el 
nuevo milenio.
 Durante el presente periodo dimos 
pasos importantes para consolidar la 
presencia de la organización frente a los 
estudiantes, al mismo tiempo que tendimos 
puentes de comunicación y colaboración 
con todas las corrientes de la federación. 

 Reconocemos que todavía hoy muchos 
estudiantes ven con desconfianza a la FEU, 
porque no hemos demostrado cabalmente 
que podemos resolver sus problemas. 
Ganar la confianza de todos ellos sigue 
siendo el reto más importante del actual 
periodo y lo será para el siguiente.
 En estos dos años y medio de labor 
nadamos contracorriente y logramos 
realizar una serie de actividades que 
impactaron en nuestra vida universitaria. 
Es el caso de procesos electorales para 
renovar las presidencias de las escuelas 
y los consejeros; la realización del XIII 
CLAE en nuestra Universidad es un hecho 
histórico sin precedentes; las dos giras 
universitarias, con música, teatro, cine y 
fotografía, están impactando en la vida 
de los estudiantes; la lucha contra el sida, 
materializada en la campaña Código rojo; 
los conciertos de Cultura libre, que han 
pintado de otro color las concentraciones 
masivas de jóvenes, con música y saldo 
blanco.
 Estos son algunos ejemplos de lo que 
hemos venido haciendo y que nos ha 
permitido ganar el reconocimiento de los 
estudiantes y de la sociedad jalisciense.
 S in  embargo ,  sabemos  que  es 

fundamental que la FEU vuelva los ojos 
hacia los problemas que cotidianamente 
viven los estudiantes y que debemos 
tomar cartas en el asunto para buscarles 
solución. 
 Creemos que hoy tenemos mejores 
condiciones para involucrarnos en estos 
asuntos. De esto tomamos nota y, como 
principio, hemos anunciado que estamos por 
presentar ante los órganos correspondientes 
una propuesta de modificación a los 
artículos 33, 34 y 35 del Reglamento general 
de evaluación y promoción de alumnos, 
con lo que pretendemos dar mejores 
oportunidades a los estudiantes para 
avanzar en su formación profesional.
 Este V Congreso general feuista 
representa una oportunidad de unir todos 
los esfuerzos para que la FEU sea una 
organización comprometida, representativa 
y vanguardista de cara al nuevo siglo. Ahí 
ratificaremos el compromiso hecho en 
campaña de actuar con total imparcialidad 
en la renovación del comité ejecutivo, 
dándoles todas las garantías a las corrientes 
de que contenderán en condiciones 
equitativas en el próximo proceso.❖

*Presidente de la FEU.

La importancia del 
V Congreso general feuista

de esas fortalezas bélicas que pregonó 
George W. Bush, y por las que tanto 
sufrimiento ha padecido Irak, así como 
el resto de países que no tienen forma 
de detener a ese “juez” que es Estados 
Unidos de América.
 El uso de la fuerza y la amenaza en las 
relaciones internacionales están prohibidas 
por el artículo segundo, párrafo cuarto, de la 
Carta de las Naciones Unidas. Sin embargo, 
la guerra constituye un acontecimiento 
histórico que desborda la prohibición 
normativa, y que, como hecho histórico, 
exige su condición de acuerdo con principios 
humanitarios.
 También está prohibido y considerado 
como grave infracción, cualquier acto u 
omisión ilícita por parte de la potencia 
que tenga prisioneros, y que provoque 
su muerte o ponga en grave peligro su 
salud.

 Ningún prisionero de guerra puede ser 
objeto de mutilaciones físicas o experimentos 
médicos o científicos que no estén justificados 
por algún tratamiento o sean para beneficio 
suyo. 
 Ostentan el derecho al respeto de su 
persona y dignidad, además de conservar 
su plena capacidad civil, como existía en el 
momento en que fue capturado. 
 Importancia semejante posee el convenio 
relativo a la protección de personas civiles en 
tiempo de guerra, y el dirigido a mejorar la 
suerte de los heridos, enfermos y náufragos 
de las fuerzas armadas.
 Pero estos principios han sido hechos 
trizas y han enterrado a las Naciones Unidas, 
dependencia que no ha hecho nada al 
respecto.
 ¿Qué decir a favor de la ONU? No hay 
nada qué decir, porque al momento de 
marginar a la política pacifista internacional 

y la seguridad de las naciones, perdió el fin 
de su estructura y su papel en el equilibrio 
internacional, que bueno o malo, llevaba a 
cabo.
 No justifico los actos terroristas ni la 
violencia, y menos una guerra para tener 
el control de una reserva petrolera, porque 
estoy seguro que no les importa cuánta gente 
muera, sino a qué administración dan el 
petróleo. 
 Lo peor es que, al parecer, no habrá 
mecanismos para detener las operaciones 
realizadas por EU. Qué gran error de la 
ONU solapar los actos de la vecina nación 
del norte.
 Solo nos queda, querido lector, abogar 
por la paz, la seguridad, la conciencia, y 
sobre todo, por el respeto a la legalidad y el 
derecho internacional.❖

*Estudiante de derecho (UdeG).
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Gente UdeG

María Guadalupe García Ibarra
Alejandra Tello
arenasa@redudg.udg.mx

S 
iempre con una sonrisa y de la manera más amable 
posible, la señora “Lupita” recibe a quien llega a la 
Clínica integral de atención odontológica, de la UdeG.

 María Guadalupe García Ibarra trabaja desde hace 28 
años, con entusiasmo y alegría, en su “querida Universidad 
de Guadalajara”.
 Siempre ha estado en el Centro Universitario de Ciencias 
de la Salud. Estudió para contador público, “mecanógrafa 
y esas cosas”. Empezó de enfermera auxiliar y poco a poco 
fue escalando puestos, gracias a los cursos de superación 
profesional que imparte el sindicato universitario, los cuales 
toma siempre que puede.
 En la Clínica integral de atención odontológica tiene 
tres años, durante los cuales esta dependencia ha tenido 
remodelaciones que ve con buenos ojos. “Ahora estamos 

a gusto, porque hay más luz y plantas, algo que dio vida a 
esta unidad”.
 Lo que más interesa a Lupita es que los pacientes no 
queden sin atención. Con ese objetivo trata de brindar una 
orientación de la mejor manera, además de que motiva a los 
alumnos para que trabajen en la clínica y atiendan bien a los 
pacientes.
 En su tiempo libre, García Ibarra toma cursos de 
manualidades y convive con su hija y tres nietos. Dice 
sentirse apoyada por su familia y motivada en su trabajo.
 Labora de lunes a viernes, de 8:00 a 14:00 horas. Comenta 
que aún experimenta entusiasmo cuando sale de casa para 
ir a su trabajo, pues sabe que conocerá a personas que podrá 
ayudar.
 Nació en el barrio La perla, en Guadalajara. Su jornada 
transcurre de manera afable y tranquila. No importa si está 
conversando con alguien, si un paciente le pide informes, 
los proporciona con amabilidad.❖

Labora desde hace 28 años en la Universidad
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Uno de los principales compromisos de 
la actual administración universitaria que 
encabeza el Rector general de esta casa de 
estudios, José Trinidad Padilla López, es 
responder por cada una de sus acciones 
y rendir cuenta exacta y transparente 
del manejo de los recursos financieros 
y sus diversos productos académicos, 
científicos culturales y administrativos.
 Ante dicho compromiso, Gaceta 
Universitaria crea esta nueva sección 
denominada Cuentas claras, que busca 
difundir y orientar a detalle sobre los 
acontecimientos universitarios que deberán 
ser puntualizados por su impacto social.
 “La Universidad de Guadalajara está 
obligada a pelear día con día, centímetro 
a centímetro, la confianza de los 
ciudadanos, para seguir manteniéndola, 
para que los ciudadanos de Jalisco sepan 
que continúa siendo la mejor universidad 
en el Estado, que es una institución que 
no los defrauda, que se acerca a ellos y 
que rinde cuentas de su desempeñó”, 
afirmó el Rector general durante la toma 
de protesta de los nuevos y ratificados 
rectores de los centros universitarios.
 Cuentas claras contará con el apoyo 
de diversas dependencias para ofrecer 
a nuestros lectores información clara 
del manejo de los recursos en todos 
los ámbitos universitarios: educativo, 
de investigación, internacionalización, 
extensión, gestión y gobierno.
 La Unidad de enlace e información 
proporcionará información sobre el sistema 
de pensiones, la nómina universitaria, el 
patrimonio de la institución, auditorías y 
nombramientos, entre otros aspectos.
 Esta sección informará sobre los 
estados financieros de las empresas de 
esta casa de estudios, resultado de las 
auditorías internas, con observaciones 
y recomendaciones; avances en la 
normatividad, admisión de alumnos, 
situación de la matrícula, acreditación de 
programas académicos y administrativos, 
entre otros servicios de interés para la 
ciudadanía.
 El interés de Cuentas claras es 
lograr una mayor comunicación entre la 
Universidad y la sociedad.
 Bienvenidos a esta nueva sección.❖

Ricardo Ibarra

Los estudiantes de la carrera de far-
macobiología, de esta casa de estu-
dios, podrán obtener dos títulos: uno 
por la UdeG y otro por la Universidad 
de Valparaíso, en Chile, siempre y 
cuando realicen viajes de intercambio 
entre ambas naciones.
 Ambas universidades deberán 

financiar la estadía de los alumnos 
en el otro país. Por lo mismo habrá 
un concurso en las dos escuelas, para 
seleccionar a los más capacitados.
 Los mismos acuerdos buscan repre-
sentantes de la Universidad de Valparaí-
so en el Centro Universitario de Ciencias 
Económico Administrativos, pero en las 
carreras de trabajo social y turismo.
 La decana de la facultad de farmacia, 

en Valparaíso, doctora Patricia Acuña 
Johnson, indicó que existe la voluntad 
política para que esto funcione. 
 Hemos revisado los documentos 
y hay mucha convergencia. El 80 por 
ciento del programa escolar que a 
nosotros nos interesa, lo tiene este 
departamento. Creemos que será un 
proceso exitoso, que posiblemente 
inicie el próximo semestre”.❖

Estudiantes de la UdeG obtendrán doble título
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Memoria abierta

Guillermo González Delgado
Luis Eduardo Carrillo

P 
ara el médico tapatío Gui-
llermo González Delgado, 
su vida es la medicina y 

más si está relacionada con la gi-
necoobstetricia, pasión que ejerció 
como estudiante, académico y 
profesional.
 Con 62 años de edad “bien 
vividos”, González Delgado es 
médico cirujano partero. Ingresó 
como profesor de la Universidad 
de Guadalajara en enero de 1971.
 “Estudié esta carrera porque 
mis padres querían tener un 
médico en la familia”. Sin embargo, 
también influyó su gusto por la 
misma, aunque de joven deseaba 
ser cardiólogo.
 S e  d e c i d i ó  p o r  l a 
ginecoobstetricia, a pesar de que 
sus maestros lo motivaban a elegir 
salud pública.

 González Delgado estudió un 
posgrado en ginecoobstetricia, 
un diplomado en demografía y 
salud (Colombia), por parte de 
la Federación panamericana de 
facultades y escuelas de medicina. 
Otro en sexualidad humana y uno 
más en tutoría académica.
 En su trayectoria como acadé-
mico impartió materias como salud 
pública, epidemiología, demogra-
fía, ginecología y obstetricia, con 
mucha satisfacción.
 El 16 de mayo de 2003 recibió 
el Premio Jalisco en ciencias de 
la Salud, por su destacada labor 
profesional.
 Como profesional laboró en el 
Seguro Social.
 En 1991 consiguió el primer 
lugar en calificación curricular, 
otorgado por el entonces director 
general del IMSS.
 Colaboró para el Hospital Civil 

de Guadalajara, donde realizó 
guardias durante 30 años. 
 “Para mí era una satisfacción 
atender señoras embarazadas 
y tener en mis manos un bebé 
sano.
 “Actualmente no trabajo, pues 
ya lo hice por mucho tiempo. De 
lunes a viernes trabajaba más de 
12 horas diarias, mientras que los 
sábados y domingos, 24, en los 
hospitales civiles. A mis amistades 
les da risa cuando les comento que 
ya trabajé 90 años”.
 El jubilado de esta casa de 
estudios comentó que siempre le 
gustaron los deportes. Practicó 
futbol, basquetbol, tenis. Ahora 
solo camina.
 La meta de González Delgado 
es viajar. Y a corto plazo colaborar 
en el patronato del CUCS.
 Con otras personas promueve 
una delegación de los jubilados.❖ Pretende colaborar en el patronato del CUCS
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INFORMES: "PROGRAMACION SUJETAA CAMBIOS"
http://cursos.cgsi.udg.mx Descuentos a trabajadores y alumnos de la UdG
Av. Juárez 976, Planta baja Correo electrónico: cursos@staff.udg.mx
Tel:: 31342218 (directo) Tel::31342222 ext:: 2218 y 2317

DREAMWEAVER MX
del 31 may al 10 jun de 18:00 a 20:00 hrs

HTML
del 14 al 18 de junio, de 8:00 a 10:00 hrs

FIREWORKS MX
del 14 al 23 de junio, de 18.00 a 20:00 hrs.

DREAMWEAVER MX
del 29 de mayo al 12 de junio, de 8:00 a 13:00 hrs.

(Sabatino)

Unidad de Capacitación y Asesoría a Usuarios

FLASH MX
del 24 de may al 2 de jun, de 8:00 a 10:00 hrs

POWER POINT
del 24 al 28 de mayo de 10:00 a 12:00 hrs

PROGRAMACION ORIENTADAA OBJETOS
del 24 al 28 de mayo de 16:00 a 18:00 hrs

HTML
del 24 al 28 de mayo, de 18:00 a 20:00 hrs

Recredencialización para trabajadores
Luis Eduardo Carrillo
luiseduardocarrillo@yahoo.com.mx

A casi un año de haber iniciado el proceso 
de recredencialización de los trabajadores 
de la Universidad de Guadalajara, más de 
un 35 por ciento cumplió ya con su trámite, 
informó la secretario de la Oficialía mayo, 
de esta casa de estudios, Sandra Sevilla 
Godínez.
 “En junio de 2003 iniciamos la impresión 
de credenciales, pero muchas dependencias 
ni siquiera nos han enviado las fichas 
técnicas, en tanto que otras ya lo hicieron, 
pero están incompletas, de manera que 
muchos trabajadores no cuentan con su 
documento”.
 Es importante adquirir esta identificación, 
pues constituye una acreditación oficial 
para quienes laboran en la UdeG, además 
de que permite identificar a una persona 
dentro o fuera de la institución, en caso de 
alguna contingencia. Incluso sirve para tener 
descuentos o prestaciones.
 En noviembre de 2002 arrancó el proceso 
de credencialización, con el objetivo de 
ampliar el periodo de vigencia de este 
documento. “Estaba impreso por un año, 
para personal definitivo o temporal, pero 
gracias a un acuerdo con el secretario 
general, para los primeros tendrá un periodo 
de validez hasta el 31 de marzo de 2007, fecha 
en que concluye la administración”.

 La primera etapa de este proyecto 
incluyó un proceso de diseño, organización 
e información.
 De acuerdo con datos actualizados hasta 
la primera quincena de 2004, la UdeG tiene 
una planta laboral de 20 mil 493 personas, 
en la administración general, centros 
universitarios y Sistema de Educación Media 
Superior.
 “De ese universo obtuvimos cuatro mil 
500 fichas, o sea, menos de la cuarta parte. 
De esta última, las validadas, impresas y 
entregadas fueron tres mil 546”.
 La Oficialía mayor realizará una 
campaña de seguimiento, para que todas las 
dependencias continúen con este programa, 
y más ahora con los cambios de rectores y 
gabinetes.
 Sandra Sevilla comentó que un proyecto 
paralelo consiste en conformar una base 
de datos para que las coordinaciones 
académicas, de relaciones laborales y 
administrativa, la Unidad de desarrollo y el 
Siiau, actualicen sus archivos.
 “Es un proyecto que está detenido, 
porque falta bastante información. Muchos 
trabajadores (60 por ciento) no han entrado 
a su página electrónica para actualizar sus 
datos. La idea es tener un censo validado 
por las instancias correspondientes. Esto es 
importante, pues así tendremos conocimiento 
de nuevos puestos, cambios de domicilio o 
estado civil”. 

 Para la impresión de credenciales existe 
un lineamiento acordado con el secretario 
general: solo serán entregadas a personal 
definitivo o temporal con más de seis meses 
en la institución, además de que no expedirán 
a quienes firmaron contratos técnicos, civiles, 
etcétera.
 La secretario de la Oficialía mayor dijo 
que el diseño es similar al anterior, pues solo 
varía el acomodo de los datos y la tipografía, 
además de que incluirá, si es autorizada por 
el solicitante, una leyenda con la indicación 
de ser donador de órganos.
 Para obtener su credencial, los empleados 

deberán consultar a los coordinadores de 
personal de cada dependencia y tendrán 
que llenar la ficha de datos personales en la 
página electrónica www.siiau.udg.mx
 Escribirán su código de trabajador, 
NIP y llenarán tres secciones: datos 
personales, documentos y dependientes 
económicos.
 Finalizado lo anterior, imprimirán la 
ficha, la firmarán y entregarán al coordinador 
de personal, junto con una copia del último 
grado de estudios, para que las dependencias 
correspondientes revisen y validen la 
información.❖
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Nuestra identidad

Precursores de la astronomía en Jalisco:
presbítero doctor Agustín de la Rosa y Serrano1

Durruty Jesús de Alba Martínez*

Su estatua en la rotonda de los 
Jaliscienses ilustres lo recuerda 
únicamente  como “sabio  y 
benefactor”, escuetas palabras que 
no alcanzan a describir la riqueza 
y variedad de las disciplinas del 
conocimiento humano que en su 
fructífera vida cultivó.

HIJO DE LA REAL 
UNIVERSIDAD 
LITERARIA DE 
GUADALAJARA

Casi niño ingresó al Seminario 
Conciliar de Guadalajara, donde 
recibió su formación eclesiástica y 
obtuvo la orden del presbiterado. 
En términos actuales diríamos 
que continuó la carrera académica 
en la Real Universidad Literaria 
de Guadalajara, institución que 

le otorgó los grados de licenciado 
y doctor en teología, después de 
los lucidos actos literarios que en 
las fechas de marzo 6 y 19 de 1850 
sustentó.

ASTRONOMÍA: EL 
PRIMER LIBRO DE 
TEXTO

Si consideramos que tanto en el 
seminario como en la universidad 
decimonónica tapatía, a semejanza 
de los estudios en las universidades 
m e d i e v a l e s ,  e n s e ñ a b a n  l a 
astronomía en el ciclo superior o 
quadrivium dirían los especialistas, 
no resulta extraño que a pesar de 
la disciplina en que obtuvo sus 
grados, conociera de la materia 
relativa al universo, tanto como 
para ser el autor del primer libro de 
enseñanza de la astronomía editado 
en el México independiente.

 Tal obra vio la luz en su primera 
de varias ediciones en 1853, con el 
título de Lecciones de astronomía, 
dedicadas a los alumnos del 
Seminario Conciliar Tridentino del 
Señor San José, a pesar de que no 
hemos encontrado ni se consigna 
en su biobibliografía documento 
alguno que demuestre que el 
célebre padre Rositas impartiera 
tal asignatura.

Y TAMBIÉN DE 
ASTROFÍSICA

Para 1882 aparece una obra con 
el austero título de Adiciones a las 
lecciones de astronomía, pero por su 
extensión y contenido debemos 
considerarla un libro completo, 
más aún, viene a ser el primero que 
detalla lo que hasta mediados del 
siglo XX se denominaría astrofísica, 
pues explica las aplicaciones de 

la naciente espectroscopía a los 
objetos del cosmos.

ADEMÁS 
DIVULGADOR

Si ello fuera poco, también se 
desempeñó como activo periodista, 
fundó y dirigió periódicos como 
La religión y la sociedad y La voz 
de la patria, en los que también 
publicó notas de carácter literario 
y científico. 
 Muy recordado en el ámbito 
astronómico es el debate que 
sostuvo con un corresponsal, 
titulado “La cuestión de Galileo” 
y que ha llegado hasta nosotros en 
forma de sobretiros o separatas. 
 Por  lo  anter ior  es  jus to 
considerarlo uno de los iniciadores 
de la divulgación de la ciencia en 
Jalisco.
 Cuando pasemos cerca de 

su estatua, que está por la calle 
Liceo, mirando al edificio que 
fuera sede del Seminario Conciliar, 
recordemos que además de erudito 
en lengua mexicana (náhuatl), 
historia ,  teología,  f i losofía , 
educación y matemáticas, también 
fue uno de los precursores de la 
astronomía en Jalisco.
 Esperamos sus comentarios, 
críticas y sugerencias en la dirección 
electrónica: astroloquios@astro.
iam.udg.mx

1 Este material fue transmitido como parte de 

la columna radiofónica Astroloquios, dentro 

del programa La manzana de Newton, los 

jueves a partir de las 21:10 horas por XEJB, 

96.3 MHz, del Sistema Jalisciense de Radio 

y Televisión. 

* Instituto de Astronomía y 
Meteorología del CUCEI.

Alejandra Tello

El 2 de agosto, en Gaceta Universitaria serán publicados los admitidos a licenciatura 
que realizaron la Prueba de aptitud académica (PAA), el pasado 22 de mayo, para 
el calendario 2004 B, a iniciar en agosto. 
 Mientras esperan resultados, los aspirantes tienen como plazo hasta el viernes 
2 de julio para entregar su documentación completa. 
 Sobre la jornada del sábado, al examen acudieron 41 mil 761 aspirantes, de los 
cuales más de 40 mil 708 hicieron trámites a primer ingreso, mientras que mil 53 
a grado superior, informó el jefe de la Unidad de ingreso, de la Coordinación de 
control escolar, Héctor Leonel Ayala Téllez.
 Dijo que para este calendario, la Coordinación de control escolar recibió 42 mil 
544 solicitudes de admisión para los 13 campus universitarios de la UdeG. 41 mil 
463 corresponden a primer ingreso y mil 81 a grado superior.
 La PAA también es aplicada a jóvenes que buscan un lugar en las carreras 
de nivel medio, como música, en el Centro Universitario de Arte, Arquitectura y 
Diseño, y enfermería en los centros universitarios de Ciencias de la Salud (CUCS) 
y del Sur (CUSur), con sede en Ciudad Guzmán. Dichas licenciaturas tienen más 
de un centenar de aspirantes.
 El funcionario informó que los centros universitarios con mayor demanda 
fueron el CUCS, con nueve mil 296 solicitudes; el de Ciencias Económico 
Administrativas, con ocho mil 515, y el de Ciencias Exactas e Ingenierías, con 
seis mil 237. El campus regional con mayor número de peticiones es el CUSur, 
con dos mil 42.❖

Cerca de 42 mil aspirantes 
a licenciatura 

Unidad de difusión CUCEA

El Centro Universitario de Ciencias Económico Administrativas (CUCEA), 
de la Universidad de Guadalajara, la Fundación Fidale Juan de la Costa 
y el Movimiento causa nueva, invitan al Primer encuentro internacional 
ciudadano América latina–Europa “Para la construcción de una nueva 
relación birregional”, a efectuarse el 26 y 27 de mayo, en el auditorio del 
Centro de recursos informativos, del CUCEA, de 10:00 a 14:00 y de 16:00 a 
18:00 horas.
 El encuentro tiene como objetivo constituirse en un foro alterno para 
discutir y analizar las fortalezas y debilidades a que se enfrentan los regímenes 
internacionales en su afán de contribuir al desarrollo global de nuestras 
sociedades.
 Contará con la participación de destacados académicos, así como con la de 
representantes de organizaciones civiles y políticas de México y España.
 Entre los temas a tratar están: Calidad democrática, ¿Existirá algún día 
una política exterior europea?, El TLCUEM, cuatro años después. Situación y 
perspectivas, El encuentro de una región expulsora con una receptora, ¿Qué 
ocurre con el tema migratorio?, entre otros.
 Mayores informes con el maestro Salvador Peniche, en el Departamento de 
Economía de este centro universitario. Teléfono 37 70 33 94.❖

Encuentro internacional 
ciudadano AL-Europa
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STAUDEG

Una fiesta deportiva el Día del trabajador académico 
Liliana Anguiano Rodríguez

E 
ste 15 de mayo resultó 
distinto para la comunidad 
gremial del STAUdeG. No fue 

celebrado el Día del maestro, sino 
el Día del trabajador académico y 
para ello hubo diversas actividades 
deport ivas en el  c lub Vil la 
Primavera, como futbol, basquetbol, 
volibol, natación, frontenis, beisbol, 
dominó, atletismo, frontón y una 
magnífica exhibición de clavados, 
gimnasia y esgrima.
 “Estamos celebrando a quienes 
impulsaron un estado laico y fueron 
perseguidos por los dogmas, 
por los fundamentalismos, en 
particular en el interior del estado 
de Jalisco no hace mucho tiempo: 
a todos esos maestros que hicieron 
de México la undécima economía 
del mundo”, dijo el secretario 
general, Carlos Orozco Santillán, 
a los participantes en el acto 
inaugural.

 Nuestro sindicato, por medio 
de su contrato colectivo, instó a la 
autoridad a que proclamara el Día 
del trabajador académico, explicó. 
 “Por ello, en este día los 
i n v e s t i g a d o r e s ,  d o c e n t e s , 
funcionarios universitarios, 
dirigentes y toda la comunidad 
nos sumamos, con responsabilidad 
histórica, al festejo celebrado hoy en 
todo el país: el Día del maestro”.
 En este evento deportivo 
e s t u v i e r o n  p r e s e n t e s  l o s 
coordinadores de cada disciplina 
y que cuentan con reconocimiento 
nacional e internacional, como 
Martha Lara Zúñiga (clavados), 
Donato Barbosa (atletismo), 
Fernando Jiménez (futbol), Ángel 
Hernández (volibol), Enrique 
Zúñiga (basquetbol), Gerardo 
Franco (frontenis y frontón), Sergio 
Cázares (beisbol), Luis Mejía 
(natación), José Luis Gutiérrez, 
coordinador del Consejo académico 
del deporte, y el doctor José Luis 

García, a cargo de los servicios 
médicos.
 Todos los deportes, excepto 
dominó, frontón y futbol, tuvieron 
ramas varonil y femenil. Atletismo 
fue desarrollado en más etapas: 
100 metros planos, carrera de 
cinco kilómetros, salto de longitud, 
caminata de tres kilómetros, 
lanzamiento de bala, y 200 metros 
planos. 
 Las actividades iniciaron a las 
10:00 y concluyeron a las 20:00 
horas con la entrega de medallas a 
los deportes individuales y trofeos 
para los equipos. 
 Al mediodía hubo una entrega 
de reconocimientos en el auditorio 
del STAUdeG, de manos de las 
máximas autoridades,  a los 
docentes que cumplieron 20 años 
de servicio en nuestra casa de 
estudios.❖

* Jefa de la Unidad de comunicación 
social. Un 15 de mayo deportivo en el STAUdeG
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Reconocen a maestros en su día
Martha Eva Loera

“El gremio de los maestros es uno de los 
más golpeados por un gobierno que no ha 
cumplido su promesa de llevar la inversión 
social al ocho por ciento a la educación 
pública, y el cual ha convertido la inversión 
en la universidad pública mexicana en uno 
de los rezagos más palpables en las últimas 
décadas”.
 Afirmó lo anterior el maestro Carlos 
Manuel Orozco Santillán, secretario general 
del Sindicato de Trabajadores Académicos de 
la Universidad de Guadalajara (STAUdeG), 
en el marco de entrega de reconocimientos 
a académicos por sus 20 años de servicio, el 
pasado 15 de mayo, en las instalaciones del 
sindicato. 
 “Ante esas promesas incumplidas, resulta 
obvio que los universitarios utilizaremos 
todas las oportunidades para recordar este 
día, que existe un compromiso con todos los 
profesores, académicos y aquellos que nos 
dedicamos a la enseñanza en cualquiera de 
sus niveles”.
 El secretario general sindical señaló 
que el trato discriminatorio recibido por la 
universidad pública de parte del presidente 
y los poderes, se hizo patente en diciembre 
pasado, cuando en una reasignación 
unilateral quedó marginada la UdeG.
 En el evento fueron reconocidos cerca 

de 300 académicos de los centros que 
conforman la red universitaria y las distintas 
preparatorias de esta casa de estudios.
 Anunció que no quedará un foro, una 
vertiente y una expresión política en nuestro 
país, en la que no estén participando en lo 
sucesivo los universitarios para reclamar los 
compromisos incumplidos.
 El Rector general de la UdeG, José 
Trinidad Padilla López, señaló que la 
Universidad de Guadalajara cuenta con una 

planta de profesores altamente calificada. “En 
este contexto, el valor del trabajo que realiza 
cada uno de ustedes cobra una relevancia 
especial, pues las tareas académicas son el eje 
central de nuestro quehacer institucional”.
 Felicitó a todos los académicos de cada 
centro universitario y preparatoria que 
integra esta red universitaria, “ya que hacen 
fuerte a nuestra casa de estudios y encarnan 
de verdad el compromiso de esta institución 
con la sociedad”.❖

Fueron reconocidos cerca de 300 académicos de la red universitaria
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UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA

Centro Universitario del Sur

se une a la pena que embarga a la

familia López Espinoza, hermanos, 
amigos y familiares

por el sensible fallecimiento de la 

señora 
Martha María Espinoza Santana 

acaecido el 19 de mayo.

Descanse en paz

✁

CUPÓN VÁLIDO HASTA EL 
28 DE MAYO DE 2004

Gaceta
n i v e r s i t a r i aU

Presenta este anuncio en la Oficina de 
Comunicación Social, edificio Administrativo 

(Juárez 976, piso 6).

Horario: de lunes a viernes,
únicamente de 10:00 a 16:00 horas.

TIENE UNA

PARA TI
SORPRESA
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aspidiario por José Luis Cárabes

Agenda académica

UN SEXENTON EMPLUMADO
Su evangelio es el libro de memorias del caballero sexagerado 
Giacomo Casanova.

LO QUE LOS VIENTOS LE HACEN AL BENDECIDO
En la historia de México hay sueños y pesadillas. Maximiliano 
baila ese danzón llamado “Si Juárez no hubiera muerto”.

VIAJE RETROACTIVO SIN CRUCES… VIALES
¿Para qué tantos libramientos y vialidades si todos los caminos 
conducen a la Roma de los césares?

SUSTITUCIONES IDENTICAS
¿Qué si es promiscuidad precoz que una adolescente ame
simultáneamente a los gemelos indistintos?

TODO SE HA PERDIDO, MENOS EL HUMOR

LA PATRIA EN EL SAMBODROMO
Mi impune segunda patria es Brasil pero sólo en carnaval.

INSCRIPCION EN EL CENTRO CEREMONIAL
Como dice el refrán otomí: Novia precarista engendra puberta 
descalza.

AHI SI ARDIO TROYA
Rosanna Podestá: Toda ella era de trigo.

LA ROSA DE LOS VIENTOS TE LAME
La diva desafía al mar. Bruna de sol y bruñida por los vientos, 
exclama: Océano Pacífico, diviérteme.

CÁTEDRA
Conferencia magistral.
“Imagen e identidad: ríos profundos en la 
comprensión de nuestra América”. Imparte el 
doctor Miguel Rojas Mix. Mayo 28, 20:00 horas. 
Paraninfo Enrique Díaz de León. 
 Informes a los teléfonos 36 60 97 87, 36 30 97 
88.
 
Curso: El imaginario, civilización y 
cultura del siglo XXI.
Del 24 al 28 de mayo, 17:00 a 19:00 horas, en 
el auditorio Adalberto Navarro Sánchez, del 
CUCSH.
 Informes a los teléfonos 36 60 97 87, 36 30 97 
88.

CURSOS
Programa de capacitación para el personal 
administrativo sindicalizado.
La Unidad para el desarrollo del personal 
administrativo convoca a sus cursos semanales.
Inicio: mayo 31, archivonomía (8:00 a 14:00), 
manejo a la defensiva (9:00 a 13:00), word básico 
(8:00 a 14:00), calidad en el servicio (14:00 a 18:00). 
Exámenes, junio 7.
 Informes en los teléfonos 38 26 67 11, 38 26 76 
64 y 38 25 81 62.

Mujeres emprendedoras de pequeñas 
empresas.
Mayo 28, 16:00 a 21:00, y mayo 29, 9:00 a 14:00. 
Invita la División de Gestión Empresarial, a 
través del Departamento de Administración, del 
CUCEA.
 Informes en el teléfono 37 70 33 00, extensiones 
5083, 5082.

CONFERENCIAS
Un lugar para la ciencia.
“Autopsia al cadáver económico de 2004”, 
conferencia que dictará el licenciado Carlos 
Ramírez Powell, director de Radio Universidad de 
Guadalajara, a las 19:30 horas del 25 de mayo, en 
el auditorio del museo Regional de Guadalajara, 
Liceo 60.
 Informes en la Unidad de vinculación y 
difusión científica. Teléfonos 38 25 02 66, 38 25 09 
85.

XVIII Foro de alternativas en sicoterapia.
Mayo 24, 7:00 y 19:00 horas: “¿Qué es la terapia 
centrada en la persona?”; mayo 26, 7:00 y 19:00, 
“¿Qué es la terapia cognitivo–conductual?”; 
mayo 28, 7:00 y 19:00, “¿Qué es la programación 
neurolinguística?”, en el auditorio tres del edificio 
H, del CUCS (avenida Sierra Nevada 950, colonia 
Independencia).
 Informes e inscripciones en los teléfonos 36 18 
80 10, 36 18 81 50, extensión 14.

VI Seminario permanente de 
investigación.
“Detección de dificultades en la enseñanza, 
en la licenciatura en sociología”. Presentan los 
maestros Fernando Guzmán González y José 
Luis de la Torre Ramírez, del Departamento de 
Trabajo Social, mayo 25, 10:00 horas, aula de usos 
múltiples de la División de Estudios Políticos y 
Sociales, CUCSH.
 Informes en el teléfono 38 53 99 65.

CONGRESOS
Primer congreso nacional y V Curso 
internacional de hepatología.
Del 24 al 26 de junio, en Puerto Vallarta, Jalisco.
 Informes en el teléfono 36 18 68 75.

Onceavo congreso internacional mexicano 
de acústica. 
Del 5 al 8 de octubre, Morelia, Michoacán. 
 Informes en el teléfono 36 82 03 84.

CONVOCATORIA
Ensayos sobre imágenes milagrosas en 
santuarios mexicanos, peregrinaciones y 
exvotos.
Convocatoria abierta a especialistas en religión 
popular, para participar en la próxima edición 
de la revista Estudios del hombre. Fecha límite de 
entrega de trabajos: 30 de septiembre, 2004.
 Informes con la doctora María Rodríguez 
Shadow, correo electrónico: davecita@hotmail.
com, teléfono 38 26 38 20.

Programa de becarios.
Entrenamiento intensivo en diseño electrónico, 
sistemas embebidos y software, para egresados de 
ingeniería electrónica, en computación y sistemas. 

Sesiones informativas: 5 y 12 de junio, 10:00 horas, 
instalaciones del Cinestav, avenida López Mateos 
Sur 590. Evaluaciones: 26 de junio y 3 de julio, 10:00 
horas. Cupo limitado.
 Informes en el teléfono 31 34 55 70, extensión 
2040. www.cts-design.com

VII Jornadas de actualización médica.
Del 25 al 27 de mayo.
 Informes: 01 (341) 575 22 22, extensiones 6067, 
6024.

CONCURSOS
Premios anuales de tesis universitarias 
2004.
Convocatoria para estudiantes universitarios, 
pasantes y profesionales recién titulados, 
posgrados, del estado de Jalisco, a participar con 
tesis, tesinas y trabajos de investigación. Fecha 
límite de recepción de trabajos: 21 de mayo, en el 
departamento de comunicación de la Cámara de 
Comercio de Guadalajara.
 Informes en avenida Vallarta 4095, teléfono 38 
80 90 60, página en red: www.canacogdl.com.mx

CHARLA
Charlas universitarias.
Invitado: doctor Roberto Castelán Rueda, 
coordinador ejecutivo del Campus Universitario 
Lagos de Moreno, 27 de mayo, 13:00 horas. Acceso 
al portal: www.udg.mx.

DIPLOMADO
Diplomado de cine italiano.
Módulos: uno, neorralismo italiano, ponente José 
Gutiérrez Razura; dos, Federico Fellini, ponente 

Rocío Pérez Solano; tres, Luchino Visconti; cuatro, 
Pier Paolo Pasolini, ponente Ramón Lara Arvizu, y 
cinco, Darío Argento y Lucio Fulci, ponente Carlos 
Torrico Torres.
 Los interesados pueden tomar módulos 
individuales (16 horas) o el diplomado completo 
(80). Sábados, de 10:00 a 14:00. Costo: 2,300 
pesos. Módulo: 500.00. Descuentos para 
universitarios. 
 Mayores informes al respecto en los teléfonos 
36 98 66 13, 33 45 68 89.

Diplomado en cultivos protegidos.
Finaliza el 11 de septiembre. Horario: viernes, de 
15:00 a 20:00 horas; sábados, de 9:00 a 14:00, en las 
instalaciones del CUCBA.
 Informes e inscripciones en el Departamento de 
Producción Agrícola, del CUCBA, teléfono 37 77 11 
77. Correo electrónico: cultivos_protegidos@cucba.
udg.mx

FESTIVAL
Segundo festival universitario de turismo 
alternativo.
Del 27 al 29 de mayo, en el Centro Universitario 
del Sur.
 Mayores informes: simposiumregional@cusur.
udg.mx

SEMINARIO
Evaluación y perspectiva del proceso 
de construcción del espacio común de 
educación superior América latina y el 
Caribe–Unión Europea.
26 de mayo, 9:00 a 14:00 horas, biblioteca 
Iberoamericana “Octavio Paz”.
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Especialistas universitarios advierten que reuniones como la III 
Cumbre de jefes de estado y de gobierno de América latina, el Caribe 

y la UE, los días 28 y 29 del presente en Guadalajara, solo causan 
decepción, porque los resultados no trascienden más allá de los 

acuerdos comerciales que firman los empresarios ricos.

Cumbres 
iberoamericanas:
13 años de acercamiento

RESUMEN DE LAS CUMBRES IBEROAMERICANAS:

Jorge Ceja asevera que aunque la presencia de 
Cuba incomodará a los gobernantes de México, es 
importante que asista, porque está acostumbrada 
a criticar las decisiones que no le parecen y a 
exponerlas con claridad.
 Añade que será el fiel de la balanza, que 
podrá inclinar hacia un lado u otro las decisiones 
a tomar por algunas naciones y se opondrá a las 
que considere injustas.
 Javier Hurtado comenta que si Fidel 

Castro no asiste a la reunión, sería “exhibir a 
México, darle una bofetada, ya que es el país 
anfitrión”.
 “En caso contrario y si decide asistir, el 
numeroso público que simpatiza con él, lo vito-
riaría y aplaudiría, como ocurrió en la I Cumbre 
celebrada en Guadalajara (1991) y los silbidos 
serían para el presidente Fox.
 “Como sea, la situación para el gobierno de 
México con Cuba es difícil”.

Juan Carrillo Armenta
juafracarrillo@hotmail.com

“El sentimiento general sobre 
las cumbres de mandatarios 
es que no resuelven los pro-

blemas coyunturales de los países 
subdesarrollados, como puede 
constatarse en el panorama tan de-
solador que viven sus habitantes”, 
afirma Jorge Ceja Martínez, jefe del 
Departamento de Estudios Ibéricos 
y Latinoamericanos (DEILA), de la 
Universidad de Guadalajara.
 En tono escéptico, el funcionario 
asegura que este tipo de reuniones, 
como la que habrá de efectuarse el 
28 y 29 de mayo (III Cumbre eurola-
tinoamericana de Guadalajara), a la 
que asistirán 58 jefes de estado de los 
países que integran la Unión Euro-
pea, América latina y El Caribe, por 
lo general solo causan decepción, 
porque los resultados no trascienden 
más allá de los acuerdos comerciales 
que firman los empresarios ricos.
 Asegura que los tres puntos 
principales a tratar en la agenda: 
el fortalecimiento de los factores 
económicos, sociales e instancias de 
participación de la sociedad civil; el 
comercio equitativo y los derechos 
del hombre en el trabajo, y los facto-
res de la cohesión social en América 
latina, necesitan ponerse a discusión, 
“ya que el modelo económico im-
puesto en los países subdesarrollados 
lo que ha hecho es, precisamente, 
romper la cohesión social”. 
 “Otra de las críticas que reciben 
este tipo de reuniones es que solo 
refuerzan el orden mundial, bene-
fician a los más fuertes y aumentan 
las desigualdades, como la cancela-
ción de los derechos laborales y las 
ventajas conseguidas a lo largo de 
los años, que más que mejorar las 
condiciones de la población, las han 
empeorado”. 

MÁS DE LO MISMO

Javier Hurtado, investigador del De-
partamento de Estudios Políticos, de 
la Universidad de Guadalajara, coinci-
de en señalar que aunque el encuentro 
con tantos mandatarios es positivo y 
una enorme distinción para nuestra 
ciudad, sobre todo por sus efectos 
simbólicos, “no debemos esperar 
grandes repercusiones, toda vez que 
la reunión tendrá un aspecto esencial-
mente protocolario y formal”.
 “Para que puedan derivarse de 
ahí acuerdos concretos que compro-
metan a las naciones, luego éstos 
deberán ser suscritos por sus respec-
tivos jefes de Estado y ratificados por 
sus congresos o senados, según sea 
el caso. 
 “Más bien se trata de una re-

unión declarativa, con pronuncia-
mientos acerca de los temas de la 
agenda. Insisto, posteriormente 
deberán seguirse buscando mecanis-
mos de intercambio, cooperación y 
comunicación para que esos acuer-
dos puedan trasmutarse a tratados 
internacionales entre una o varias 
naciones”.
 Para Hurtado, los temas de la 
reunión, a reserva de confirmarlos, 
deberán estar centrados en aspectos 
clave, como el cambio climático (a 
petición de algunos países escan-
dinavos), para tratar de persuadir 
a que otras naciones se adhieran 
al Protocolo de Kyoto (el que no 
es del gusto de Estados Unidos); la 
sustentabilidad de la democracia, 
derechos humanos, seguridad, 
desigualdad, la resolución de pro-
blemas que aquejan a los países más 
pobres de Latinoamérica, así como 
lograr nuevos acuerdos económicos 
y comerciales entre las naciones.
 Añade que estas reuniones son 
de “buena voluntad”, de carácter 
protocolario e informal, de las cua-
les difícilmente pueden obtenerse 
resultados concretos, “porque son 
muchos los que participan, los in-
tereses son diversos y la agenda es 
muy amplia”.
 “No puede llegarse a cuestiones 
concretas, por lo que preferirán 
suscribir temas generales, abiertos 
y flexibles, para que todos los países 
sean capaces de firmarlas. Práctica-
mente son cartas a Santa Claus”.

COMERCIO, 
INTEGRACIÓN Y 
ECONOMÍA

El pasado 3 de abril los representan-
tes de los países de la Comunidad 
Andina de Naciones (CAN: Bolivia, 
Colombia, Ecuador, Perú y Venezue-
la) y del Mercosur (Argentina, Brasil, 
Paraguay y Uruguay) decidieron 
poner en marcha un acuerdo de libre 
comercio entre ambos bloques desde 
el 1 de julio. Concluyeron que tales 
decisiones constituyen un proceso 
en las tentativas iniciadas hace casi 
10 años.
 Hace unos días la Unión Europea 
aceptó desgravar y dar preferencias 
a los alimentos agroprocesados del 
Mercosur, cuando entre en vigencia 
el acuerdo de asociación birregional, 
a la vez que espera una mejora en 
la oferta de servicios, inversiones y 
compras gubernamentales por parte 
del bloque sudamericano.
 Por lo tanto, la III Cumbre en 
Guadalajara será una buena opor-
tunidad, entre otras cuestiones, para 
consolidar un acuerdo bilateral entre 
ambas regiones, indica Elizabeth 
Vargas García, profesora investiga-

dora del Departamento de Estudios 
Internacionales (DEI), de la UdeG.
 “Lo innovador es que negocia-
rían bloque con bloque, es decir, está 
buscándose la manera de negociar 
Mercosur y CAN con la Unión 
Europea, que desea un mayor acer-
camiento con América latina para 
hacer contrapeso a un posible Acuer-
do de libre comercio de las Américas 
(ALCA) y tener más opciones de 
comercio para beneficio de ambos 
bloques”.
 Vargas García afirma que estos 
acuerdos “son asimétricos por com-
pleto, ya que nosotros no tenemos el 
grado de desarrollo, tecnología ni 
siquiera esquemas de integración 
parecidos a los de la Unión Europea, 
pero podemos complementarnos, 
sobre todo si no nos ponemos en 
una posición de subordinados y 
reconocemos que nuestros paíeses 
tienen mucho qué ofrecer.
—¿Qué ofrecen los países latinoa-
mericanos?
—Somos una región inmensamente 
rica, con un amplísimo mercado que 
interesa a los europeos. Poseemos 
climas variados, productos que ellos 
no tienen ni producen, sobre todo 
agrícolas, abundante mano de obra 
y recursos de todo tipo. 
 “Considero que los acuerdos 
con Europa serán beneficiosos para 
los países de América, además de 
diversificar nuestro mercado y no 
depender solo de Estados Unidos.

CONTRASTES 
TERRITORIALES

Para Ángel Florido Alejo, investiga-
dor del DEIL, el problema es que las 
inversiones o intercambios comercia-
les que puedan establecerse en esta 
cumbre “no plantean una integración 
ni cohesión social con fundamento 
territorial subestatal, ya que los eu-

ropeos pueden interesarse en invertir 
solo en una ciudad que les ofrezca 
infraestructura, carreteras o mano de 
obra, es decir, por lo general quedan 
al margen unidades o municipios, lo 
que provoca enriquecimiento en unas 
zonas, pero pobreza extrema en otras, 
y genera un panorama cada vez más 
desolador en las áreas rurales y una 
concentración en las grandes urbes 
y capitales”.
 “Por eso es importante oír a los gru-
pos alternativos, ya que tienen una pro-
puesta desde su base territorial, puesto 
que nunca son tomadas en cuenta las 
escalas subnacionales, que son las que 
pueden verse más afectadas. Porque 
¿de qué me sirve a mí, ciudadano co-
mún, que vivo en La Barca, Jalisco, esa 
integración que generará cierta riqueza 
y empleos si todo quedará concentrado 
en Guadalajara?”

CUMBRE 
ALTERNATIVA

A la III Cumbre en Guadalajara no 
podían faltar diversos colectivos, 
estudiantes, trabajadores, anarquis-
tas y grupos altermundistas que 
han comenzado a preparar movi-
lizaciones para asistir a lo que han 
llamado Encuentro social Europa, 
América latina y el Caribe enlazando 
alternativas.
 Algunos grupos de diversos paí-
ses de América latina y de Europa han 
confirmado su participación en las 
protestas, como es el caso de Alianza 
Social Continental (ASC), Alianza 
Chilena por un Comercio Justo y 
Responsable (ACJR), Amigos de la 
Tierra (Uruguay), Red Brasileña por la 
Integración de los Pueblos (REBRIP), 
Jubileo Sur, Red Latinoamericana 
Mujeres Transformando la Economía, 
Colectivo América Latina (Francia), 
Transnational Institute (TNI-Holan-
da), Iniciativa de Copenhague para 
América Central y México (CIFCA) 
y cada día aumenta el número de 
organizaciones interesadas en asistir. 
 Jorge Ceja comenta que quienes 
asisten a estos encuentros no son 
vándalos, sino personas bastante 
preparadas que pueden aportar 
ideas valiosas, las que deberían to-
marse en cuenta, pues no solo están 
relacionadas con aspectos econó-
micos, sino con puntos clave, como 
derechos humanos, democracia, 
cohesión social y ecología.
 Agrega que el término “globa-
logóbicos” fue ridiculizado por el 
expresidente Ernesto Zedillo, en 
Davos, Suiza, por lo que estas perso-
nas quedaron estigmatizadas y hasta 
descalificadas, “pero ellas no están en 
contra de la globalización, sino de las 
injusticias derivadas de las decisiones 
que los mandatarios toman”. ❖

I Cumbre 
(Guadalajara, 
México, 1991)

II Cumbre (Madrid, 
España, 1992)

III Cumbre (Salvador 
de Bahía, Brasil, 
1993)

La Declaración de Guadalajara destacó el apoyo a 
los procesos de integración y la intensificación de la 
cooperación iberoamericana. Promovió la negociación en 
los conflictos regionales y estimuló el control, reducción 
y tráfico de armamentos.
Reconoció que la deuda exterior es el principal obstáculo 
para el crecimiento y la estabilidad, y subrayó la 
necesidad de “un compromiso serio” en las políticas 
económicas y financieras para lograr desarrollos 
sociales.

La declaración firmada muestra la preocupación por 
el proteccionismo comercial. Promovió iniciativas 
para movilizar recursos financieros hacia la región 
latinoamericana.
Los mandatarios asistentes aprobaron programas de 
cooperación universitaria y movilidad de posgraduados, 
investigación tecnológica, escolarización básica de niños 
y alfabetización de adultos.
A raíz de esta cumbre fue creado el Canal de televisión 
educativa iberoamericana, que comenzó a emitir el 5 de 
julio de 1993 y se suscribió al  programa del Fondo para 
el desarrollo de los pueblos indígenas.

Resaltó la necesidad de impulsar el diálogo norte-sur, 
acabar con el proteccionismo y dar prioridad a las 
negociaciones del Acuerdo General sobre Aranceles 
Aduaneros y Comercio (GATT), así como conjugar el 
desarrollo social con el progreso económico.

IV Cumbre 
(Cartagena de 
Indias, Colombia, 
1994)

V Cumbre 
(Bariloche, 
Argentina, 1995)

VI Cumbre (Viña del 
Mar, Chile, 1996)

El desarrollo, la integración y la cooperación fueron los 
asuntos protagonistas. Firma de un acuerdo entre el 
Grupo de los tres –Venezuela, Colombia y México– y 
la Asociación Latinoamericana de Integración (Aladi), 
formada por 11 países.
Centroamérica presentó una propuesta de desarrollo 
sostenible.
La Declaración de Cartagena le apostó al libre comercio y 
el progreso, sin renunciar a los aspectos sociales. Incluyó 
una referencia al bloqueo o embargo impuesto por 
Estados Unidos contra Cuba desde principios de 1960.

Por primera vez los gobernantes iberoamericanos 
rechazaron de manera más o menos explícita el 
embargo estadunidense contra Cuba y deploraron 
los ensayos nucleares. Aprobaron 13 programas de 
cooperación educativa, materia esencial para c onsolidar 
la democracia y lograr el desarrollo social.

La Declaración de Viña del Mar reafirma el compromiso 
con el sistema democrático, el Estado de derecho, el 
pluralismo político, los derechos humanos y las libertades 
fundamentales, como “marco de la gobernabilidad para 
una democracia eficiente y participativa”.

VII Cumbre 
(Margarita, 
Venezuela, 1997)

VIII Cumbre (Oporto, 
Portugal, 1998)

IX Cumbre (La 
Habana, Cuba, 
1999)

Condenaron expresamente por primera vez la ley 
Helms-Burton y otras iniciativas del Congreso de Estados 
Unidos para ampliar el embargo económico de ese país 
sobre Cuba.
Asumieron el compromiso de poner en marcha “nuevas 
formas de participación popular” y subrayaron la 
necesidad de modernizar las estructuras de los partidos 
políticos, a los que pidieron transparencia.

La declaración destacó la preocupación iberoamericana 
por la situación financiera internacional y el riesgo de 
que derivara en una grave recesión mundial.
Felicitó los esfuerzos de Ecuador y Perú por conseguir 
un acuerdo definitivo de paz global y sobre su conflicto 
fronterizo, y apoyó el proceso de paz en Colombia.

Los gobernantes se comprometieron a fortalecer el 
funcionamiento de las instituciones democráticas, el 
pluralismo político, el Estado de derecho y el respeto de 
los derechos humanos y las libertades fundamentales, 
incluido el derecho al desarrollo.
Reafirmaron el papel del Estado en la adopción de 
políticas para fomentar el desarrollo humano y la 
igualdad y para dar prioridad a la educación, la salud y 
conservación del medio.

X Cumbre (Panamá, 
Panamá, 2000)

XI Cumbre (Lima, 
Perú, 2001)

XII Cumbre (Punta 
Cana, República 
Dominicana, 2002)

Su declaración incluyó propuestas para mejorar la 
situación de la infancia en Iberoamérica y manifestaciones 
en favor de la democracia y el desarrollo sostenible.
Los gobernantes reconocieron que la pobreza y la 
situación económica de algunos países son los principales 
escollos para lograr la consecución de los derechos de 
los menores.

Acordaron unir esfuerzos contra el terrorismo, tras los 
atentados del 11 de septiembre en Estados Unidos, y 
fortalecer los lazos entre los países de habla hispana 
y portuguesa.
Los asistentes reclamaron cambios en el sistema 
financiero internacional para que las naciones menos 
desarrolladas tuvieran mayor acceso a las ayudas al 
desarrollo y flexibilizar el pago de la abultada deuda 
externa de éstas.

La Declaración de Bávaro exhortó a organismos 
financieros como el FMI a que ayuden a aliviar las cargas 
insostenibles de la deuda de los países afectados, instó a 
donantes e instituciones a considerar en sus programas 
de ayuda el desarrollo humano y social. También pidió 
reducir los subsidios agrícolas.
Adoptó el compromiso de generar acciones que definieran 
los programas de cooperación entre los Estados de origen 
y destino de los migrantes y establecieran canales legales 
y ordenados en los procesos migratorios.

CUBA, EL INVITADO INCÓMODO“Mientras los 
presidentes 

van de 
cumbre en 
cumbre, los 
pueblos van 
de abismo en 

abismo”.

Hugo Chávez, presidente 
de Venezuela.
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Toma de protesta de rectores
La certificación de programas, ampliar la oferta educativa, modernizar la infraestructura, avanzar en 
la formación de cuerpos académicos y lograr mayor vinculación con la sociedad, son algunos de los 

retos planteados a los nuevos rectores de los centros universitarios.

JOSÉ MANUEL 
CORREA CESEÑA 
(CUAAD)

“En el arte quedan concentradas 
todas las visiones personales y 
colectivas de un individuo y una 
sociedad. Su relevancia resulta 
incuestionable, además de que 
corresponde a la misión de la 
Universidad difundirlo. De aquí 
su importancia y trascendencia”, 
afirmó Carlos Correa Ceseña, el 
14 de mayo, durante su toma de 
protesta como rector del Centro 
Universitario de Arte, Arquitectura 
y Diseño (CUAAD), para el periodo 
2004-2007.
 Calificó de prioritario continuar 
con el trabajo creativo y destacó que 
el nuevo enfoque para ese campus 
estará centrado en la enseñanza.
 “Nuestros alumnos encon-
trarán una nueva mentalidad, 
una novedosa crítica social y la 
posibilidad de un cambio perma-
nente. Este centro universitario no 
ha de retrasarse ni rezagarse en 
el proyecto de la Universidad de 
Guadalajara”.
 Correa Ceseña fue ratificado 
por José Trinidad Padilla López, 
Rector general de esta casa de 
estudios, para estar al frente del 
CUAAD por tres años más, luego 
de ser propuesto en una terna por 
el consejo de ese centro.❖

JOSÉ ALBERTO 
CASTELLANOS 
GUTIÉRREZ 
(CUNORTE)

El reto de trabajar para la región 
Norte de Jalisco implica una 
enorme responsabilidad, ya que 
tiene los mayores índices de 
pobreza en el estado: de los casi 
76 mil habitantes registrados, solo 
17 por ciento corresponde a la 
población económicamente activa, 
expresó el maestro José Alberto 
Castellanos Gutiérrez durante 
su rendición de protesta como 
nuevo coordinador ejecutivo del 
Campus Universitario del Norte 
(CUNorte), con sede en Colotlán.
 Indicó que uno de los objetivos 
principales radica en contribuir al 
desarrollo de una comunidad que 
trabaja día con día para mejorar sus 
condiciones sociales, situación que 
requiere una activación cultural y 
social de la población.
 CUNorte ofrece todos sus 
programas educativos a distancia, 
por lo que será indispensable 
consolidar un modelo académico 
acorde a sus características, así 
como avanzar en la formación de 
cuerpos académicos y del trabajo 
colegiado.
 “ N o s  c o m p r o m e t e m o s 
a impulsar la generación de 
oportunidades. Tenemos el firme 
propósito de hacer del CUNorte 
una institución de alta calidad, que 
responda a las características de la 
región”.❖

ENRIQUE JAVIER 
SOLÓRZANO 
CARRILLO (CUCSUR)

Durante su rendición de protesta 
ante el Rector general de la 
UdeG, licenciado José Trinidad 
Padilla López, el rector del Centro 
Universitario de la Costa Sur, con 
sede en Autlán de Navarro, Enrique 
Javier Solórzano Carrillo, asumió el 
compromiso de cumplir con todos 
los requisitos para que, cuando 
menos, cuatro programas que ya 
están en el nivel uno, alcancen su 
acreditación correspondiente en 
un año.
 “Lo anterior implica mantener el 
ritmo en la actualización tecnológica, 
ampliar nuestro equipamiento de 
laboratorios, mejorar y modernizar 
la infraestructura, construir una 
nueva biblioteca y actualizar los 
equipos en nuestras aulas”.
 Otro instrumento estratégico 
radica en la acción tutorial. En este 
sentido estableció el compromiso 
de suministrar los equipos e 
infraestructura requerida, mejorar 
los rendimientos escolares de los 
estudiantes, abatir la deserción y 
el rezago, fortalecer la autogestión 
y facilitar el aprendizaje.
 José Trinidad Padilla López 
aseveró que el  deber de la 
Universidad consiste en formar 
egresados con alto grado de 
competencia: “Queremos egresados 
que sean ciudadanos autónomos y 
responsables de sus acciones, que 
sepan, puedan y quieran tomar 
decisiones sobre los asuntos de su 
comunidad”.❖

PATRICIA ETIENNE 
LOUBET (CUSUR)

Con casi 30 años de vida en la 
Universidad de Guadalajara, la 
segunda rectora mujer de uno de los 
centros universitarios regionales, 
Patricia Etienne Loubet, rindió 
protesta como rectora del Centro 
Universitario del Sur, ubicado en 
Ciudad Guzmán, Jalisco.
 “Como universitaria y mujer, 
entiendo que la sociedad debe ser 
construida y reconstruida por los 
dos géneros. Desde esta perspectiva, 
la equidad y la oportunidad deben 
ser tangibles para ambos. 
 “Tener acceso al nivel de toma 
de decisiones, me obliga a realizar 
un trabajo serio que integre la 
visión femenina y masculina 
de la sociedad, tarea que me 
comprometo a efectuar con entera 
responsabilidad y conciencia de 
mis actos”.
 Sostuvo que sus propósitos 
serán consolidar el nuevo modelo 
académico, actualizar el plan integral 
de fortalecimiento institucional, 
mantener la acreditación de las 
licenciaturas evaluadas y obtener 
las que están en vías de lograrlo, así 
como promover el reconocimiento 
de los docentes mediante el Sistema 
nacional de investigadores y los 
cuerpos académicos.
 Ampliar la oferta educativa y 
analizar la posibilidad de nuevas 
opciones profesionales, ampliar la 
cobertura, fortalecer el programa 
de tutorías y atender las demandas 
de la comunidad universitaria, 
constituyen otras de sus metas.❖

GABRIEL TORRES 
ESPINOZA 
(CUCIÉNEGA)

“La acreditación de los programas 
académicos, la certificación de 
los procesos administrativos, 
la transparencia y rendición 
de cuentas son las principales 
líneas de acción que definirán mi 
gestión”, aseveró Gabriel Torres 
Espinoza durante la ceremonia en 
que tomó posesión como nuevo 
rector del Centro Universitario de 
la Ciénega (CUCiénega).
 “Me propongo certificar a 
este centro con la norma ISO 
9001:2000, para simplificar, ordenar 
y modernizar nuestros procesos 
administrativos y situarlos en su 
justa dimensión: como servicio a la 
docencia, investigación y difusión 
cultural, tareas sustantivas que 
dan origen y sustento a la vida de 
la UdeG”.
 De acuerdo con este funcionario, 
es urgente que la oferta académica 
de la Universidad de Guadalajara 
cuente con el reconocimiento 
de organismos que acrediten la 
calidad de los programas.
 Anunció que la carrera de 
ingeniería química está por concluir 
su proceso de acreditación con la 
visita de los evaluadores en meses 
próximos.
 E l  Rector  genera l  de  la 
Universidad de Guadalajara, José 
Trinidad Padilla López, afirmó que 
la cobertura, calidad y pertinencia, 
así como la gestión transparente y 
eficaz, son los ejes que articulan el 
deber ser de los universitarios.❖
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CUCEI, CUCBA y CUValles 
• Los nuevos rectores refrendaron su compromiso de mejorar la 

calidad educativa en beneficio de la sociedad. 
• CUValles busca favorecer el desarrollo de la región.

• CUCBA fortalecerá la extensión y ampliará la oferta educativa.

VÍCTOR GONZÁLEZ 
ÁLVAREZ (CUCEI)

Ante el Rector general de la 
Universidad de Guadalajara, 
José Trinidad Padilla López, 
funcionarios ,  académicos y 
representantes de la industria, el 
rector del Centro Universitario 
de Ciencias Exactas e Ingenierías, 
Víctor González Álvarez, tomó 
posesión del centro que dirigirá 
durante el periodo 2004-2007.
 González Álvarez aseguró 
que trabajará para impulsar el 
desarrollo de las capacidades y 
competencias de los profesionales 
de la educación.
 Dijo que asumirá el compromiso 
de reestructurar los programas 
de  posgrado,  en  busca  de 
que sean reconocidos como de 
competitividad internacional; 
luchará por el fortalecimiento de 
las academias para el desarrollo 
y funcionamiento de los cuerpos 
académicos; agrupará los esfuerzos 
de los profesores investigadores del 
centro en institutos con identidades 
propias, y sumarán entusiasmos para 
conseguir la certificación del proceso 
de enseñanza aprendizaje con base 
en la norma ISO 9001:2000.
 Padilla López expresó su 
beneplácito ante dichos planes 
de González Álvarez, quien con 
base en su experiencia, “asegurará 
el  desarrollo de este centro 
universitario comprometido con 
la sociedad, como lo está toda la 
Universidad de Guadalajara”. 
 También hizo hincapié en 
la rendición de cuentas a la 
sociedad.❖

MIGUEL ÁNGEL 
NAVARRO NAVARRO 
(CUVALLES)

“Hace tres años hice, frente a la 
comunidad universitaria y la 
sociedad, cinco compromisos 
que hoy deseo refrendar como 
sello de nuestra administración 
para los próximos tres años. Tales 
compromisos fueron: continuidad 
institucional, respeto, honestidad, 
c r e c i m i e n t o  a c a d é m i c o  y 
participación comunicativa”, 
declaró Miguel Ángel Navarro 
Navarro durante su ratificación 
como coordinador ejecutivo del 
Campus Universitario de los Valles 
(CUValles).
 En presencia del Rector general 
de la Universidad de Guadalajara, 
destacó que “el compromiso de 
honestidad sigue vigente y en pie 
más que nunca. Continuaremos 
utilizando con transparencia los 
recursos que la sociedad nos 
entrega, rendiremos cuentas de 
cada peso que nos entregan”.
 Navarro Navarro explicó que 
la meta que buscarán alcanzar 
en e l  próximo tr ienio  será 
reforzar la gestión para que el 
campus sea transformado en 
centro universitario: “estamos 
convencidos de que la etapa inicial 
de integración y crecimiento se ha 
cumplido con creces”.
 La evaluación del modelo 
educativo será otra meta, con el 
fin de corregir el rumbo cuando 
sea necesario. ❖

JUAN DE JESÚS 
TAYLOR PRECIADO 
(CUCBA)

Ante la apertura comercial, la 
competitividad de los mercados 
y la urgente modernización de los 
sectores agropecuarios e industrial, 
el Centro Universitario de Ciencias 
Biológicas y Agropecuarias deberá 
implementar una currícula con 
calidad y pertinencia, para formar 
profesionales que aprendan a 
aprender, a hacer y desarrollarse en 
los ámbitos nacional e internacional, 
aseveró su rector, Juan de Jesús 
Taylor Preciado, quien rindió 
protesta como rector del CUCBA 
para el periodo 2004-2007.
 Se comprometió a modernizar 
los planes de estudio. “Estamos 
seguros que no basta una pertinente 
formación de profesionales y una 
eficiente producción, ante los 
fuertes subsidios que otros países 
otorgan a sus productores. Nuestra 
función educativa, sin embargo, 
deberá cumplirse con alta calidad, 
pertinencia y eficiencia”.
 En el acto, presidido por el 
Rector general de la UdeG, José 
Trinidad Padilla López, el nuevo 
titular de este campus reconoció 
que el CUCBA enfrenta algunos 
problemas en su organización, perfil 
de ingreso y egreso, programas del 
pre y posgrado, infraestructura y 
equipamiento.
 Calificó de impostergable 
la modificación a los planes 
y programas de estudio, así 
como la actualización de los 
profesionales.❖

Entregan 
nombramiento 
a directores de 
preparatoriasM
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Lorena Ortiz

El 15 de mayo el Rector general de la Universidad de Guadalajara, 
José Trinidad Padilla López, hizo entrega de los nombramientos 
a los directores de escuelas preparatorias metropolitanas y 
regionales, de los cuales 28 fueron ratificados y 16 son nuevos.
 Padilla López felicitó a los 44 directores del Sistema de 
Educación Media Superior (nueve mujeres y 35 hombres) y les 
recordó su compromiso con la rendición de cuentas, en la que 
importan más los resultados que los esfuerzos. 
 “Se necesita empezar a rendir cuentas acerca del valor social 
que produce esta inversión pública en educación, cada vez más con 
base en resultados, y cada vez menos con base en esfuerzos”.
 Gestionar es también administrar de forma adecuada los 
recursos, “con transparencia y apego a nuestra normatividad, 
porque la rendición de cuentas es un compromiso que no podemos 
soslayar, y que no significa únicamente cuánto dinero recibimos y 
en qué programas lo gastamos”.
 Anunció que este año el Programa integral para el fortalecimiento 
institucional Pifi 3.1, incluye un apartado especial de apoyo al 
SEMS, con lo cual sus escuelas tendrán posibilidades de concursar 
por recursos para realizar una mejora integral.
 El Rector general de la UdeG hizo un llamado a los directores 
del SEMS a trabajar en la elaboración de proyectos transversales que 
articulen las funciones de docencia, investigación y difusión cultural, 
“orientados a posicionar a sus escuelas entre las mejores de México”.
 Informó que a consecuencia de la necesidad de generar más 
espacios para los jóvenes durante este año, “construiremos e 
inauguraremos tres nuevas preparatorias metropolitanas: dos 
en Guadalajara y una en Zapopan, con lo que aumentaremos 
considerablemente nuestra cobertura”.
 Invitó a los directores del SEMS a desarrollar un liderazgo 
auténtico, mediante una gestión eficaz en sus comunidades, “con 
la participación de sus principales actores sociales y políticos, 
para lograr programas educativos de calidad reconocida, cuyos 
beneficios se extiendan a la población en general”.❖

La transparencia, prioridad de su 
compromiso.
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Doctorado en educación.
Inscrito en el padrón de excelencia de Conacyt. 
Fecha límite de entrega de documentos: 28 
de mayo.
 Informes en el Departamento de Educación, 
avenida Hidalgo 935, teléfono 38 25 49 91. 
Correo electrónico: deduca@csh.udg.mx y 
doctoradoeducación@hotmail.com

Posgrado en comunicación y tecnologías 
educativas.
Impartido por el Centro de estudios en comunicación 
y tecnologías educativas, del ILCE.
Modalidad: abierta y a distancia. Duración: dos 
años y medio.
 Informes: Coordinación de programación en 
red educación a distancia, Innova. Teléfono 31 
34 22 22, extensión 1856. Correo electrónico: 
rulloa@redudg.udg.mx

Posgrado en ciencias en hidrometeorología.
Maestría y doctorado con especialidad en 
oceanografía y meteorología física. Fecha límite 
de registro de solicitudes: 9 de julio. Examen 
de admisión: 3 de junio y 1 de julio. 
 Informes en www.cucei.udg.mx, correo 
electrónico: itereshc@ccip.udg.mx

Maestría en gestión y políticas de la 
educación superior.
Inscrita al padrón nacional de posgrado del 
Conacyt.
Registro de solicitudes desde el 3 de mayo.
Informes en el CUCEA, teléfonos 37 70 33 

00, extensiones 5495, 3770, 3438. Correo: 
mtriaeds@cucea.udg.mx, www.cucea.udg.
mx/posgrado

Maestría en urbanismo y desarrollo 2004–
2006.
Fecha límite de inscripciones: 17 de mayo. 
Inicio de maestría: 23 de agosto.
 Informes en el Centro de estudios 
metropolitanos, del CUAAD, teléfonos 36 74 
45 02, 36 74 61 66 y 36 74 71 85, extensión 132. 
Página en red: www.cuaad.udg.maestrías.

Maestría en investigación en ciencias de la 
educación 2004–2006.
Fecha límite de inscripción: 2 de julio. 
Líneas de investigación: Estado y educación 
superior, procesos de enseñanza–aprendizaje, 
intervención educativa y desarrollo de 
habilidades, sujetos de la educación, intervención 
educativa y desarrollo de habilidades, sujetos 
de la educación, historia de la educación, 
educación, género y cultura.
 Informes y solicitudes en el Departamento 
de Estudios en Educación, Casa Hidalgo I, 
avenida Hidalgo 935, teléfonos 31 34 22 22, 
extensiones 1192, 1302.

Maestría en desarrollo local y territorio.
Fecha límite de inscripción: 9 de julio. Curso 
propedéutico: 19 al 30 de julio.
 Informes en el Departamento de Geografía 
y Ordenación Territorial, del CUCSH. Teléfonos 
38 19 33 17, 38 19 33 81.

UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA

POSGRADOS

EMPRESA DIRECCIÓN CARRERA PUESTO SEXO EDAD HORARIO INGLÉS PROG. CÓMPUTO EXPERIENCIA HABILIDADES

OVIEDO Y 

ASOCIADOS
31231577

EGRESADOS DE TURISMO, 

ADMINISTRACIÓN

ASISTENTE 

OPERATIVO DE 

RESTAURANTES

MASCULINO 22 A 28

ROLAR TURNOS 

Y FINES DE 

SEMANA

DESEABLE X
EN HOTELES Y 

RESTAURANTES 
X

RECAB DE 

MÉXICO SA DE CV
36083267

TITULADOS DE INFORMÁTICA, ING. 

COMPUTACIÓN
DOCENTE AMBOS ABIERTO NOCTURNO X AVANZADO X X

ESTRAL 

SISTEMAS DE 

ALMACENAJE

36880910

ING. INDUSTRIAL, MECÁNICO, 

ADMINISTRACIÓN, QUÍMICO O 

DISEÑO INDUSTRIAL

INGENIERO DE 

PROYECTOS
AMBOS 23 A 27 COMPLETO X AUTOCAD X

DISPONIBILIDAD 

PARA VIAJAR

ADVANCE 

CONSULTORES

33675064, 

31243556

PASANTES Y TITULADOS DE 

ING. MECÁNICA ELÉCTRICA 

Y COMUNICACIONES Y 

ELECTRÓNICA

TÉCNICO DE 

SERVICIOS
AMBOS ABIERTO COMPLETO X X

EN PLC 

PROGRAMADORES 

LOGÍSTICOS

DISPONIBILIDAD 

PARA VIAJAR

CNCI 36993388

ESTUDIANTES (últimos semestres), 

PASANTES Y TITULADOS DE 

DISEÑO GRÁFICO

PROFESOR DE 

DISEÑO GRÁFICO
AMBOS ABIERTO

FLEXIBLE 3 

HRS DIARIAS 

O SE ADECÚA 

AL HORARIO 

DISPONIBLE

X X X X

CNCI 36993388 BACHILLERATO  Y LICENCIATURAS PROMOTORES AMBOS 18 A 28 FLEXIBLE X BÁSICO

MÍNIMO 6 MESES 

EN VENTAS O 

ATENCIÓN AL 

CLIENTE

GUSTO POR LAS 

VENTAS

CRYOINFRA 15553293311

PASANTES Y TITULADOS DE 

ADMINISTRACIÓN, RH, TURISMO Y 

PSICOLOGÍA

ASISTENTE 

ADMINISTRATIVO
FEMENINO 18 A 25 COMPLETO X OFFICE X X

GIGANTE, SA DE 

CV
38805084

PASANTES Y TITUALADOS 

QFB, ING. AGRÓNOMO, LAE Y 

NEGOCIOS INTERNACIONALES

ENCARGADO DE 

COMPRAS (FRUTAS 

Y VERDURAS)

AMBOS 25 A 35 COMPLETO X OFFICE X

HABILIDAD PARA 

COMUNICARSE 

Y TOMA DE 

DECISIONES

Premio Jalisco de psicología 
para académicos de la UdeG
Alejandra Tello

El 20 de mayo fue entregado el Premio de 
psicología Jalisco 2003 a la doctora Rebeca 
Robles García, en la modalidad de investigación 
y al maestro Salvador Garibay Rivas, en la de 
enseñanza, académicos del Departamento 
de Clínicas de Salud Mental, del Centro 
Universitario de Ciencias de la Salud (CUCS).
 La doctora Robles García es maestra 
de psicoterapia en el CUCS, jefa del 
Departamento de Investigación en el Instituto 
jalisciense de salud mental y miembro del 
Sistema nacional de creadores, mientras 
que el maestro Garibay Rivas es profesor 
en la UdeG, desde hace 22 años, miembro 
del consejo del CUCS y de la División de 
Disciplinas Clínicas, de este mismo centro.
 El Premio de psicología Jalisco es 
entregado cada año, en el marco del Día 
mundial del psicólogo, por el Colegio de 
profesionales de la psicología en Jalisco, 
organismo que  también reconoció a la 
doctora Cecilia Álvarez Torres, egresada 
de la licenciatura en sicología por la UdeG 
y especialista en terapia gestalt, en la 
modalidad de ejercicio profesional.
 En el evento, el maestro José de Jesús 
Gutiérrez Rodríguez, jefe del Departamento 
de Clínicas de la Salud Mental, afirmó que 

“este premio lo entregan desde 1988. La idea 
es estimular el desarrollo de la profesión en 
sus distintas funciones. Este año el jurado 
determinó declarar desierta la modalidad 
de tesis”.
 El también presidente de la Federación 
jalisciense de colegios, academias y 
asociaciones de profesionistas, recalcó la 
necesidad de reconocer que esta disciplina 
“genera una serie de alternativas para 
mejorar la calidad de vida”.
 Aseveró que la sicología “es una herramienta 
que puede esclavizar al hombre o liberarlo” y 
los especialistas en esta materia tienen el reto 
de “captar la dinámica de la vida moderna, 
comprender cómo impacta la tecnología actual 
en el ser humano y estar actualizados”.
 Durante su intervención, el licenciado 
Luis Eduardo Baltazar Arias, presidente 
de la institución que entregó el premio, 
manifestó que “no existe ningún área en 
que los sicólogos puedan trabajar con otros 
profesionales de manera integral”, cuestión 
que deben tomar en cuenta los egresados y 
quienes deciden estudiar esta disciplina.
 Además del Premio de psicología 
Jalisco 2003, 45 egresados de la licenciatura 
en sicología, tanto de la UdeG como de 
otras instituciones educativas del estado, 
recibieron el reconocimiento Jean Piaget.❖
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El Museo de las Artes presenta por primera vez en 
Guadalajara una amplia exposición que incluye 
algunos de los cuadros más importantes producidos 
por el pintor tapatío, reconocido como uno de los 
notables y controvertidos artistas plásticos de la 
segunda mitad del siglo XX mexicano.
 El escritor Carlos Monsiváis dice, en el ensayo “La 
batalla de las imágenes y los símbolos”, que lo más 
presente en su pintura es la combinación que hace de las 
formas, que lo acerca poderosamente a la originalidad.
 “La pintura de Guzmán es pródigamente literaria, 
y casi todos sus cuadros son metáforas del extenso 
poema que sólo él conoció y trazó con detalle. No 
aludo a mensajes explícitos, ni al deseo de hacer 
literatura desde la pintura, porque si de algo carece 
la obra de Guzmán, es de mensajes; me refiero a un 
hecho comprobable: sus cuadros remiten al universo 
presidido y hecho posible por la metáfora”.
 Cada cuadro se evade de la lectura de lo que, según 
sus críticos, el artista quiso decir, y se adentra en la 
creación de un mundo autónomo, sin antecedentes 
rigurosos ni consecuencias buscadas.
 La toma de posición más usual es el uso de la luz 
y los colores para expresar la diafanidad, aplicada a 
lo comúnmente calificado como trágico, muy triste o 
extraño.
 Guzmán es jubilosamente surrealista, conceptual, 
neofigurativo. Como los de su generación, se educó en las 
genealogías del arte y su compromiso no es con las escuelas 
pictóricas disueltas casi siempre en modas, sino con el 
proyecto que nace y se consuma en cada lienzo. Aprovecha 
todo lo que ha visto y es un discípulo de sí mismo. 
 Enrique Guzmán nació en Guadalajara, Jalisco, el 
20 de septiembre de 1952. Fue discípulo de Alfredo 
Zalce y Alfredo Zermeño. En 1972 obtuvo el premio de 
adquisición en pintura en el Séptimo concurso nacional 
para estudiantes de artes plásticas, por su óleo sobre 
tela Conocida señorita del club–La llegada de la felicidad 
retratándose con sombrilla, que en 1983 intentó destruir. 
Esta pieza formaba parte de la pinacoteca de la Casa 
de la cultura de Aguascalientes.
 El 8 de mayo de 1986, se suicida, ahorcándose.❖

Animador 
de íntimas 
catástrofes: 
Enrique Guzmán
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Jalisco tiene todo para impulsar 
un parque cultural
Podrían generarse 
productos culturales, 
como películas, videos, 
telenovelas, libros, entre 
otros.

Mariana González
marianaglez66@hotmail.com

La existencia de personas talentosas en diversos 
ámbitos artísticos, abre la posibilidad de que 
Jalisco y en especial la zona metropolitana 
de Guadalajara sea la sede de un parque 
creativo (cluster) que genere producciones 
audiovisuales de calidad.
 El estado es semillero de reconocidos 
literatos, artistas plásticos o músicos, 
que han ganado premios nacionales e 
internacionales y que crean las condiciones 
para el surgimiento de este tipo de industria 
cultural, señaló el investigador del CUCSH, 
Enrique Sánchez Ruiz.

 Explicó que el parque creativo consiste 
en la unión de un grupo de firmas y 
empresas dedicadas a la producción 
artística, que estarían relacionadas entre 
sí ,  complementándose para generar 
productos culturales, como películas, videos, 
telenovelas, libros, etcétera.
 “Hollywood está constituido como 
un parque cultural, pues en esa pequeña 
área geográfica es posible encontrar todo 
para hacer una película: talento, recursos 
económicos y técnicos”.
 Para ello es necesario tener una “firma 
ancla” o empresa principal que dé vida al 
complejo y propicie las sinergias y apoyos 
mutuos.
 Sánchez Ruiz, quien realiza un estudio 
al respecto, enfatizó que Jalisco tiene las 
condiciones para lograr tal objetivo, pero 
es indispensable concebirlo no como una 
sola empresa, sino como la confluencia 
de muchas de estas, así como del apoyo 
institucional.
 “La misma Universidad de Guadalajara 
está sentando las bases para consolidar 
un proyecto de esta índole, a través de las 

políticas culturales que ha emprendido en el 
Centro cultural universitario, planeado como 
un parque mediático que sirva para realizar 
labores de preproducción y posproducción 
audiovisual”.
 Dijo además que las universidades juegan 
un papel fundamental en la creación de un 
parque cultural, pues por naturaleza son 
generadoras de investigaciones y recursos 
humanos en diversas áreas.
 “En el plano educativo proporcionan 
la capacitación de personas, mientras que 
la investigación aporta información y 
conocimientos de punta, que fundamentan 
propuestas de políticas públicas, desarrollos 
tecnológicos y de contenidos”.
 Este proyecto requiere de la participación 
de los gobiernos estatales y municipales para 
que establezcan políticas favorables para esta 
industria en rubros como infraestructura, 
estímulos fiscales, etcétera.
 Refirió que en Singapur, por ejemplo, 
existe un proyecto en el que el gobierno de 
esa nación está apostando a una economía 
del sector creativo, al desarrollo de todas las 
industrias culturales posibles y las actividades 

complementarias, como detonadores de su 
economía.
 Al ser cuestionado acerca de las ventajas 
que esto traería al estado, Sánchez Ruiz 
no dudó en contestar que incidiría en 
desarrollo económico regional al traer 
mayores inversiones.
 Agregó que además “lograría la 
canalización de talentos que ya existen 
en la entidad y que con frecuencia tienen 
que emigrar para poder consolidar su 
carrera”.
 El universitario está en el inicio de un 
diagnóstico de las empresas, actividades, 
recursos e infraestructura que tiene 
Jalisco para lograr un proyecto de esta 
naturaleza.
 “Los aspectos culturales no pueden 
dejarse al libre mercado. Una vez hecho un 
buen diagnóstico y un proyecto sólido, este 
podría ser vendido a diferentes instancias 
gubernamentales, que de consolidarse 
sería un paso adelante en la posibilidad 
de resolver el problema en el que está 
inmersa la industria cinematográfica 
mexicana”.❖

Difícil la comercialización del cómic local

Aimeé Muñiz Machuca
angeluz_ac@hotmail.com

Luego de más de 12 años de trabajar 
en la realización del cómic Lady y 
Minerva, Ignacio González no ha 
podido colocarlo en el mercado, 
pues en México no existen 
editoriales para historietas.
 El creador de la historia e 
imágenes de este par de heroínas 
que operan en Guadalajara, 
egresado de la licenciatura en 
diseño y comunicación gráfica, 

del Centro Universitario de 
Arte, Arquitectura y Diseño, dijo 
que a esta situación se añade el 
malinchismo, pues muchas veces 
la gente prefiere historias que 
provengan de fuera del país.
 “Ya nos dimos cuenta de que 
es prácticamente imposible colocar 
un cómic en México. Lo sabemos 
por nuestra experiencia y otros 
intentos en la república, con cómics 
de buena calidad, los que no pegan, 
porque la gente es malinchista. A 
lo mejor si publicáramos nuestro 

cómic en inglés y le pusiéramos que 
viene de fuera, sería un éxito, pero 
como dice ‘hecho en Guadalajara’, 
no lo compran”.
 La colocación en el mercado de 
Lady y Minerva se ha convertido 
en una lucha, pero la batalla no 
ha terminado, pues González está 
dispuesto a enfrentar los nuevos 
obstáculos tras el abandono del 
lápiz que da vida a las dos chicas, 
para llevarlas a la televisión en 
una serie animada: Lady y Minerva, 
non plus ultra, “porque es el grado 
máximo de evolución que han 
tenido esos personajes”.
 “No creo que vaya a ser fácil 
colocarla en un canal, pero considero 
que será más fácil que colocar 
una revista, porque en México no 
hay editoriales de cómic, pero sí 
productoras de televisión y canales 
de cable que repiten dos o tres veces 
el mismo programa un día, lo que 
significa que les faltan materiales.
 “Creo que será difícil, pero 
también lo considero posible, a 
diferencia del cómic, con el que 
estuvimos batallando por más de 
12 años. Hay más posibilidad en 
caricatura, y en el último de los 

casos es igualmente difícil hacer 
una caricatura que un cómic”.
 Aseveró que la única historieta 
impresa que hicieron a color tuvo un 
costo de 24 mil pesos, que reunieron 
en tres años y la recuperación ha 
sido “extremadamente lenta”.

TALLER DE CÓMIC

González cuenta con el apoyo de 
Balbina Guzmán, quien trabaja 
como directora de medios y hace la 
voz de Lady en la caricatura, además 
de ayudar en el diseño, realización e 
impartición de un taller de cómic y 
modalismo, que inició el 8 de mayo 
pasado, el que aún tiene cupo para 
más asistentes.
 “Veremos figura humana, 
entintado, dibujo a lápiz y color, 
figura en perspectiva y acción, y 
modelismo”.
 El taller durará cuatro meses, 
la inscripción es de 300 pesos e 
incluye el material. Más informes 
en el teléfono 33 44 97 17.
 La idea de este taller es que 
algunos de sus estudiantes se 
sumen al equipo de JI González 
en la creación de los siguientes 

episodios  que narrarán las 
andanzas de Lady y Minerva, de 
manera que en el futuro el trabajo 
sea hecho con mayor rapidez y 
logren autofinanciar el proyecto.

UNA BREVE 
HISTORIA

En 1991 Lady y Minerva nacen 
en un fanzine llamado Legión, con 
apenas 30 copias por edición. Llegó 
a tres números.
 A finales de 1993 González 
decidió dar seguimiento al sueño y 
crea Minerva cómics, con la historia 
completa de las heroínas a su llegada 
a Guadalajara, en 13 números.
 El sueño crece y en 2002 su creador 
ingresa a un curso de animación en 3D, 
con la idea de llevar a las heroínas a la 
televisión en una serie animada de 
cinco episodios, pero por el trabajo 
que implica su creación decidió 
retomar el lápiz y el color para crear 
Lady y Minerva, non plus ultra, con 800 
dibujos a mano y más de 100 en 3D.
 Lady y Minerva, non plus ultra será 
exhibida el próximo 13 de junio, en 
Kimera (exposición de comics), a las 
14 horas, en Vallarta 1921.❖

Ignacio González y Balbina Guzmán buscan colocar en el mercado sus historietas
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Fines de semana 
especiales en 
Cineforo
Lorena Ortiz
anerol4@yahoo.com

D 
esde este  28 de mayo 
los fines de semana en el 
Cineforo de la Universidad 

de Guadalajara, estarán dedicados 
a películas de culto, de grandes 
directores y a matinés para 
adolescentes y niños.
 Ernesto Rodríguez, director 
de Cineforo, indicó que todos 
los viernes, a las 22:00 horas 
proyectarán películas de culto, 
“f i lmes raros,  de directores 
poco conocidos, pero que con 
el paso del tiempo han tomado 
importancia”.
 Expl icó  que los  sábados 
estarán dedicados a grandes 
directores, como Rossellini y 
Kirosawa, que son con los que 
comienza este bloque a las 12:00 
horas. 
 Los domingos habrá matinés 
especiales para adolescentes 
y adultos, también a las 12:00 
horas.
 El bloque de los viernes de 
cine de culto arranca este 28 con 
la película La noche de los muertos 
vivientes,  de George Romero 
(1968). La radiación de un satélite 
causa el despertar de los muertos, 
que salen de sus tumbas y atacan a 
los seres vivos para alimentarse. 
 El viernes 11 de junio será 
presentada la película Trauma 
(1960), del director Peeping Tom, 
Powell, y por último, el viernes 18, 
Shock corridor (1963), de Samuel 
Fuller. Traducida al español como 
Delirio de pasiones, la cinta trata 
sobre un periodista ansioso por 
obtener el Pullitzer, por lo que 
decide investigar un crimen 
cometido en un manicomio. Tras 
simular locura es internado en el 
mismo hospital psiquiátrico.
 Ernesto Rodríguez explicó que 
cada bloque estará conformado 
por cuatro películas, pero que en 
esta ocasión en la sección de cine 
de culto solo presentarán tres, 
porque el viernes 4 de junio, como 
parte de la programación normal, 
exhibirán Dogville, de Lars Von 
Trier, que termina después de las 
22:00 horas.

 La programación para los 
cuatro  sábados  de  grandes 
directores está integrada por 
Duelo al sol (1946), del director 
King Vidor. Este es un western a 
color y cuenta la vida de Perla, 
una mestiza huérfana, hija de 
una india que acude al rancho 
de Laura Belle. La llegada de 
la atractiva joven hará que los 
dos hermanos McAndles, de 
caracteres opuestos, se enfrenten 
en una lucha a muerte por su 
amor. Sábado 29 de mayo.
 El 5 de junio toca en turno a 
Roma, ciudad abierta (1944-45), de 
Roberto Rossellini, fundador del 
neorrealismo italiano. La película 
muestra la resistencia italiana 
frente a los nazis. 
 El 12 de junio presentarán Los 
siete samurais (1954), de Akira 
Kirosawa. Esta película cuenta 
la historia de una pequeña aldea 
que anualmente es saqueada 
por un grupo de bandidos. Los 
campesinos, cansados de esta 
situación,  deciden reunir lo 
poco que tienen y contratar 
los servicios de samurais para 
defenderse.
 Para cerrar con los grandes 
d i re c t o re s ,  e l  1 9  d e  j u n i o 
proyectarán Luz que agoniza 
( 1 9 4 4 ) ,  d e  G e o r g e  C u k o r, 
filme ambientado en la época 
victoriana.
 Dentro de los domingos de 
matiné están programadas las 
películas Sisi (el 30 de mayo), Sisi 
emperatriz (6 de junio) y El destino 
de Sisi (13 de junio). 
 Sisi es una película rosa que 
hizo popular en todo el mundo a 
Romy Schneider. Las tres cintas 
están dobladas al español y 
serán acompañadas de cortos 
de Charles Chaplin. La cuarta 
que complementa este bloque es 
Melody, cinta blanca e inocente, 
con música de los Begees.
 Dentro de la programación 
normal proyectarán Dogville, de 
Lars Vontrier, del 4 al 10 de junio, 
a las 18:00 y 21:00 horas.
 En el horario de las 16:00 horas, 
en la misma fecha, exhibirán Los 
idiotas, otra película del director 
danés.❖

El origen del tequila en los códices
Alejandra Tello

El maguey, planta de donde se obtiene el tequila, 
tiene su leyenda, la que es parte de la vida y 
simbología de los mexicanos. 
 Gracias a la historia oral y la escrita por los 
tlacuilos (pintores-escribanos) en los códices, es 
posible reconocer sus orígenes e importancia en 
las costumbres del indígena precortesiano, indicó 
la maestra Adriana Ruiz Razura, coordinadora 
de extensión, del Centro Universitario de Arte, 
Arquitectura y Diseño.
 “La historia del encuentro del maguey pulquero 
y del descubrimiento de la bebida, está llena 
del encanto de los mitos y lo incierto de las 
leyendas”.
 En la historia legendaria de los mexicas, el 
descubrimiento del aguamiel y el pulque está ligado a 
un interesante enredo mitológico en el cual sobresale 
la figura de Mayahuel, la mujer que se volvió diosa, la 
primera que supo agujerear los magueyes para obtener 
dicho líquido.
 También la historia de la desgracia y muerte de 
Quetzalcóatl se relaciona con el maguey y el pulque, 
al confabularse Tezcatlipoca (espejo humeante), 
Ihuimécatl y Totoltécatl (dios del pulque), para 
darle a beber octli y así avergonzarlo ante su 
pueblo.*
 Esta intoxicante bebida ritual y medicinal 
perdió su dignidad de vino de los dioses, para 
convertirse en pulque, tras la caída de las antiguas 
civilizaciones mesoamericanas.
 “Todos estos datos están plasmados en los 
códices. Ese acopio sobre el pasado indígena, 

documenta la importancia de los magueyes en su 
vida”.
 Ruiz Razura basa parte de su estudio en los 
documentos de Bernardino de Sahagún, misionero 
español que llegó a México ocho años después de la 
conquista.
 “Sahagun presenta un valioso informe sobre los 
personajes que intervinieron en el descubrimiento 
del aguamiel y el pulque; en primer lugar, Mayahuel 
y su marido Patécatl, seres humanos divinizados.
 “Menciona a los centzontotochtin, nombre 
genérico de los dioses del pulque, a los cuales 
atribuían cualidades de héroes. Eran 12 y sus 
nombres derivaban de las localidades donde los 
consagraban”.
 Códices como el Magliabechi, el Borgia o el 
Borbónico, aluden a la diosa Mayahuel en actitud 
ceremonial frente a la planta de maguey o la bebida 
del pulque.
 “Esta maravillosa planta ha tenido un papel 
importante en cuanto a los beneficios medicinales 
que proporciona, los cuales han sido mencionados 
a través del tiempo por eminentes herbolarios.
 “Podemos concluir que el metl o maguey ha 
jugado un papel preponderante en la historia 
y el desarrollo de México. Hemos apreciado la 
creatividad y simbolismo de sus representaciones 
artísticas, su iconografía en los códices de las 
antiguas civilizaciones de Mesoamérica y su uso 
terapéutico”.❖
 
* Según la leyenda, Quetzalcóatl, bajo los efectos de la 
bebida sagrada, cometió actos indignos ante su pueblo, 
y arrepentido se autoexilia.

Mayahuel en el códice Borgia
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Especialidad en comunicación social
Martha Eva Loera

E n t e n d e r  c ó m o  f u n c i o n a n 
los  medios de información, 
sus móviles y su papel en la 
comunidad,  son algunos de 
los temas que se indagan en la 
especialidad en comunicación 
social de la maestría en ciencias 
sociales, de la Universidad de 
Guadalajara, la cual ha obtenido 
prestigio nacional e internacional 
por la calidad de su planta 
docente, su programa de estudios 
y el cuidado en la selección de sus 
alumnos.
 As í  lo  a f i rmó Franc isco 
Hernández Lomelí, doctor en 
ciencias de la información y la 
comunicación, por la Universidad 
Complutense de Madrid,  y 
coordinador de dicha especialidad, 
quien destacó la importancia de la 

formación de investigadores en 
dichas temáticas, sin descuidar el 
ángulo sociológico.
 Agregó que los estudios en 
este rubro no solo enteran sobre 
los fenómenos aparecidos en torno 
a los medios, sino que también 
influyen en éstos. 
 Por ejemplo, “el Instituto 
Federal Electoral y el Consejo 
Estatal Electoral nos han encargado 
en elecciones pasadas, monitorear 
medios de comunicación, para 
analizar cuánto tiempo dedican 
a cada partido político, con el 
objetivo de determinar si un medio 
se inclina más por alguno de 
éstos”.
 El coordinador del programa 
de la maestría en ciencias sociales, 
Benjamín Chapa García, explicó 
que dicha especialidad tiene como 
objetivo profundizar en el estudio 

y entendimiento crítico de las 
principales teorías contemporáneas 
de la comunicación, especialmente 
de ésta y sus vínculos con la cultura 
y los procesos sociales, a fin de 
explicar contextual y críticamente 
lo acontecido en esta área en las 
sociedades contemporáneas.
 Ti e n e  c u a t r o  l í n e a s  d e 
investigación: comunicación, 
educación y prácticas culturales; 
política y medios de difusión, 
producción de medios y mediaciones 
histórico estructurales, y estudios 
de la cultura y modernidad.
 Nuestra casa de estudios ofrece 
la maestría en comunicación con 
un enfoque ciento por ciento a 
esta área de estudio. En cambio la 
maestría en ciencias sociales con 
especialidad en comunicación está 
orientada más hacia las ciencias 
sociales.

 “Generalmente los interesados 
tienen una licenciatura en ciencias 
sociales, en historia, en economía o 
comunicación”.

MAESTRÍA EN 
CIENCIAS SOCIALES

La maestría en ciencias sociales 
ofrece a los interesados cinco 
especialidades: en desarrollo 
social y trabajo, en estudios 
sociopolíticos, en estudios ibéricos 
y latinoamericanos, en relaciones 
internacionales y estudios del 
Pacífico, y en comunicación social, 
agregó Benjamín Chapa García, 
coordinador del programa de la 
maestría en ciencias sociales.
 “Esta maestría tiene una 
eficiencia terminal de alrededor 
del 80 por ciento. Es alta porque 
selecciona cuidadosamente a los 

alumnos, para que haya altas 
posibilidades de que terminen con 
el programa”.
 Los aspirantes deben presentar 
un examen de inglés, un proyecto 
de tesis, justificado verbalmente 
al momento de la entrevista de 
selección con los académicos, 
a d e m á s  d e  u n  e x a m e n  d e 
conocimientos, en el que tendrán 
que demostrar su sentido crítico 
acerca de lo que les pregunten.
 Señaló que esta maestría no 
tiende a profesionalizar a los 
egresados de licenciatura. “Está 
enfocada más a las personas con 
estudios de licenciatura que les 
interesa investigar en torno a los 
medios de información”.
 Para  mayores  in formes , 
comunicarse al teléfono: (33) 
3614 4911. Correo electrónico: 
maestriasociales@yahoo.com.mx❖

UdeG en festivales 
internacionales

Víctor González

P 
roducciones de la Univer-
sidad de Guadalajara, rea-
lizadas por estudiantes de 

cinematografía, del Departamento 
de Imagen y Sonido, participan en 
festivales internacionales de cine, 
cortometraje y video, con resul-
tados alentadores y una excelente 
respuesta del público.
 F u e r a  d e  c o m p e t e n c i a 
presentaron Más por tu dinero y 
El blues de Paganini, en la pasada 
Muestra de cine mexicano en 
Guadalajara, mismos que han sido 
enviados a festivales y foros para 
realizaciones audiovisuales.
 “Lo que más nos interesa es 
que sean vistos”, coincidieron 
en señalar Yordi Capó y David 
Villalvazo, coautores de El blues de 
Paganini, documental que participó 
en la muestra Voces contra el 
silencio, espacio de proyección 
para obras que defienden los 
derechos humanos, y en el que 
recibió una mención honorífica.
 Ambos realizadores cursan 
la maestría en estudios cinema-
tográficos, en el Departamento 
de Imagen y Sonido, del Centro 
Universitario de Arte, Arquitectu-
ra y Diseño, donde combinan su 
actividad creativa con las tareas 
académicas.
 Para David Villalvazo resulta 
de suma importancia que existan 
foros de este tipo, pues constituyen 
un espacio para que el público vea 
propuestas diferentes a las ofrecidas 

por medios de difusión masiva 
como el cine y la televisión. “Es 
significativo que presenten visiones 
más particulares, que no responden 

a intereses ni modelos comerciales, 
sino a las inquietudes personales 
emanadas de la sociedad”.
 “Los festivales no son de 

baja calidad, porque la mayoría 
de las creaciones tienen mayor 
relevancia que los productos de 
televisión, medio que elabora sus 

propuestas en función del rating 
y los anunciantes, de manera 
que solo obtiene obras efímeras 
y maquiladas en serie”, agregó 
Villalvazo, quien además es 
profesor asistente de la materia de 
edición, en la licenciatura en artes 
audiovisuales.
 “Todos los realizadores impor-
tantes han comenzado su carrera, y 
en muchas ocasiones la continúan 
con la producción de cine de cali-
dad, gracias a la presentación de su 
trabajo en festivales”.
 Yordi Capó es autor de Más por tu 
dinero, corto que aborda de manera 
irónica la absurda situación de las 
campañas electorales, las cuales, 
en busca de intereses financieros, 
dan preponderancia al manejo 
de medios y al marketing, que a la 
propuesta directa entre candidatos 
y votantes, no solo en México, 
sino en muchos de los países 
denominados democráticos.
 Esta cinta concursó en el festival 
de videos de protesta, organizado 
por la estación Radioactivo, de la 
ciudad de México. Quedó entre los 
10 finalistas, de 400 participantes 
internacionales.
 Ambos trabajos estarán en 
el Festival internacional de cine 
Expresión en corto, cuyo objetivo 
consiste en brindar un foro para 
cortometrajes y documentales de 
calidad. Este evento será del 17 al 
24 de julio, en Guanajuato y San 
Miguel de Allende. Los premios 
consistirán en material y equipo 
para hacer más cine.❖

El blues de Paganini participará en el festival Expresión en corto
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Teatro para niños en horario para adultos
La compañía 
de teatro de la 
UdeG estrenará 
el próximo 30 de 
mayo, a las 16:00 
horas, la obra El 
Ogrito, de Suzanne 
Lebau, en el teatro 
Experimental de 
Jalisco.

Alejandra Tello
arenasa@redudg.udg.mx

Por lo menos en los últimos años, una 
agrupación de teatro presentará en 
Guadalajara teatro infantil en horario 
para adultos. Se trata de la Compañía 
de teatro de la UdeG, cuyo director, 
Fausto Ramírez, platicó sobre el 
proyecto.
 “Dentro de los planes para este 
año teníamos pensado incorporar un 
texto de la nueva dramaturgia para 
jóvenes públicos, es decir, no para 
niños de manera exclusiva”.
 La obra seleccionada para llevar a 
escena bajo este concepto es El Ogrito, 
de Suzanne Lebau, apta, de manera 
principal y según considera Ramírez, 
para niños mayores de 10 años, “lo 
cual no quiere decir que uno de 
menor edad no pueda disfrutarla”.
 Fausto habla de un “teatro de la 
palabra”, en el sentido de que “las 
abstracciones verbales que tiene la 
obra, más allá de la acción sencilla, 
concreta y potente, hacen reflexionar 
sobre el deseo, la naturaleza del bien 
y del mal”.
 El conflicto del Ogrito radica en la 
exigencia de espacios de libertad y de 
poder. “Yo pienso que eso lo pueden 
reflexionar los niños, precisamente 
una vez que han aceptado su 
capacidad de razonamiento y de 
abstracción, que aumenta a partir de 
los siete años”.
 En esta obra solo hay dos 
personajes: el Ogrito y su mamá. El 
primero será interpretado por Carlos 
Gómez Cacho y la segunda por Ana 
Elisa Fernández.
 Aunque Ramírez y Lebau ya 
tenían conocimiento previo uno 
del otro mediante su trabajo, fue 
hasta la edición pasada de la Feria 
internacional del libro, en la que 
el invitado de honor fue Quebec, 
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Carlos Gómez y Ana Fernández personofican al Ogrito y su mamá

XV Muestra de artes plásticas en el CUCEI
Ricardo Ibarra

En su esfuerzo por establecer un 
equilibrio entre arte y ciencia, 
el CUCEI realizará por décima 
quinta ocasión su muestra de 
artes plásticas, del 26 de mayo 
al 2 de junio, en el Centro de 
documentación integral, con la 
particularidad de que en esta 
ocasión intervendrá el artista 
Andrés Echeverri,  con una 
exposición fotográfica acerca de 
Madagascar.
 Una vez más, como lo ha 
hecho desde 1997, el Centro 
de ciencias electrónicas abrirá 
un espacio a los estudiantes 
y trabajadores para exponer 

sus trabajos e  inquietudes 
artísticas.
 La responsable de la muestra, 
Claudine Jaccaud, informó que tal 
manifestación ha recibido el apoyo 
constante de las autoridades del 
campus, y “por el éxito obtenido 
entre los estudiantes, maestros y 
trabajadores del centro, hemos 
organizado este evento con 
regularidad, dos veces por año”.
 Dijo que estarán en la muestra 
“sus ya fieles expositores”: Karla 
y Sandra Galindo, Jaime Luna, 
Alfredo Medina, Rocco Palomera, 
María Guadalupe Pérez, Patricia 
Soto y Víctor Hugo Valdez.
 Ellos, junto con alumnos de 
los diversos talleres artísticos del 

campus, exhiben alrededor de 
15 obras de pintura, fotografía, 
escultura, artesanías, dibujo, 
etcétera.
 El cartel que promociona la 
XV Muestra de artes plásticas fue 
diseñado por la pintora Emma 
Judith Díaz Rodríguez.
 El artista invitado de honor es el 
escritor, pintor y fotógrafo Andrés 
Echeverri, quien expondrá, con 
el nombre de Sary Malagasy, 
fotografías de Madagascar.
 Andrés Echeverri ha expuesto 
Aguardeltiempo, en la casa museo 
López Portillo y en el Centro 
de Arte Moderno; Photos d’ici 
et d’ailleurs, en el Centre SUD, 
en Suiza; obtuvo una mención 

honorífica en el IV Encuentro de 
arte joven de Jalisco, en 1999.
 Publicó, en 1998, Antología 
falsa del coloquio de las jirafas, 
textos breves en prosa y verso; 
en 2001 lo compilaron en Poesía 
de Jalisco del siglo XX, y en 2004, 
en Antología bilingüe malgache-
español de proverbios populares de 
Madagascar.
 Claudine Jaccaud agradeció 
al recién nombrado rector del 
CUCEI, doctor Víctor González 
Álvarez, aceptar la entrega 
de constancias a los artistas 
participantes de este año.
 La inauguración será el 
miércoles 26 de mayo, a las 12:00 
horas, en el Cid.❖

cuando se conocieron personalmente 
y acordaron llevar a escena esta 
obra.
 El Ogrito será estrenado el 
próximo 30 de mayo, a las 18:00 
horas, en el teatro Experimental de 
Jalisco y estará en temporada los 
sábados, a las 19:00 y domingos a las 
18:00, durante junio.

 “Pretendemos llegar así al 
público joven y familiar, en general, 
sin desplazar la obra a un horario 
considerado para niños, como lo es 
el domingo a las 12:00, como si fuera 
el único para este tipo de teatro o la 
hora precisa para que las tías lleven a 
los niños al teatro, mientras los papás 
ven el futbol”.

 “Es cierto que este horario 
funciona bien para los niños 
pequeños, pero estamos apostando 
por un público de mayor edad”.
 Fausto eligió este texto por la 
manera en que aborda el tema de la 
niñez, las decisiones que implica y 
“el contundente éxito que ha tenido 
en muchos países”.

 “Guadalajara y la Universidad 
merecen gozar no solo de innovaciones 
escénicas, las que hemos tenido con 
la obra de Bertold Brecht, Un hombre 
es un hombre o en caso de clown, con 
Impecable y diamantina, sino también 
de los textos de la dramaturgia 
contemporánea que tienen una gran 
recepción en todo el mundo”.❖
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Víctima de la semana:

Carlos López de Alba
editor

Alejandra Tello

Los inicios: la revista literaria Reverso es 
una publicación que nació en las aulas del 
Centro Universitario de Ciencias Sociales y 
Humanidades, en la licenciatura de letras. 
Era, al principio, “una hoja de poesía” 
editada por algunos alumnos, encabezados 
por Carlos López de Alba, quienes ya como 
egresados decidieron darle formato de 
revista.
De manteles largos: el 25 de abril la joven 
publicación –con tal solo cuatro números– 
logró adjudicarse el premio Edmundo 
Valadés de apoyo a la edición de revistas 
independientes 2003. Este galardón lo otorga 
el Consejo Nacional para la Cultura y las 
Artes, a través del Fondo Nacional para la 
Cultura y las Artes, el programa cultural 
Tierra adentro y el Instituto Nacional de 
Bellas Artes.
La competencia: concursaron 53 revistas 
de todo el país. Reverso participó en la 
categoría A (revistas literarias editadas en 
los estados de la república), en la que resultó 
beneficiada junto con otras siete de diferentes 
estados, como Tinta seca, Tabique, de Morelos; 
Fandango, Luna zeta, de Oaxaca; AlterArte, 
de Yucatán; Molino de letras, del Estado de 
México y Amarras, de Sonora.
El compromiso: “Para nosotros representa 
una gran responsabilidad y compromiso 
haber sido la única revista literaria 
seleccionada en Jalisco. Estamos obligados, 
ahora sí, a sacarla de manera trimestral y 
no como sucedía antes, cada que se podía, 

porque no había dinero. Ahora ya no 
tenemos ese pretexto”.
Los planes: el premio obtenido permitirá 
al editor y sus colaboradores “meterse” de 
lleno a la publicación de Reverso, misma que, 
gracias al apoyo de Lolita Díaz –esposa de 
Carlos– cuenta desde hace algunos meses con 
un proyecto de comercialización interesante 
que la mayoría de las publicaciones de tipo 
cultural no tiene.
Los involucrados: el consejo editorial lo 
integran Rubén Flores, Yahir Cortés, Ricardo 
Sigala y Fortunato Ruiz. El diseño está 
a cargo de Arlette Hernández y Sussette 
Hernández es la coordinadora editorial. 
“Este es el equipo base, pero además 
tenemos colaboradores, corresponsales y 
distribuidores”.
Por amor al arte: “Hasta hace poco apartaba 
una parte de mi sueldo para la revista y otro 
tanto para la casa, pero por fortuna el proyecto 
ha llegado a ser autofinanciable, gracias a 
algunos donativos y actividades culturales 
que organizamos para su sostenimiento”. 
Entre ellas está una subasta de arte realizada 
en noviembre del año pasado y un festival 
cultural en abril (precisamente el fin de 
semana en que dieron a conocer los resultados 
del premio), en colaboración con Promotora 
teatral independiente.
Satisfacciones: Carlos asegura que colocar 
un proyecto cultural en el mercado de 
Guadalajara es difícil, pero al mismo tiempo 
satisfactorio. “La clave está en dejar de lado 
el romanticismo de trabajar por amor al arte, 
sin caer en los extremos”.Es director de la revista Reverso 
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Pintan mural en el tutelar de menores
Ricardo Ibarra

Las pinturas que cubren las paredes 
del auditorio principal de la Granja 
juvenil de readaptación social, 
resultan contundentes: un niño 
desnudo toma calor de una fogata 
hecha con un montón de libros, 
otro lanza fuego por la boca, y en 
otra parte, aislada, una adolescente 
juega con una muñeca.
 Las estudiantes de artes plásticas 
de la Universidad de Guadalajara, 
Évelin Rivera Alvarado y Kandani 
Pintor Ide, quienes realizaron su 
servicio social en dicho penal, 
fueron las realizadoras del mural, 
inaugurado a mediados de mayo, 
en el salón de usos múltiples del 
tutelar de menores, en Guadalajara. 
Ahí “donde llegan las visitas a ver 
a los niños”. 
 La idea fue proyectar cómo los 
jóvenes de la granja “están atados 
a las consecuencias de su vida y 
a la influencia familiar”, explicó 
Kandani Pintor.
 Señalaron que casi todos, 
tanto niños y niñas, están ahí 

porque es la propia familia la que 
las arroja a vender o consumir 
drogas, ser violentos, robar, incluso 
prostituirse, pues los padres los 
obligan con tal de cumplir con una 
cuota económica al día.
 “Quisimos reflejar la pérdida 
de la inocencia de esos niños. Ya no 
juegan, por la necesidad de trabajar. 
También comentamos el abuso 
sicológico y físico que reciben, 
porque muchos se prostituyen por 
voluntad propia o de sus padres”, 
dijo Évelin Rivera.
 Agregó que a la mayoría de los 
niños y adolescentes del tutelar “no 
les importan los estudios”, por lo 
que idearon exhibir una fogata 
hecha con libros. “A ellos no les 
importa estudiar, porque lo primero 
es cubrir sus necesidades básicas, 
en este caso, recibir calor”.
 Recalcó aquel dicho de que “las 
cárceles están llenas de pobres”, 
pues aseguró que varios niños 
permanecen encerrados por robar 
comida, “y como no pueden pagar 
la fianza, los encierran. Una vez 
que cumplen su periodo, nadie los 

reclama y los pasan a otro espacio”, 
donde las recién egresadas de 
la carrera de artes plásticas, con 
especialidad en pintura, les dieron 
clases de arte, como parte de su 
servicio social.
 Para ellas fue “muy difícil 
trabajar con los niños”, porque 
todos o casi todos son adictos a 
alguna droga “o a todas”, especificó 
Kandani.
 Dijeron que los chamacos se 
desesperaban con mucha facilidad 
y tomaban una actitud agresiva en 
cuanto alguna forma o figura se les 
complicaba.
 Expuso Kandani: “Me tocó un 
niño que de plano estaba mal de 
la cabeza, no podía hacer ni un 
círculo. Yo dibujaba uno frente a él 
y lo ponía a hacer lo mismo, ¡pero 
dibujaba una línea! ¡No puedo creer 
que no viera la diferencia entre una 
línea y un círculo! De hecho le 
costaba mucho trabajo hablar, lo 
hacía lento y sin coordinación”.
 La invitación para pintar el 
mural surgió de la directora de 
la granja, Concepción Mayonín 

Navarrete Pérez.  Ella había 
observado su manera de trabajar 
en algunos cuartos de la granja 
juvenil. Pasaron cinco meses para 
que les habilitaran el espacio 
y consiguieran el  material . 
Mientras, las chicas prepararon 
los muros: tumbaron el enjarre, 
impermeabilizaron, colocaron 
una malla pollera y volvieron a 
enjarrar.

 “Al pintar el mural decidimos 
exponer una visión positiva, que 
permita a los niños y niñas tener una 
mejor relación con sus familiares”, 
sobre todo porque el área que pintaron 
es donde se efectúan las visitas.
 Colocaron a una mujer con un 
bebé en brazos: “nuestro mensaje 
es para las madres. Queremos 
decirles que esos niños necesitan 
apoyo emocional”.

Évelin Rivera y Kandani Pintor son estudiantes de artes plásticas
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Cartelera cultural
a partir del 24 de mayo

ARTES PLÁSTICASTEATRO

DANZA

Radio
Red Radio Universidad Guadalajara
Cuadrante 104.3 FM. 
www.radio.udg.mx

Noticiero Contacto universitario
Cuadrante 104.3 FM
Lunes a viernes, 12 horas.

Red Radio Universidad Puerto Vallarta
http://radio.pv.udg.mx/ 

Red Radio Universidad CUCiénega
Cuadrante 107.9 FM XHUG.
http://cienega.cuci.udg.mx/

Radio Universidad CUSur
Cuadrante 94.3 FM XHUGG.
Programas: El alebrije, lunes a viernes, de 11:00 a 12:00 
horas, y Nutrición al aire, viernes, de 12:00 a 13:00 horas.

Red Radio Universidad Autlán
Cuadrante 102.3 FM XHAUT .
En internet: www.cucsur.udg.mx

Cara a cara
Cuadrante 880 AM. Triple A.
Jueves, 8:30 horas.

Imberbes
Cuadrante 89.1 FM, Máxima.
Jueves, 20:00 horas.

Derecho a la salud
Cuadrante 1250 AM. Radiorama DK.
Viernes, 17:00 horas.

A ciencia cierta
Cuadrante 1280 AM. Radio Fórmula. 
Sábados, 10:00 horas.

El escaparate
Cuadrante 1190 AM. Televisa Radio.
Sábados, 11:00 horas.

Dimensión cultural
Cuadrante 820 AM, La consentida.
Sábados, 13:00 horas.

Pulso critico
Cuadrante 880 AM. Triple A.
Conductor: Lic. Leonardo Schwebel y Lic. Genaro 
Amador
Colaboración: politólogos investigadores de la UdeG
Lunes a viernes, 9:00 hrs.

Rap es...
Revista radiofónica de análisis político, de la Universidad 
de Guadalajara, transmitida los lunes, miércoles y 
viernes, de 8:00 a 9:00 horas. Red radio Universidad de 
Guadalajara, 104.3 fm.

Televisión
Esferas
Canal: Estación 4 Televisa /114 Sky / Megacable / 
Telecable / Telemedia 
Domingo, 21:00 horas. Repetición: Miércoles, 21:00 
horas, canal 21 Televisa.

Facetas
Lunes, miércoles y viernes, 9:00 horas. Estación 4 Televisa.

Mundo caracol
Canal: Estación 4 Televisa / 114 Sky / Megacable / 
Telecable / Telemedia.  
Sábados, 11:00 horas. Repetición: domingo, 10:00 
horas, canal 21 Televisa.

La brújula
Canal: Estación 4 Televisa / 114 Sky / Megacable / 
Telecable / Telemedia.  
Sábados, 16:00 horas. Repetición: viernes, 21:00 horas, 
canal 21 Televisa.

Más que noticias
Canal: Estación 4 Televisa / 114 Sky / Megacable 
/ Telecable / Telemedia. Sábados, 20:00 horas. 
Repetición: lunes, 20:00 horas, canal 21 Televisa.

Rap TV
Canal: Estación 4 Televisa /114 Sky / Megacable 
/ Telecable / Telemedia. Sábados, 16:30 horas. 
Repetición: viernes, 21:30 horas, canal 21 Televisa.

Programación
universitaria

Cuentos y caprichos, un mundo 
secreto.
Exposición de pintura de José Parra.
Salas María Izquierdo y Javier Campos 
Cabello.
Casa Vallarta.
Hasta junio 20.

Espejismos de un reflejo.
Esculturas de Alfonso Mier Bueno.
Sala de usos múltiples.
Casa Vallarta.
Hasta mayo 23.

Vive y trabaja Dusseldorf.
Exposición de fotografía de Úrsula Schulz-
Dornburg.
Sala Manuel Álvarez Bravo.
Casa Vallarta.

XV Muestra de artes plásticas 
del CUCEI.
Del 26 de mayo al 2 de junio. 
Inauguración: mayo 26, 12:00 horas.
Salón de usos múltiples, del Centro de 
documentación, del CUCEI.
Informes en el teléfono 36 19 17 38.

El Ogrito.
Dirección: Fausto Ramírez.
Compañía de teatro de la Universidad de 
Guadalajara.
Estreno domingo 30 de mayo, 18:00.
Entrada general: 80.00 pesos, estudiantes, 
40.00.
Teatro Experimental de Jalisco.

Impecable y diamantina. Cinco 
payasos en busca de una patria.
Director: Hugo Roche / Fausto Ramírez.
Compañía de teatro de la Universidad de 
Guadalajara.
Viernes de mayo, 20:30 horas.
Entrada general: 80.00 pesos, estudiantes, 
40.00.
Teatro Experimental de Jalisco.

Desafinado.
Dirección Alan Vera.
Grupo Inhala.
Viernes y sábados de junio, 20:30 horas, 
domingos, 18:00.
Entrada general 50.00pesos, estudiantes 
30.00 pesos.
Auditorio Carlos Pereyra.

Ballet folclórico de la 
Universidad de Guadalajara.
Presentación: domingos, 10:00 horas.
Foro de arte y cultura.
Informes y reservaciones en el 36 16 49 91.

CINE

Presentación de la revista 
Luvina 35. 
Mayo 27, 20:00 horas. 
Videosala Lola Álvarez Bravo, Museo de 
las Artes.

Ciclo Una mirada al cine 
español.
Del 20 al 30 de mayo.
Cineforo Universidad.
Avenida Juárez 976, piso menos uno.

VARIOS

MÚSICA

Omar Sosa.
Jazz –fusión ritmos latinos.
Mayo 28, 20:00 horas.
Teatro Galerías.
 
Cuauhtémoc García y Edith 
Ruiz.
Recital de flauta y piano.
Junio 17, 20:30 horas.
Paraninfo Enrique Díaz de León.
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*1999. La página electrónica de Gaceta Universitaria 
obtuvo certificado de calidad DobleU, sitio líder en 
la búsqueda de información con calidad, en habla 
hispana, para América Latina, dentro de la red mundial 
de internet.

Biblioscopio

PREMIOS *El Colegio de profesionales de la psicología del 
estado de Jalisco, otorga a Gaceta Universitaria el 
reconocimiento “Sigmund Freud” 1999, por impulsar 
la prevención de trastornos psicológicos y la salud 
mental en las personas.Un i v e r s i t a r i a

Gaceta

gaseta fugaz
por Arduro Suaves

gf:
gf:
gf:
gf:
gf:
gf:

........................❖........................

gf:
gf:
gf:
gf:
gf:
gf:
gf:

Selección: Filemón Hernández

autoexcelencia académica
licenciatura es primaria
programa de apoyo a exponentes
creen los alumnos que el día del maestro es su día
elemental, mi querido posgraduado
¡de qué callada manera se me adentra usted 
sonriendo, como si fuera el bosque de la primavera! 
(yo, ardiendo)

tianguis: rento casa vallarta
diplomado de cine italiano: neorrarísimo
en la perinola de las conferencias todos ponentes
tutoría de usted
un lugar para la ciencia y otro para la paciencia
balacera en la jornada para la no violencia
¿qué sucede con el sarampión en méxico y en 
jalisco? lo que pasa es que...

LA NINFA EN EL CAMIÓN

La ninfa hace redondo el aire.
Tiende su mano y apunta con el dedo
hacia un objeto que no se halla en ese rumbo.

   La ninfa sube con su paso de caléndula
ceñida por el viento.
con los ojos perdidos en el lejano objeto
   inextricable
al que su marcha apunta.

   Se enfrenta a los cien ojos o turbias
   tembladeras
voraces que la miran;
y estos ojos conciertan su destino,
convergen todos en una gran mirada
   destructora;
su vista antes dispersa por pájaros, sonidos
y objetos antagónicos,
se ha vuelto un solo acto de minucia atenta.
Una sola mirada que bastaría en su fuego
para el toque maestro de una escultura o un 
    cuadro.
¡Qué juguete diabólico, qué mecanismo
   perfecto
se crearía llevando esa feroz mirada colectiva
a las dos córneas de un artífice!

   La ninfa avanza, se incendian los pasillos,
y algo de la familia de la usura o de la muerte
envenena la atmósfera.

AMOR

La regla es esta:
dar lo absolutamente imprescindible,
obtener lo más,
nunca bajar la guardia,

meter el jab a tiempo,
no ceder,
y no pelear en corto,
no entregarse en ninguna circunstancia
ni cambiar golpes con la ceja herida;
jamás decir “te amo”, en serio,
al contrincante.
   Es el mejor camino
   para ser eternamente desgraciado
   y triunfador
   sin riesgos aparentes.

BELLÍSIMA

Óigame usted, bellísima.
no soporto su amor,
Míreme, observe de qué modo
su amor daña y destruye.
Si fuera usted un poco menos bella,
si tuviera un defecto en algún sitio,
un dedo mutilado y evidente,
alguna cosa ríspida en la voz,
una pequeña cicatriz junto a esos labios
de fruta en movimiento,
una peca en el alma,
una mala pincelada imperceptible
en la sonrisa. . .
yo podría tolerarla.

Pero su cruel belleza es impecable,
bellísima;
no hay una fronda de reposo
para su hiriente luz
de estrella en permanente fuga
y desespera comprender
que aun la mutilación la haría más bella,
como a ciertas estatuas.

                        Eduardo Lizalde

La industria mueblera en 
Ocotlán
Luis Arturo Macías, 
Pedro Javier Guerrero 
(compiladores)
Universidad de 
Guadalajara.

Este libro presenta el 
desarrollo y problemas 
de la industria mueblera 
en la Ciénega de Jalisco, 
por medio de ensayos 

realizados por académicos del CUCiénega, con la 
finalidad de que sean retomados para investigaciones 
posteriores que coadyuven al avance de un sector que 
ha demostrado ser eficaz para promover el cambio social 
en esta región.

El rock del siglo XX
Entre la contracultura y 
el poder de la industria 
cultural
Eliseo López Cortés, 
Javier Hurtado
Universidad de 
Guadalajara.

Este libro analiza desde 
u n a  i n t e r p r e t a c i ó n 
socioantropológica la 
ambigüedad del fenómeno 
del rock.

 En contra de la opinión de ciertos autores 
“antiintelectualistas”, el rock es un objeto de estudio 
estructurado de manera compleja, que no debe ser 
analizado superficialmente.

Género y medio ambiente
Patricia Bifani
Universidad de 
Guadalajara.

En esta obra son discutidos 
los diversos enfoques de 
los problemas surgidos con 
relación a género y medio: 
ecofeminismo, mujer y 
medio, ambientalismo 
f e m i n i s t a  y  a l g u n o s 
planteamientos del grupo 
de Sussex. También agrupa 

técnicas de investigación vinculadas con el tema y hace una 
breve reseña de Mujer y ambiente en la Agenda 21.
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Las leoncitas de la Universidad de Guadalajara 
lograron el cuarto campeonato nacional, luego 
de obtener la copa Corona universitaria, avalada 
por la Federación mexicana de futbol, la Comisión 
nacional de cultura física y deporte y el Consejo 
nacional del deporte de la educación.
 “Estamos contentos con este resultado, pues 
con ello tenemos la posibilidad de que el conjunto 
universitario sea la base de la selección femenil 
que representará a México en los próximos 
Centroamericanos, a efectuarse en julio de este año 
en República Dominicana”, apunto el entrenador 
del equipo, Marco Fabio Arreola Arredondo.

Leonas negras, 
otra vez campeonas
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- C O N V O C A -

I) A todos los profesores e investigadores, de nacionalidad mexicana, interesados en el estudio 
de los problemas de la educación superior y que trabajen en alguna de las instituciones afiliadas 
a la ANUIES, a que presenten trabajos con objeto de concursar para obtener el

Premio ANUIES a los Mejores Ensayos sobre Temas Relevantes de la Educación Superior

II) A los profesionales titulados, de nacionalidad mexicana, interesados en presentar la candidatura 
de su tesis de posgrado (maestría o doctorado) con objeto de concursar para obtener el

Premio ANUIES a las Mejores Tesis sobre la Educación Superior

III) A los profesionales, de nacionalidad mexicana, dedicados a la investigación educativa y que 
trabajen en alguna de las instituciones afiliadas a la ANUIES, a presentar artículos elaborados en 
esta área, con objeto de concursar para obtener el

Premio ANUIES al Mejor Artículo de Investigación 
sobre los Problemas de la Educación Superior

IV) A los señores rectores y directores de las instituciones pertenecientes a la Asociación, a que 
presenten candidatos para concursar por el

Premio ANUIES por la Contribución a la Educación Superior 2004
 (Trayectoria)

Los trabajos se recibirán a partir de la publicación de esta convocatoria y hasta el viernes 30 
de julio de 2004, de lunes a viernes de 8:00 a 14:00 y de 15:00 a 18:00 horas, en la Secretaría 
General Ejecutiva de la ANUIES, ubicada en Tenayuca 200, Col. Santa Cruz Atoyac, C.P. 03310, 
México, D.F. 

Para obtener más información sobre estas convocatorias, contacte a la Sra. Alicia Ávila Gómez, en el teléfono 

5420-4910, de lunes a viernes de 8:00 a 14:00 y de 15:00 a 18:00 horas, o a través del correo electrónico: 

premios@anuies.mx

En Guadalajara comunicarse con:   Judith A. Saldate Márquez, Teléfono 31342259 31342260 extensión 2373 

de 9:00 a 2:00 y de 17:00 a 20:00 horas, Correo electrónico judithm@redudg.udg.mx

Premios ANUIES 2004

El Consejo Nacional de la Asociación Nacional de
Universidades e Instituciones de Educación Superior

Laura Sepúlveda Velázquez
lgsepulveda@redudg.udg.mx

L
a  U n i v e r s i d a d  d e  G u a d a l a j a r a 
resultó ganadora de campeonato 
regional en el que participaron las 

instituciones educativas de nivel superior 
más importantes de la zona, por lo que 
ahora se prepara para su participación en 
la Universiada 2004, a celebrarse del 20 
de junio al 3 de julio en Pachuca, Hidalgo, 
informó la titular de la Coordinación 
de cultura física y deporte, Georgina 
Contreras de la Torre.
 Contreras de la Torre señaló que en dicha 
justa deportiva participaron 11 universidades 
de Michoacán, nueve de Jalisco, siete de 
Tepic y dos de Colima.
 “Fuimos el primer lugar en todo. 
Asistimos con un contingente de 110 
deportistas. Participamos en atletismo, 
basquetbol, beisbol, futbol rápido, volibol, 
volibol de playa, taekwondo, judo, karate 
y tenis. Todos los deportes calificaron al 
nacional”.
 Explicó que el campeonato regional 
es la tercera etapa, ya que la primera es el 
certamen denominado Intramuros, en el 
cual participan estudiantes de todas las 

universidades y el campeón representa a su 
institución.
 “Después asistimos al campeonato 
estatal, donde nos eliminamos contra la 
Universidad Autónoma de Guadalajara, el 
Instituto Tecnológico de Estudios Superiores 
de Occidente, la Universidad Panamericana, 
la Escuela Superior de Educación Física, 
la Universidad Cuauhtémoc, la Normal 
de Atequiza, el Tecnológico de Ciudad 
Guzmán, el Tecnológico de Monterrey”.
 De las instituciones participantes el 
primer y segundo lugares de cada disciplina 
asistieron al campeonato regional para luego 
competir en la Universiada nacional, a la que 
acuden los mejores primeros lugares de las 
ocho regiones del país.
 “La Univers iada nacional  es  la 
culminación del trabajo de este año. Esta 
será realizada del 20 de junio al 3 de julio. 
Habrá competencias en atletismo, beisbol, 
futbol rápido, volibol de playa, gimnasia 
aeróbica, taekwondo, levantamiento de 
pesas, tenis, judo y karatedo. Basquetbol 
y volibol tendrán una liga nacional aparte, 
como el futbol”.
 Contreras de la Torre señaló que los 
resultados obtenidos los compromete a 
continuar con el apoyo a los atletas.

UdeG, campeona regional

 “Hemos visto el apoyo del Rector general, 
José Trinidad Padilla López, mediante 
el respaldo a los programas del deporte 
masivo. Esta participación viene a ser la 
culminación del trabajo que tenemos en toda 
la red universitaria.
 “Un ejemplo es que en el volibol de playa 
la pareja fue de Puerto Vallarta. Tenemos 

personas en taekwondo y tenis, de Ciudad 
Guzmán, y en judo, de Autlán”.
 Agradeció el apoyo prestado por los 
rectores de los centros universitarios.
 “Sabemos que en todos los centros 
universitarios carecen de techo financiero 
destinado al deporte, por lo que a través de 
extensión nos respaldan en los programas”.

El contingente participó en atletismo
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UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA

La Coordinación de egresados y exalumnos

se une a la pena que embarga a la familia de la

doctora Patricia Eréndira 
Cárdenas Ramos

por el sensible fallecimiento de su madre

señora 
Juana Ramos Martínez

acaecido el 12 de mayo del año en curso.

Descanse en paz

Leonas negras, otra vez campeonas
La selección femenil de futbol de esta casa de estudios, alcanza por cuarta ocasión el campeonato 
nacional universitario, dentro de la copa Corona, avalada por la Federación mexicana de futbol.

Rodolfo Castillo
rcastillo@redudg.udg.mx

L 
as leoncitas de la Universidad de 
Guadalajara volvieron hacer de las 
suyas y lograron el cuarto campeonato 

nacional, luego de obtener la copa Corona 
universitaria, avalada por la Federación 
mexicana de futbol, la Comisión nacional de 
cultura física y deporte y el Consejo nacional 
del deporte de la educación.
 El campeonato lo consiguieron luego de 
un proceso selectivo, en el cual las jóvenes 
udegeistas tuvieron que competir contra 
las universidades e institutos de educación 
superior del estado, competencia en la cual 
quedaron en primer lugar, para después 
asistir al regional y enfrentar a los equipos 
representativos de los estados de Michoacán, 
Colima y Nayarit.
 En la etapa nacional, disputada en la 
ciudad de México, enfrentaron al Instituto 
Morelos, la Universidad de Veracruz, el 
representativo del estado de Chiapas, a los 
que ganaron con los marcadores de 9-0, 3-2 
y 5-1, respectivamente. La final la disputaron 
contra el Tec de Monterrey, al que vencieron 
por la mínima diferencia.
 “Estamos contentos con este resultado, 
pues con ello tenemos la posibilidad de 
que el conjunto universitario sea la base 
de la selección femenil que representará a 
México en los próximos Centroamericanos, 
a efectuarse en julio de este año en República 
Dominicana”, apunto el entrenador del 
equipo, Marco Fabio Arreola Arredondo.
 En la Femexfut comentaron que el 
equipo campeón de este torneo sería la base 
para los Centroamericanos, si la respuesta 
de las autoridades deportivas federales es 
favorable.
 “Esperamos que esto cristalice. Por lo 
pronto ya enviamos nuestro plan de trabajo, 

pues ganamos el derecho de representar a 
México”.

CONVOCARÁN A 
FUTBOLISTAS PARA 
SELECCIÓN UNIVERSITARIA

Fabio Arreola comentó que a causa de los 
diversos compromisos de la selección de futbol 
femenil de la UdeG, la cual además juega en 
la liga local Cordina Nike y en la copa Telmex, 
harán un llamado a todas las estudiantes, tanto 
de nivel medio superior como de licenciatura, 
para probar suerte en este equipo.
 “Haremos pruebas físicas a todas las 
interesadas en formar parte de este cuadro 
universitario. Iniciamos este martes 25 de 
mayo, a las 14:00 horas, en la cancha cuatro de 
la unidad deportiva del Tecnológico, y el jueves 
27, a la misma hora, en el estadio Olímpico”.
 Para mayores informes, las interesadas 
pueden comunicarse con Marco Fabio 
Arreola, al teléfono 36 81 37 67 o al de la 
Coordinación de cultura física de la UdeG, 
36 19 81 06.
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La final la disputaron contra el Tec de Monterrey

SUTUdeG festeja a sus agremiados con 
eventos deportivos
Rodolfo Castillo
rcastillo@redudg.udg.mx

Como parte de los festejos del Día del trabajador universitario, 
el Sindicato Único de Trabajadores Administrativos de la 
Universidad de Guadalajara, ha preparado una serie de 
actividades deportivas: un torneo relámpago de futbol y uno 
más de volibol, así como encuentros de frontenis.
 En estos torneos, a efectuarse en el club deportivo Villa 
primavera de esta casa de estudios, el sábado 5 de junio, podrán 
participar todos los trabajadores afiliados al SUTUdeG.
 La reunión previa, de los equipos registrados en volibol y 
futbol, será el 1 de junio, a las 14:00 horas, en las instalaciones 
del organismo representativo.
 Para el torneo de frontenis las inscripciones serán el mismo 
día del evento.
 Informó Raúl Ruvalcaba Hernández, secretario de fomento 
deportivo, que la selección representativa de este organismo 
jugará un cuadrangular de exhibición frente a los Tecos, la 
Universidad del Valle de Atemajac y el equipo de la UdeG, en 
el coliseo Olímpico de la UdeG, el 8 de junio, a las 14:00 horas.
 Para mayores informes e inscripciones, los interesados 
pueden comunicarse a la secretaría de deportes del SUTUdeG, 
al teléfono 36 16 86 60. El 5 de junio serán los torneos
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Fernanda Montenegro, una 
sudamericana en ligas mayores
La actriz brasileña, de 74 años de edad, estuvo en la pasada Muestra de cine mexicano e iberoamericano 

en Guadalajara, para promover su película Al otro lado de la calle, de Masco Bernstein.

Juan Carrillo Armenta
juafracarrillo@hotmail.com

C 
uando  d ieron  a  conocer  l as 
nominaciones para el Óscar en 1999, 
las agencias de noticias comenzaron 

a difundir que una actriz brasileña estaba 
enlistada en el rubro de mejor actriz, hecho 
casi inédito para cualquier integrante de un 
elenco de un filme hablado en lengua no 
inglesa.
 Estación central, una película del director 
Walter Salles, tuvo dos nominaciones: mejor 
película extranjera (que perdió ante la 
sentimental La vida es bella) y mejor actriz, por 
Fernanda Montenegro (quien perdió ante la 
insufrible y fastidiosa Gwyneth Paltrow, en 
Shakespeare in love).
 Aunque Montenegro no ganó el Óscar, 
ya se había llevado las palmas y el Oso de 
plata a la mejor interpretación femenina 
en el mítico Festival de cine en Berlín, lo 
que demostró que los alemanes tienen 
mejor gusto en cuestiones actorales (y 
luego los norteamericanos se quejan de 
que los europeos ridiculizan las cintas 
hollywoodenses y sus premiaciones).

A LA ALTURA DEL MUNDO

Fernanda Montenegro estuvo en nuestra 
ciudad invitada por la XIX Muestra de cine 
mexicano e iberoamericano en Guadalajara, 
para promover su más reciente película, Al 
otro lado de la calle, de Marcos Bernstein.

 Con un buen español, la considerada 
mejor actriz brasileña, de 74 años, 54 de ellos 
en la actuación, principalmente de teatro, 
señaló que de niña tuvo que leer mucho en 
español, porque “en mi generación no había 
libros sobre nada. Así que no había más 
opciones que leer en español o francés”. 
 Aseguró que no le sorprende la calidad 
del cine brasileño, mexicano o argentino, ya 
que “estamos a la altura de cualquiera del 
mundo”. 
 “Tenemos un lenguaje diferente, 
profundo, grande, fuerte. La principal 

diferencia es que nosotros somos más 
genuinos. No hay violencia de la clase 
dominadora, de poder, de colonización, 
sino que más bien refleja la posición de los 
dominados, de los aplastados”.
—¿Cuál cree usted que sea la imagen que 
proyecta el cine brasileño?
—La de un país violento. Un país sin ley. 
Pero las cosas en mi país son más complejas. 
Hay un nuevo gobierno, por lo tanto, una 
esperanza. Hay filmes brasileños que hablan 
del amor, de gente linda, pero estos no 
atraviesan la frontera.

—El cine brasileño que nos llega es el de 
Ciudad de Dios, Carandiru, películas muy 
crudas. 
—Porque existe eso y debe hacerse ese tipo 
de películas, pero el cine es como un lente 
y debe abrirse a otro tipo de posibilidades. 
Al otro de la calle habla de otra clase de 
problemas. La paradoja que refleja es que 
la gente de clase alta, a pesar de no tener 
problemas económicos, padece serias crisis 
existenciales.
 “Se percibe que algo no va bien alrededor; 
algo no va bien internamente”. 
—El anciano que solo espera que llegue 
la muerte...
—Así es. Con una pensión del gobierno que 
ya no le alcanza para vivir, sin comunicación, 
con una decadencia de la casa, la ropa. Y 
empieza un desaliento en la vida de esas 
personas que juegan a las cartas o como 
en el caso de la película, haciendo trabajos 
para la policía. Así que el filme habla de las 
necesidades materiales y existenciales de los 
adultos mayores.
—¿Le sorprendió a usted la fama de 
Hollywood?
—No debemos basar nuestras vidas en eso, 
porque la fama es un accidente. No me dejo 
picar por la mosca azul.
—¿No le llegó tarde?
—No, porque mi vida es bastante reconocida 
en Brasil. Yo podría contar mi vida no por 
la edad que tengo, sino por los 50 años que 
llevo en la actuación en teatro, televisión y 
cine.
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También actuó en la película Estación central, del director Walter Salles
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Cartelera vigente del 24 al 27 de mayo de 2004
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Grupo Amanecer Drogadictos Anónimos
¡No estás solo!

Sesiones las 24 horas, los 365 días del año.
Encino 1511 (teléfono 38 11 08 85); República 447 (teléfono 

38 27 25 99)

Servicios gratuitos
Permiso 08S34Q (prensa)

Unidad y desarrollo

HERMANOS CON HEMOFILIA

Teléfono 36 13 57 95

hermanosconhemofilia@hotmail.com

Apoyo y vida
Un refugio para mujeres embarazadas 
desprotegidas, teléfonos 31 26 66 86, 

(044333) 97 09 572.

Vendo impresora HP a color, con cartuchos 
incluidos. 800 pesos. Informes al 31 21 60 62.

Vendo casa en fraccionamiento Colón, con tres 
recámaras y cochera. Trato directo. Informes en el 
teléfono 38 11 00 55.

Rento habitación para dama o caballero, baño 
completo, entrada independiente, en Colinas de la 
Normal. Informes al (044 333) 153 66 31, con la 
señora Irma.

Traspaso lugar en tianguis del Sol. Informes al 
(044 333) 158 49 63.

Vendo casa barata en Agua blanca, frente a 
Bugambilias. Cuatro y media recámaras, uno y 
medio baños, cochera, patio, dos plantas. Informes 
al 36 32 20 08.

Vendo libros Panorama 1, para curso de francés, 
nuevos. 300 pesos. Comunícate al (044 33) 109 
166 76.

Vendo moto Axis 90, Yamaha, modelo 2003, 
excelentes condiciones, rojo vino. Informes al (04433) 
109 166 76.

Vendo celular Motorola 380, nuevo. 1000 mil pesos. 
Informes al (04433) 109 166 76.

Vendo residencia en colonia las Águilas. Tres 
plantas, cochera, cuatro recámaras, tres baños y 
medio, jacuzzi. Informes por las tardes al 31 35 40 
12, con la señora Rosales.

Comparto casa en renta, habitación independiente, 
cerca templo Expiatorio. 2000 mil pesos. Informes a 
los teléfonos (04433) 101 024 42, 31 34 38 94, por 
las mañanas.

Vendo casa, dos plantas, tres recámaras, uno y medio 
baños, cocina integral, ventanas con protecciones y 
cortinas. Cerca Univa, fraccionamiento Mirador del 
sol. 880 mil pesos. Informes a los teléfonos 38 23 99 
52, (044 333) 184 57 61.

Instituto Nacional de Estadística, 
Geografía e Informática

Del 1 de marzo 
al 30 de junio de 2004

VAN HELSING 10508

LAS LLORONAS 10469

LA LEYENDA DE LAS BALLENAS 10445

TROYA 10519

KILL  BILL 2 10521

SCOOBY DOO 10481

VAN HELSING   B

12:30  3:20  6:15  9:00 

LAS LLORONAS   B15

12:35  2:45  4:55  7:05  9:15 

LA LEYENDA DE LAS BALLENAS  A

12:20  2:40  4:50  7:00  9:20

TROYA    B15

11:30  2:50  6:10  9:30 

KILL  BILL 2    B15

12:10  3:50  7:10  10:30

SCOOBY DOO   A

11:45  1:45  4:00

LA CALLE DE LAS TENTACIONES  C

6:30  9:05  

EL PRINCIPE Y YO

11:25  1:35  3:45  5:55  8:05  10:15

LA VENTANA SECRETA   B

11:20  1:15  3:25  5:30  7:40  9:50

PETER PAN    A

12:45  3:05

LA PIEL DEL DESEO

5:25  7:35  9:45 

ZAPATA    B

11:10  1:20  3:30  5:40  7:50  10:00

VAN HELSING   B

11:35  2:20  5:15  8:00

TROYA    B15

1:50  5:10  8:30  

LA CALLE DE LAS TENTACIONES 10489

EL PRINCIPE Y YO 

LA VENTANA SECRETA 10496

PETER PAN 10454

LA PIEL DEL DESEO 

ZAPATA 10508
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Orgullo 
     universitario
Orgullo 
     universitario sociedad

ciencia y tecnología

nosotros

cultura

Estudiantes de la Preparatoria 7
Yury Márquez Gómez, Margarita Núñez Aréchiga, Jorge Ernesto López Arce Delgado, 
Alejandro Morales Ávila y Gabriela Aranda García, ganaron el certamen Avance global 

de emprendedores 2004, organizado por el Tec.

Luis Eduardo Carrillo
luiseduardocarrillo@yahoo.com.mx

E 
studiantes de la Preparatoria 7, de la 
Universidad de Guadalajara, ganaron el 
certamen Avance global de emprendedo-

res 2004, organizado por el Tec y efectuado el 
27 de abril pasado. Este concurso busca que los 
jóvenes desarrollen proyectos empresariales.
 Un total de cinco alumnos de bachillerato 
de la UdeG compitieron con diferentes 
preparatorias de esta casa de estudios y otras 
instituciones, tanto públicas como privadas 
y lograron su pase al concurso internacional 
a realizarse en San Francisco, California, 
Estados Unidos, el próximo 20 de mayo.
 Los ganadores de la prepa 7 fueron: Yury 
Márquez Gómez, Margarita Núñez Aréchiga, 
Jorge Ernesto López Arce Delgado, Alejandro 
Morales Ávila y Gabriela Aranda García.
 Márquez Gómez y Núñez Aréchiga 
comentaron que este logro “fue importante, 
ya que propusimos una empresa social cuya 
finalidad es trabajar en colonias marginales 
de la zona metropolitana de Guadalajara, 
para crear empleos”.

 Esta asociación civil, denominada Centro 
ecológico y cultural para el desarrollo de 
Latinoamérica, está integrada por más de 
23 personas, entre estudiantes de la prepa 7, 
especialistas de los centros universitarios de 
Ciencias Biológicas y Agropecuarias y Ciencias 
Económicas y Administrativas, el Tec de 
Monterrey, grupos ecologistas y del ITESO.
 “El proyecto nació hace más de un año 
y decidimos formar una asociación civil, ya 
que nos interesa el trabajo con poblaciones 
marginadas.
 “No estamos de acuerdo con el sistema 
neoliberal. Por ello queremos demostrar 
a la sociedad que mediante alternativas 
sustentables y un trabajo conjunto, es posible 
impulsar el desarrollo social”.
 Los jóvenes agregaron que algunos 
problemas fundamentales en México y el 
mundo son el deterioro y extinción de los 
recursos naturales, por lo que con este trabajo 
pretenden fomentar la cultura ecológica y su 
aprovechamiento sustentable.
 Informaron que están en comunicación 
con personas de la colonia 12 de diciembre, 
en Zapopan, a f in de conseguir un 

terreno para establecer una sede de su 
organización.
 “Estamos a punto de poner un módulo 
para impulsar la educación ecológica, así 
como diferentes actividades universitarias 
para elevar el nivel de vida de la población, 
para lo cual trabajamos con personas del 
CUCBA y del CUCEA”.
 Margarita Núñez, con 18 años de 
edad, afirmó que este logro le dejó muchas 
experiencias y le ofreció la oportunidad de 
presentar el proyecto. 
 Estoy “enamorada” de la asociación. Mi 
idea es continuar con este trabajo”.
 Yury Márquez, de 20 años, aseguró estar 
feliz, “ya que demostramos que no solo las 
empresas sirven para un bien particular, sino 
que se pueden colectivizar. Estamos orgullosos, 
porque hace más de un año lo veíamos 
inalcanzable y ahora nos damos cuenta que con 
convicción y coraje todo se puede lograr”.
 La orientadora educativa de prepa 7, 
Hilda Preciado, asesora de los jóvenes 
bachilleres, expresó estar orgullosa, porque 
presentaron un excelente proyecto que 
beneficia a las comunidades marginadas.
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El sistema de justicia mexicano propicia la 
exclusión de ciertos sectores de la sociedad, 
pues la legislación es débil y tiene lagunas 
legales, señaló el doctor en filosofía Luis 
Villoro, en su visita a la Universidad de 
Guadalajara, tras participar en el Coloquio–
homenaje al doctor Adolfo Sánchez Vázquez, 
organizado por el CUCSH.

A propósito del próximo temporal de 
lluvias, especialistas del CUAAD trabajan 
en un proyecto para aprovecharlas.
 Los investigadores indican que a 
consecuencia del crecimiento desordenado 
de la mancha urbana de Guadalajara, el 
agua que antes se filtraba ahora corre por 
las calles. El problema radica en el diseño 
del sistema hidrosanitario de la ciudad 
(construido hace 20 o 30 años).

Continúa el proceso de recredencialización 
de los trabajadores de la Universidad de 
Guadalajara, documento que sirve de 
identificación y para obtener descuentos o 
prestaciones.
 El trámite es sencillo. Solo basta llenar 
la ficha de datos personales en la página 
electrónica www.siiau.udg.mx, imprimirla 
y firmar.
 Después la entregarán al coordinador 
de personal, junto con una copia del 
último grado de estudios, para que las 
dependencias correspondientes revisen y 
validen la información.

Desde este 28 de mayo los fines de semana 
en el Cineforo de la Universidad de 
Guadalajara, estarán dedicados a películas 
de culto, de grandes directores y a matinés 
para adolescentes y niños.
 Los viernes de cine de culto arrancan con 
la película La noche de los muertos vivientes, 
de George Romero (1968), el viernes 28; el 
sábado 29 proyectarán Duelo al sol (1946), 
de King Vidor, y el domingo 30, de matiné, 
Sisi.

Las leoncitas de la Universidad de 
Guadalajara volvieron hacer de las 
suyas y lograron el cuarto campeonato 
nacional, luego de obtener la copa Corona 
universitaria, avalada por la Federación 
mexicana de futbol, la Comisión nacional de 
cultura física y deporte y el Consejo nacional 
del deporte de la educación.

deportes


